
LA PRESIDENTA del INE recibió este lunes a una
comisión de priistas interesados en evitar la reelección
eterna de Alejandro "Alito" Moreno en la presidencia
tricolor. La delegación fue encabezada por los ex
dirigentes Dulce María Sauri y Enrique Ochoa.
También acudió el experto económico Fernando
Galindo y el ex titular de la SEP Aurelio Ñuño.
LOS MILITANTES del PRI urgieron al Consejo
General a resolver lo más pronto posible el asunto
de la legalidad o ilegalidad de las modificaciones
estatutarias promovidas por el campechano.
EL ASUNTO debe caer inicialmente en manos de la titular
de la Dirección de Prerrogativas y Partidos Políticos,
Claudia Urbina, para que promueva un proyecto de
resolución que determine si las decisiones impulsadas
por Moreno violaron o no la ley electoral federal.
LA PRISA obedece a que la reunión en la que "Alito"
pretende consumar su reelección será este domingo
11 y nada parece frenarlo en su intentona. Corre tiempo.

INTERESANTE, fuerte y con argumentos fue
el llamado que hicieron los 71 centros empresariales
de la Coparmex, junto con México Evalúa y otras
agrupaciones, en contra de que se otorgue una
sobrerrepresentación a la coalición de la 4T
en la próxima Cámara de Diputados
EN SU PLANTEAMIENTO advierten que eso implicaría
regresar a épocas en las que el control "de un solo partido"
reducía y afectaba la vida democrática de México.

Y EN ASPECTOS más pragmáticos, el principal
sindicato empresarial ve riesgos debido a que se dejaría
a la oposición sin posibilidad de presentar controversias
constitucionales, ya que para hacerlo se requiere tener,
al menos, el respaldo del 33 por ciento de los diputados.
A ver qué tan sensibles son en el INE como el Trife
para tomar en cuenta estos reclamos.

¿SE IMAGINAN que Vladimir Putin aceptara venir
a la toma de posesión de Claudia Sheinbaum? Según
medios rusos el mandatario recibió una invitación
oficial para la ceremonia de transmisión de poderes
presidenciales el 1 de octubre en la CDMX.
AL ESTAR SUJETO el gobierno mexicano a la
jurisdicción de la Corte Penal Internacional,
de donde ha salido una orden de arresto contra Putin,
pues estaría obligado a detenerlo.
OBVIAMENTE que una eventual visita del mandatario
ruso a México inhibiría la presencia de otros mandatarios
o representantes de gobiernos que abiertamente se han
opuesto a la invasión rusa en Ucrania, empezando
por la representación oficial de Estados Unidos.
SE VE difícil que Sheinbaum quisiera iniciar su mandato
metiéndose en tal problema con los vecinos del norte.
La Cancillería aclaró que, por protocolo, como se ha
estilado en distintos sexenios, se giró invitación a 208
mandatarios extranjeros y 34 titulares de organismos
internacionales, entre ellos Putin. Pero ni modo
que el protocolo abra un conflicto de tremendas
consecuencias.
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Dictadura perfecta
"La dictadura perfecta no es la Cuba
de Fidel Castro: es México, porque es
una dictadura de tal modo camuflada

que Uega a parecer que no lo es..."

Mario Vargas Llosa, 30.08.1990

Los contrapuestos argumentos
legales en torno a la sobrerrepre
sentación se han planteado ya.

Los portavoces del gobierno señalan
que el artículo 54 de la Constitución es
tablece, en su fracción IV, que "ningún
partido político podrá contar con más de
300diputados por ambos principios", de
mayoría relativa y de representación
proporcional. La fracción V añade: "En
ningún caso, un partido político podrá
contar con un número de diputados por
ambos principios que representen un
porcentaje del total de la Cámara que
exceda en ocho puntos a su porcentaje
de votación nacional emitida". La Cons
titución solo habla de "partidos polí
ticos", no de "coaliciones". Los partidos
del gobierno pueden entonces tener,
juntos, más de 300 diputados y del 8
por ciento de sobrerrepresentación.

Del otro lado, la fracción I del ar
tículo 54 establece: "Un partido po
lítico, para obtener el registro de sus
listas regionales, deberá acreditar que
participa con candidatos a diputados
por mayoría relativa en por lo menos
doscientos distritos uninominales". Ni
Morena, ni el Partido Verde, ni el Par
tido del Trabajo presentaron candi
datos a diputados en 200 distritos. La

enorme mayoría de sus candidatos los
registró la coalición, Sigamos Hacien
do Historia. Pero no se puede tratar a
los partidos del gobierno como coali
ción para la fracción I y como partidos
independientes para la IV y la V.

La interpretación del artículo 54
le tocará primero al Instituto Nacio
nal Electoral. Guadalupe Taddei, la
presidenta del INE, ya ha adelantado
que coincide con Morena y el gobier
no: "El instituto ni quita ni pone, el
instituto aplica la ley, no va a salir de
los máigenes de la ley, y estará atento
a lo que el acuerdo [del 7 de diciembre
de 2023] dice y la propia Constitución".
La consejera Claudia Zavala ha señala
do, en contraste, que "la interpretación
debe realizarse a partir de los valores
y principios que rigen el sistema mix
to para la integración de la Cámara de
Diputadas y Diputados, porque dicha
interpretación es la que hace eficaz el
sistema y permite cumplir con la fina
lidad del principio de representación
proporcional". Esta posición preser
varía la tesis de jurisprudencia 70/98
de la Suprema Corte, redactada por la
entonces ministra Olga Sánchez Cor
dero, que en una acción de inconstitu
cionalidad del PRD de López Obrador
de 1998 determinó que "el análisis de
las disposiciones que se impugnen de
be hacerse atendiendo no solo al tex
to literal... sino también al contexto...
y al valor de pluralismo político que
tutela" el principio de representación
proporcional. La decisión final la da

rá el Tribunal Electoral, en el cual se
percibe, sin embargo, un predominio
de magistrados favorables al gobierno.

No sé cuál será el fallo, pero sí que
una sobrerrepresentación de 20 pun
tos porcentuales de los partidos del
gobierno en el Legislativo significará
un cambio radical en nuestra repúbli
ca Regresaríamos a los tiempos de la
presidencia imperial. El Presidente, o
Presidenta, podría hacer lo que quiera:
cambiar la Constitución a discreción,
eliminar derechos humanos, descartar
contrapesos al poder, nombrar jueces a
modo, imponer a consejeros y magis
trados electorales. Regresaríamos a los
tiempos de lo que Mario Vargas Llosa
llamó la "dictadura perfecta".

Entiendo que López Obrador
creció en ese sistema monolítico y
ahora quiere recuperarlo. Claudia
Sheinbaum, sin embargo, se formó
en las filas del activismo universitario,
desde donde se combatía esa concen
tración del poder. Es triste que 40 años
después, cuando tiene la oportunidad
de avanzar desde la Presidencia hacia
un país democrático, acepte regresar
a la dictadura perfecta

• SIN PRODUCCIÓN
Dos Bocas no está "procesando petró
leo", escribe el especialista Gonzalo
Monroy. "Le están llevando combusti
bles intermedios para que intente pro
ducir UBA (Ultra Bajo Azufre), pero
tampoco puede: no hay gas natural".
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Rezago eléctrico
Las redes de transmisión

y distribución de electricidad
tienen mas de 50 años

y deben modernizarse.
La realidad es que no
se ha invertido en ese
sector en las tres últimas

administraciones.

Los continuos apagones
o contingencias se deben
a la creciente demanda

de energía y a que CFE no
la puede atender por falta
de capacidad de despacho
de la electricidad.

Es como tener un auto

de carreras y no poder
aprovecharlo porque
el conductor no tiene

habilidades, las carreteras
están en mal estado,
al vehículo le falta

mantenimiento y el
dueño no le quiere
meter dinero. Así cómo.

Luis Borrego
Tlajomulco, Jalisco
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El Señor multiplicó los panes y los peces.
A consecuencia de esa multiplicación
las panaderías y pescaderías dejaron
de vender sus productos durante una
semana, con las consecuentes pérdidas.
Los empleados no percibieron sus
salarios, y en sus hogares faltaron los
peces y los panes. Las familias pasaron
hambre, hasta que la ausencia de milagros
hizo que las condiciones del mercado
se normalizaran otra vez.

De ese relato apócrifo saco una
consecuencia: hay que tener cuidado
antes de hacer algún milagro como
el de los panes y los peces.

Mejor todavía: no hay que hacer
ningún milagro, al menos los de
carácter multiplicador. Es preferible
dejar que se cumplan las leyes
de la naturaleza, que ya de por sí
son bastante milagrosas.

/Hasta mañana!...

Fecha: 07/08/2024

Página: 9

Area cm2: 130

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 28,340

Página 20 de 185 Índice



En el espejo
Se llamaba Calatea. Era una jo

ven mujer dueña de opulento
busto cuyas ebúrneas y turgen

tes redondeces podían apreciarse a
simple vista gracias muchas gracias
ai pronunciado escote del vestido que
lucia la venturosa propietaria del men
cionado encanto pectoral. Se topó Ca
latea con don Cucurulo, caballero de
edad madura, vecino suyo, el cual con
servaba las costumbres de antes y se
conducía según los cánones fijados por
el señor Carreño en su Manual de Ur
banidad y Buenas Maneras, pero que
nunca perdió el interés que todo varón
con el alma en su almario siente por la
belleza femenina Le dijo don Cucuru
lo a Galatea "Beso a usted las manos,
señorita". Y añadió enseguida: "Claro,
como segunda opción"... Yo no digo
que no si sí. Uso esa expresión popu
lar vehementemente afirmativa para
expresar mi idea en el sentido de que
nos debe preocupar, naturalmente, la
cercana elección presidencial de Esta
dos Unidos, por la ominosa posibilidad
de que llegue otra vez a la Casa Blanca
ese patán fascista, xenófobo y racista
de nombre Donald Trump, enemigo
de México y de los mexicanos, con
excepción de López Obrador: el que
manda no se enemista nunca con el
que lo obedece En igual forma ha de

ser motivo de inquietud para nosotros
la elección habida en Venezuela, pues
nos enseña los extremos a que puede
llegar un dictador para mantenerse en
el poder, y en eso, aunque en distinta
tesitura, andamos nosotros. Lo que
más ha de alarmarnos, sin embargo, es
la sobrerrepresentación que la 4T está
buscando mediante mañosas interpre
taciones al artículo constitucional res
pectivo. Si la obtiene podría modificar
a su capricho la ley máxima e instaurar
en nuestro país un totalitarismo de Es
tado que anularía las instituciones au
tónomas, convertiría al Poder Judicial
en su instrumento y atentaría contra
el ejercicio democrático tan trabajo
samente conseguido tras grandes es
fuerzos y sacrificios. "Mírate en ese
espejo", me decía mi madre mostrán
dome al borrachín del barrio después
de alguna de mis primeras farras ju
veniles. Yo veía al Chéforo Nicéforo
se llamaba el temulento midiendo
paredes, o sea sosteniéndose en ellas
con ambas manos para no caer, hir
suta la pelambre, el pantalón meado,
farfullando maldiciones que abarca
ban al universo entero, y me prometía
peinarme bien, ir con oportunidad al
mingitorio y maldecir sólo a personas
conocidas. En el espejo de Venezuela,
Cuba y Nicaragua debemos mirarnos

quienes en México vivimos. Nuestro
país no está vacunado contra la dic
tadura, y la vecindad con el país del
norte no es motivo suficiente para de
cir que a nosotros no nos puede pasar
lo sucedido en aquellas tres naciones,
ayer libres, así íúera con los problemas
que trae consigo la libertad, hoy escla
vas con todos los males que derivan
de la supremacía del Estado sobre los
ciudadanos. Mirémonos en esos trági
cos espejos. El peligro de ser uno más
de ellos está más cerca de lo que cree
mos... ¡Uta, insensato escribidor! Esta
última frase me provocó una conmo
ción en el píloro que de seguro traerá
consigo ingratas consecuencias. Relata
un último chascarrillo, a ver si su lige
reza alivia ese estremecimiento... Cier
to individuo llegó a una fonda chiquita
que parecía restaurante y le pidió a la
mesera un café. Lo trajo la muchacha,
pero al llegar a la mesa tropezó y de
rramó todo el líquido en el regazo del
sujeto. "¡Discúlpeme, señor!" excla
mó llena de pena la mesera "No hay
problema respondió con afabilidad el
cliente Sólo dime una cosa el café que
me trajiste, y que me cayó en la entre
pierna, ¿era regular o descafeinado?".
"Regular" contestó la chica. "¡Mag
nífico! se alegró el tipo. Así estará
despierta toda la noche"... FIN.
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SE VIENE un cierre
de sexenio con

ojos muy abiertos,
por lo menos en el
transporte.
EN RUTAS de
Cuauhtémoc, Benito
Juárez, Coyoacán
e Iztapalapa,
funcionarios
comenzaron a advertir
a los concesionarios
que habrá revisiones
a las unidades para
saber si tienen y
funcionan las cámaras
de videovigilancia.

HASTA ahora nadie

ha protestado, pero
inevitablemente ha

surgido una duda: ¿no
habría que supervisar
a todos?

CON TODO y las
lluvias ciclónicas,
cuentan que cada vez
son más las colonias

que nunca habían
enfrentado escasez,
pero que ya reciben
agua por tandeo.

LO CURIOSO es que
Rafael Carmona,
titular del Sacmex,
había dicho a

principios de año
que la. situación no
empeoraría, pero
no se ve que
así sea.

HAY QUIEN

asegura que quizá
a estas alturas él no

percibe resequedad
alguna, pues con la
posibilidad —cada vez
más fuerte— de ser

el próximo titular de
Conagua... ¡se le
hace agua la boca!

• • •

CON TAL de discutir

en su grupo la
iniciativa de su Jefe...

perdón... del Jefe de
Gobierno sobre el

tope a las rentas, el
diputado morenista
Octavio Rivero dejó
ver que todavía no le
entiende a algunos
temas que eran
fundamentales para la
Legislatura.
SEGÚN él, la Comisión
de Planeación ¡no
tiene nada que ver
con el tema! Urgen
unas peras y unas
manzanas.

circuitolnterior a reforma.com
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Alistan cántico del Papa
para despedida de AMLO
::::: Nos comentan que, a menos de dos meses de
que termine el gobierno del presidente Andrés

Manuel López Obrador, sus
simpatizantes ya están organi
zando las canciones que le ento
narán el 15 de septiembre, día
del Grito de Independencia, en
el Zócalo de la Ciudad de Méxi
co. Uno de estos cánticos será
"Amigo", de Roberto Carlos, el
cual se recuerda como una can
ción que siempre que venía a
México se le entonaba al Papa

Juan Pablo n. Por redes sociales se está difun
diendo esta convocatoria para que los simpatizan
tes que vayan al Zócalo se aprendan la canción y la
entonen la noche de lo que será el último "Grito"
de López Obrador. Nos hacen notar que a ver si el
mandatario no parafrasea al Papa, quien al finalizar
su última vista a México en 2002 dijo: "Me voy, pe
ro no me voy, me voy, pero no me ausento, por
que, aunque me voy, de corazón me quedo".

Subsecretario se autodestapa
para el equipo de Sheinbaum
::::: Nos cuentan que en el Senado y sin ningún
rubor, Arturo Medina Padilla, subsecretario
de Derechos Humanos, Población y Migración
de la Secretaría de Gobernación, se promovió
para seguir en el gobierno en el sexenio de
Claudia Sheinbaum al asegurar que desde el
Consejo Nacional de Población (Conapo) —que
depende de Segob— buscará "cimentar lo que
será el segundo piso de la transformación". Nos
dicen que la actitud de don Arturo fue temera
ria, pues si lo hizo para buscar permanecer en
su puesto, o ser designado como titular del Co
napo, quizá esa forma no sea la más correcta. Y
si el puesto ya la fue prometido por la próxima
presidenta, o por la próxima secretaria de Go
bernación, Rosa Icela Rodríguez, con su ace
lere ya les quemó la noticia, y su designación
podría estar en riesgo.
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Las reuniones de la próxima
presidenta y gobernadores
::::: Nos comentan que durante las reuniones que
la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
ha tenido con gobernadores, ha escuchado las pro
puestas de los mandatarios sobre sus obras priori
tarias. Pero, nos dicen, ella también ha puesto las
cartas sobre la mesa al pedir su colaboración para
que no haya impedimentos en la construcción de
trenes y para que se unan al IMSSBienestar. Nos
aseguran que, hasta ahora, ningún gobernador o
gobernadora ha mostrado diferencias, al contrario,
comentan que todo ha sido "ameno", pues los go
bernadores buscan que la federación dé recursos
óptimos para 2025 y construir una relación de co
municación con el Poder Ejecutivo Federal, que al
gunas y algunos, en especial de oposición, no lo
graron construir con el gobierno actual.

Inai lanza SOS a comisionados
de todo el pais
::::: Las y los comisionados del Inai, convocaron a
una reunión con carácter de urgente a todas y to
dos los comisionados del país, para aprobar un
pronunciamiento sobre la reforma que busca extin
guir los órganos autónomos, así como definir la ru
ta jurídica. En la reunión, que se desarrolló este lu
nes de manera privada, nos dicen que se debatió la
viabilidad de ir personalmente a las oficinas de la
virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, a
fin de buscar el diálogo que, aseguran, les ha sido
negado, e incluso se propuso crear una "Comisión
República", que estaría encargada de buscar el diá
logo con la autollamada Curta Transformación.
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Dejan a Jalisco íuera
de reunión con Sheinbaum
::::: Donde están muy sentidos, nos comentan, es
en Jalisco, luego que la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum Pardo (Morena), no consi
deró al gobernador Enrique Alfaro (MC) ni al

gobernador electo, Pablo Le
mus (MC), en la reunión que
celebró ayer martes con otros
mandatarios de la región para
hablar de proyectos estratégicos.
Nos explican que el "pretexto"
para dejarlos fuera es que la
elección en Jalisco está impug
nada y nada se decidirá hasta
fin de mes. Para no perder
tiempo, nos dicen, los góbers de
Jalisco se reunieron por su

cuenta y luego don Enrique publicó un mensaje
en el que aseguró: "Mientras algunos continúan
con sus grillas y en el ruido", ellos trabajan por
Jalisco. Al fin que ni quería, se escuchó por allá.
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Javier Corral, mal y de malas
::::: El que continúa en racha de mala suerte en
Chihuahua, nos señalan, es el exgobernador Ja
vier Corral Jurado (Morena), pues luego que se

supo que buscaban inhabilitar
lo, corrió a buscar un amparo
por el proceso iniciado en su
contra por señalamientos de
presunto enriquecimiento ilícito
y posible defraudación fiscal.
Nos indican que don Javier re
clama que el gobierno estatal
difundió información del proce
so, pero para su mala suerte, el
amparo le fue negado y por
ahora obtuvo sólo una suspen

sión, la cual se definirá en próximas semanas. ¿Se
estará parando con el pie izquierdo?

Quedan a deber en transparencia
::::: Desde Sinaloa nos comparten que en el Con
greso local hubo "buenas y malas noticias" para
los 40 legisladores. Nos detallan que, por un lado,
el presidente de la Junta de Coordinación Políti

ca, Feliciano Castro Melén
drez (Morena), dejó en claro
que al concluir esta Legislatura
no habrá bonos económicos de
despedida, lo cual es algo posi
tivo, pero quedó en el aire la
transparencia de los gastos de
viáticos para los diputados,
pues varios "vivillos" estuvieron
cobrando un apoyo mensual de
16 mil pesos destinado a gastos
de hospedajes, alimentación y

transportes, a pesar de que ¡viven en la capital del
estado! y aunque algunos quieren dejar las cuen
tas claras y piden que se comprueben los gastos,
a otros más les urge que ya sea el cambio de la
Legislatura. ¡Qué tal!
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Gana round Lia Limón a la fiscalía
capitalina por espionaje
::::: Nos cuentan que la alcaldesa de Alvaro Obre
gón, Lia Limón, informó que un juez le otorgó
una suspensión definitiva al amparo que promo
vió para que la Fiscalía General de Justicia capita

lina no la espíe ni le intervenga
su línea telefónica. Nos detallan
que, a decir de doña Lía, el juez
del caso consideró que se vul
neraron sus derechos, por lo
que le puso un alto a la práctica
de espionaje, y eso muestra lo
que había dicho antes: que fue
una elección de Estado en la
que, entre otras cosas, se dedi
caron a perseguir y espiar a la
oposición. Además, nos dicen,

la edil de oposición acusó a Morena de querer
controlar el Poder Judicial con la reforma que se
discute en el Congreso de la Unión, para tener
jueces a modo y no jueces que les corrijan la pla
na, como lo hizo este con la fiscalía.
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Alessandra alerta de
una nieva embestida
::::: Nos comentan que la alcaldesa electa de
Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega vol

vió a mandar un mensaje en
sus redes sociales para alertar
que hay un nuevo intento de la
fiscalía capitalina, que encabeza
Ulises Lara, para afectar su
imagen y credibilidad, en el
contexto de que todavía hay
impugnaciones en tribunales
sobre la demarcación. Doña
Alessandra aseguró que femi
nistas a quienes ha ayudado le
comentaron que personal de la

fiscalía está indagando si les dio apoyo o no, por
lo que prevé que vuelvan a ponerla en la mira.

Y arranca la transición en Iztacalco
::::: Nos platican que mientras en algunas alcal
días hay resistencias para instalar las mesas de
transición, cuyo límite estableció la Contraloría

capitalina para el 19 de agosto,
en la de Iztacalco ya lo hicieron.
El actual edil morenista Ar
mando Quintero anunció que
se establecieron las bases para
el proceso donde entregará la
administración a la alcaldesa
electa, la también de Morena,
Lourdes Paz, quien, nos re
cuerdan, no tiene más litigios
pendientes en el Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México.

De su equipo, el líder de la transición, es el dipu
tado federal Óscar Camacho Gutiérrez.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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HarrisWalz arrancan
con el pie derecho
La elección que hizo Kamala

Harris de Tim Walz para ser
su compañero de fórmula

me gustó mucho. Aun cuando se
hablaba de que Harris debía esco
ger al senador por Arizona, Mark
Kelly o al popular gobernador de
Pennsylvania, Josh Shapiro, por
que ambos son de estados colum
pio indispensables para Harris, la
verdad es que el estado del cuál es
un político ha demostrado tener
poco impacto en las elecciones.
Basta voltear a ver contiendas

del pasado. Paul Ryan, era repre
sentante de Wisconsin y esto no le
ayudó a Mitt Romney a ganar el es
tado en 2012 cuando fue su com
pañero de fórmula. John Edwards
no ayudó a que John Kerry ganara
su estado natal, Carolina del Norte,
en el 2004.

Bueno, ni siquiera el que Joe Bi
den hubiese nacido en Scranton,
Pennsylvania, fue un factor para
que el hoy presidente ganara ese es
tado en2020. De hecho, Biden ganó
Pennsylvania por un margen tan
estrecho (80 mil votos) que no se
pudo declarar quién era el ganador
de la elección sino hasta tres días
después, el viernes 6 de noviembre,
cuando se terminaron de contar los
votos precisamente en ese estado.
Lo recuerdo muy bien porque en

la cobertura que estábamos ha
ciendo en Televisa, tuve que volar

de Florida a Georgia ese viernes y,
alrededor de las 11 am, cuando es
taba en vuelo, fue cuando se definió
Pennsylvania y entonces vinieron
gritos de felicidad de la mayoría de
los pasajeros al saber que, al ganar
Biden Pennsylvania, Trump había
sido finalmente derrotado.
Volviendo a Walz, el actual go

bernador de Minnesota es un hom
bre ligero, alegre ybuen comunica
dor. Es alguien que regresa el en
tusiasmo y sentimientos positivos
a un país que lleva escuchando di
visión y odio de parte de Trump por
ya demasiado tiempo.
Como hombre blanco originario

del corazón rural estadounidense,
tiene una biografía ¡y hasta el acen
to! que puede ayudar a Harris a
agrandar su bolsa de votantes y a
balancear el que ella sea una mujer,
abogada, del estado más grande y
rico de EU, California.
Walz conoce muy bien cómo

funciona la Cámara de Represen
tantes, ya que él mismo lo fue por
más de una década y esto ayuda
a unificar al partido demócrata.
Por eso el aplauso de Nancy Pe
losi a su nombramiento fue tan
efusivo e inmediato. Y en esos
años como legislador y luego co
mo gobernador de Minnesota,
Walz ha tenido que aprender a
tratar con los republicanos.
Shapiro pudo haber sido una

muy buena elección, pero en un
momento en el que la guerra en Ga
za ha tomado relevancia en la po
lítica estadounidense, el que el es
poso de Harris sea judío hacía que,
si además elegía ella a un compa
ñero de fórmula de la misma reli

gión, esto pudiese alienar a votan
tes jóvenes que han estado mani
festándose por el apoyo tan fuerte
que Biden le ha dado a Israel. En
ese sentido, la religión de Shapiro
pudo haber influido en que no fue
ra el +1 de Harris.

En el caso de Mark Kelly, era muy
atractivo pensar en un astronauta
haciendo campaña. Kelly, senador
por Arizona, conoce la frontera y
tiene posturas duras de ley y orden
para componerla. Por ello le podía
sumar a Harris a los escépticos del
trabajo que la actual vicepresidenta
ha hecho en la frontera. Sin embar
go, quitarlo del Senado abría un es
caño que el partido demócrata no
puede darse el lujo de perder. Por
ello Kelly le puede sumar más a los
demócratas desde el Capitolio.
Estamos a 90 días de las eleccio

nes y la fórmula HarrisWalz arran
ca con el pie derecho.
Apostilla: con Biden fuera de la

contienda, ahora ha surgido un nue
vo apodo para Trump: DonOLD. •
 www.anapaulaordorica.com
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Dos Bocas. Bitácora
de mentiras
Lo que usted leerá a con

tinuación no contiene
ninguna opinión.

En campaña, Andrés Manuel
López Obrador prometió cons
truir una refinería en Dos Bocas.
En mayo de 2019, el presidente
anunció que como no confiaba
en las empresas mexicanas por
corruptas, invitaba a 4 consor
cios de países "donde no se to
lera la corrupcióa que tengan
dimensión ética". La misión era
construir la refinería en 3 años a
un costo de 8 mil millones de dó
lares. Las convocadas fueron Be
chtel/Techint, Worley Par
sons/Jacob, Technip y KBR.
En mayo de 2019 se anunció

que ninguna de las cuatro em
presas aceptaba participar con
esas condiciones. Consideraron
que era imposible construir la
refinería a ese costo y en ese lap
so de tiempo. El presidente no
aceptó el diagnóstico unánime:
inmediatamente, anunció que
Pemex haría la refinería por 8
mil millones de dólares y la ten
dría lista en el 2022.
Durante los años siguientes,

al menos durante siete ocasio
nes, el presidente fue pospo
niendo la fecha en que Dos Bo
cas estaría operando. El 2 de ju
nio de 2019 dijo "la vamos a
construir en tres años", es decir,
quedaría lista en 2022. El 18 de
junio de 2020 prometió que la

inauguración sería "el día pri
mero de junio del 2022". El 14 de
octubredel2021cambió la fecha;
"vamos a inaugurar el día 2 de
julio del año próximo". Para el 29
de noviembre de 2022 dijo "si no
es a finales de este año, a prin
cipios del año próximo". El 1 de
septiembre del 2023 afirmó que
ese mismo día Dos Bocas iba a
empezar a producir petrolíferos
y que a finales del año estaría
produciendo "un promedio de
290 mil barriles diarios de gaso
linas". El 26 de enero de este año
afirmó que la refinería empeza
ría a "producir a toda su capa
cidad el 28 de febrero". Y apenas
en el acto del sábado pasado el
director de Pemex dijo que este
mismo agosto se lograría lapro
ducción al 100 por ciento.
El 1 de julio del 2022 el pre

sidente "inauguró" la refinería.
El gobierno aceptó que en rea
lidad era sólo una "primera
etapa". El pasado sábado 3 de
agosto volvió a inaugurarla.
Con el costo de la refinería su

cedió algo similar. Originalmen
te el presidente anunció que
costaría 8 mil millones de dóla
res. En abril de2022 dijo que "un
poco más, cerca de 9 mil. En ju

nio de 2022 que "como 11 o 12".
Para septiembre de 2022 el pre
sidente declaró que el Consejo
de Administración de Pemex
autorizó hasta 12 mil millones
de dólares, y que seguramente
se destinaría más. En noviem
bre de 2023 Rocío Nahle en en
trevista dijo que el costo podría
ascender a los 16 mil millones de
dólares. Hoy varios analistas cal
culan que el costo supera los 18
mil millones y que incluso po
dría triplicar el presupuesto ini
cial y rebasar los 24 mil millones
con los recursos aprobados por
el Congreso de mayoría more
nista a inicios de este año.
Leonardo Cornejo Serrano

fue un alto funcionario en el se
xenio de Peña Nieto que estuvo
involucrado en el escándalo de
corrupción de OdebrechL En la
administración López Obrador
contrataron a Cornejo Serrano
como subdirector de Proyectos
Industriales de Pemex. Es el
principal operador de la cons
trucción de Dos Bocas. Es el que
firma los contratos.
La encargada general de

construir la refinería fue la secre
taria de Energía, Rocío Nahle. En
la campaña de 2024, se denun
ciaron todas las propiedades ad
quiridas por Nahle y familiares,
y que no fueron reportadas en su
declaración patrimonial.
En enero de 2024, se publicó

la grabación de una conversa
ción telefónica de Amücar
Olán, íntimo amigo de los hijos
del presidente de México.
Amflcar relata que se quedó
con una empresa que tema 30
mil millones de pesos en con
tratos con este gobierno, varios
de ellos en Dos Bocas. •
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Rosa Icela: ¿información
oficial o deducción?
Ante el largo y sig

nificativo silencio
que ha mantenido

el gobierno de Estados Uni
dos, ante las peticiones rei
teradas de México y de su
presidente para que in
forme detalles de cómo
se logró la custodia y
detención de Ismael
"El Mayo Zambada" y
cómo áie llevado a te
rritorio de Nuevo Mé
xico en un avión que "y";
despegó del territorio 'f/
mexicano, la adminis
tración de López Obrador
decidió romper ese silencio
con una declaración oficial de
su secretaria de Seguridad y Par
ticipación Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, quién ayer confirmó
que, según la información que
han logrado recabar (no dijo có
mo ni qué instancias de seguridad
o inteligencia) la entrega del Ma
yo, fue producto de un pacto o
acuerdo entre Joaquín Guzmán
López y las agencias estadouni
denses involucradas.
"La parte de lo que correspon

de, de lo aquí ya se ha informado
es que en Estados Unidos hubo
un acuerdo entre las personas
que están, digamos, en reclusión
con las personas que están libres.
Y hubo un acuerdo entre ellos pa
ra la entrega respectiva, para que
fueran a entregarse a Estados
Unidos y básicamente en eso
consiste, y todo lo demás que se
ha dado, que es público, que así
han sido, digamos, las condicio
nes y que fueron capturados en
Estados Unidos sin la interven
ción de México", informó ayer la
responsable de la seguridad fede
ral mexicana en la conferencia
mañanera del presidente.
Y recalcó, con especial énfasis,

lo que es un claro deslinde del go

validar los comentarios y posicio
nes que ha expresado en los úl
timos 10 días López Obrador,
quien a falta de información de
Washington, que ha ignorado sus
varias peticiones, también le en
tró al juego especulativo y sostu
vo, presuntamente con base en la
poca información que han recibi
do de la Casa Blanca, que sí hubo
un "pacto" del hijo del Chapo para
negociar su entrega y la de su pa
drino Zambada García, a cambio
de beneficios legales para su her
mano Ovidio Guzmán, quien se

encuentra bajo proceso judi
cial en el país vecino.
Lo que no queda muy claro

es si la confirmación oficial
que ayer hizo Rosa Icela de
los dichos del presidente
sobre la negociación
entre Estados Unidos
y los capos sinaloen
ses, se basa estricta
mente en informes
oficiales de la admi
nistración Biden o

en reportes también
obtenidos por áreas
de inteligencia mexi

ff/ff/f canas, o si simplemente
el gobierno de México es

tá llegando a esa deducción
o conclusión, a partir de los he

chos que han ocurrido tras el vue
loydetencióndelMayoydel Cha
pito el pasado 25 de julio, hace
exactamente 11 días.

En todo caso, lo que sí está que
dando claro es que la relación en
tre la administración Biden y la
administración López Obrador,
que tuvo sus altibajos y sus desen
cuentros, sobre todo por las posi
ciones críticas y a veces agresivas
del mandatario mexicano, pero
que en general fluyó por los cau
ces del diálogo y la cooperación
bilateral, en el ocaso de los dos go
bernantes, ha entrado en una eta
pa en la que desde Washington
parecen haber mandado todo un
mensaje a Palacio Nacional: "Si tú
no vas a cooperar al nivel en que
te lo pedimos reiteradamente, en
tonces nosotros procederemos
por nuestra cuenta". Y ese men
saje, a menos de dos meses de que
el tabasqueño deje la Presidencia,
tiene mucho trasfondo. •

bierno de México en cualquier
trato o acuerdo con los dos capos
sinaloenses trasladados, deteni
dos y acusados en Estados Uni
dos: "Anosotrosnosimportamu
cho recalcar esa parte, decir en
qué sí participamos y en qué no.
Y seguimos con Estados Unidos,
como aquí se ha presentado cada
15 días la serie de extradiciones
que se han hecho en cumpli
miento con nuestros acuerdos;
pero sobre todo con el trabajo que
hay diariamente de las Fuerzas
Armadas, de la Secretaria de la
Defensa, de la Secretaría de Ma
rina, de la Guardia Nacional, de
todo el Gabinete de Seguridad, in
cluyendo a Relaciones Exteriores
y a Gobernación por supuesto".
Está muy claro que la posición

que salió a fijar la titular de Segu
ridad, por instrucciones directas
del presidente, busca sostener y
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Rayuela
¿Hasta cuándo
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dará vía libre a

Grupo México y
su jefe máximo?
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Funcionarios de Puebla: desaparecer a activistas
//Amenazas: cárcel y levantones i En defensa
de Granjas Carroll //Continuidad con Armenia

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL GOBERNADOR ELECTO de
Puebla, Alejandro Armenta (de rai
gambre priísta, en específico de la
corriente de Mario Marín, conver
so al morenismo), nombró a Javier

Aquino Limón como estratégico secretario
de Bienestar. Aquino ha sido secretario de
Gobernación con el saliente Sergio Salomón
Céspedes Peregrina, quien entró al relevo a la
muerte de Miguel Barbosa Huerta.

RESULTA PREOCUPANTE QUE las hechu
ras represivas del equipo de Aquino Limón
vayan a tener continuidad en la siguiente ad
ministración poblana. Dos miembros de ese
equipo, Justino Cerezo Cerezo, coordinador
de comisionados de la Dirección General de
Gobierno, y Osvaldo de la Rosa, delegado de
la Secretaría de Gobernación estatal en la
región LibresOriental, han sido acusados,
además de Celso Leal, presidente del Con
sejo de la Cuenca Río Balsas, de amenazar
a dos activistas relevantes del movimiento
contra las contaminantes Granjas Carroll.
En específico, se señala a Viliulfo Ramos
González, asesor de la Dirección General de
Análisis Político de Gobernación estatal, del
amago de levantar a Renato Romero y Moi
sés Moratilla.

ROMERO Y MORATILLA denunciaron en
la plaza pública poblana, y ante medios de
comunicación, que funcionarios de la secre
taría a cargo de Aquino Limón les advirtieron
que podrían activarse procesos penales en su
contra e incluso ser desaparecidos si no ceden
en sus protestas contra la mencionada planta
productora de cerdos.

LAS AMENAZAS TIENEN como contexto la
acometida en junio pasado de decenas de po
licías veracruzanos contra manifestantes en
Totalco, municipio de Perote (el problema de
contaminación afecta a pobladores de Vera
cruz y de Puebla, en la Cuenca LibresOrien
tal). El ataque policiaco dejó dos muertos,

varios heridos, allanamiento de domicilios,
persecuciones y amenazas. El gobernador
Cuitláhuac García sólo optó por aparentar
medidas "justicieras".

ADEMÁS, OCHO PERSONAS, entre ellas
algunas que no forman parte del Movimiento
en Defensa del Agua de la Cuenca Libres
Oriental (información de éste y algunos de los
puntos aquí mencionados, en La Jornada de
Oriente: https://goo.su/YA7D) "recibieron en
sus domicilios a personal de la Fiscalía Gene
ral del Estado de Puebla, quienes les entrega
ron una 'invitación a una sesión de mediación
respecto del procedimiento alternativo como
solución a una controversia de naturaleza
penal'". Ello, como resultado de las demandas
penales presentadas por Granjas Carroll.

A MORATILLA, SEGÚN relató en entrevista
por Internet (https://goo.su/uVjp3yF), fun
cionarios poblanos le ofrecieron beneficios
para él y su familia si dejaba de participar de
manera "radical" en el movimiento, bajo la
confidencia de que las cosas se pondrán difíci
les para los dirigentes.

HOY ESTÁN CITADAS en la Fiscalía de
Justicia de Puebla las personas a las que la

contaminante planta porcina y agentes in
formativos del gobierno estatal han señalado
como líderes del movimiento de protesta. Por
su parte, el jefe político de estos actos repre
sivos en Puebla, el secretario de Gobernación,
Aquino Limón, se apresta a dejar este cargo
y pasar al electoralmente muy redituable de
secretario de Bienestar, en la continuidad 4T
de Céspedes a Armenta.

Astillas

EL PRÓXIMO MARTES habrá una peculiar
presentación de libro en la Plaza de la Cons
titución, conocida como Zócalo, pues Beatriz
Gutiérrez Müller la hará con la presencia del
presidente López Obrador. Feminismo silen
cioso se titula el texto. ¿Cuántos acudirán a es
te acto literario, que además es una suerte de
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despedida del escenario público de la esposa
del político tabasqueño?... Y, mientras la in
vitación al presidente ruso Putin para asistir
a la toma de posesión de Claudia Sheinbaum

agita aguas relacionadas con Ucrania y la
Corte Penal Internacional, e incluso, grotes
camente, del "anticomunismo" y especies
parecidas, ¡hasta mañana!

? Claudia Sheinbaum sostuvo ayer una
reunión con La ex mandataria argentina
Cristina Fernández de Kirchner, en La que
conversaron sobre el proceso de
transformación en México, La importancia
de que Los gobiernos sean alternativas al
neoLiberaLismo, "que tanto daño hizo a
nuestros países", y también de Lo que
"significa ser mujer presidenta".
Foto tomada de redes
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EUprevé ataque nuclear de Israel a Irán, en medio de los
factores de Pakistán y Norcorea, que apoyan a Teherán
ALFREDO JALIFERAHME

A 79 AÑOS DEL lanzamiento inútil
de una bomba nuclear sobre Hi
roshima, el portal EIR (https://bit.
ly/3LUVe4h) divulga varios escri
tos de Henry Sokolski, director del

Centro de Educación de la Política de No Pro

liferación (NPEC), con sede en Arlington (Vir
ginia) en los dominios de la CIA, quien desde
noviembre/diciembre de 2023, y luego en el
Washington Post (https://wapo.st/46DRE81) y
el Boletín de los Científicos Atómicos (https://
bit.ly/3SDIums), epitomiza la simulación de
juegos de guerra de un conflicto entre Israel
e Irán que desemboca en una guerra nuclear:
"Israel lanza 50 ojivas nucleares contra 25
objetivos militares iraníes (que incluyen sitios
de defensa aérea manejados por Rusia)", que
llevaría al "colapso del régimen iraní".

BARAK SEENER (BS), quien no oculta su fa
natismo por Israel anterior director de Espio
naje Global de HSBC y becario mediooriental
del Royal United Service Institute (RUSI), y
hoy ideólogo de la Sociedad Henry Jackson en
Londres, propuso en TheJewish Chronicle un
ataque militar preventivo contra Irán (https://
bit.lv/3WS2DaP).

EL ZELOTE BS propugnó que "había que
desestabilizar el régimen iraní para restaurar
la deterrence (disuasión por el terror)" perdida
por Israel mediante el bombardeo de sus ins
talaciones nucleares, de su fábrica de drones y
la destrucción de su infraestructura petrolera/
gasera (https://bit.ly/3SEQuDF). Se basa en su
kilométrico artículo anterior: "Descongelar
los Acuerdos de Abraham: nueva estrategia
transatlántica para una mayor paz, estabilidad
e integración en Medio Oriente (https://bit.
ly/46E0m6f)". BS publicita que los "Acuerdos
de Abraham" están diseñados para impedir el
ingreso de China en Medio Oriente.

POR CIERTO, LOS acuerdos que llevan el
nombre del migrante iraquí Abraham están
más congelados que nunca cuando Netanyahu
ya pasó a su nueva fase de destrucción de Irán,
aun con sus clandestinas bombas nucleares.

NADA NUEVO DE parte de la propaganda de
guerra anglosajona cuando James Rothwell del
rotativo The Telegraph pide aprovechar las fa
llas de vigilancia en Irán mediante un oportuno
"cambio de régimen (https://bit.ly/3SEWFaC)".

UN SERVIDOR HABIA planteado el "factor
pakistaní", que posee 170 bombas nucleares
con las que está(ba) dispuesto a abastecer a
Turquía (https://bit.ly/3YvR7mR) ¡paradójico
miembro de la OTAN! para defender a los pa
lestinos crucificados en Gaza.

SEGÚN GLOBE EYE News, "Pakistán anunció
su intención de abastecer con armas a Irán en
contra de Israel (https://bit.ly/3WUai8H)", en la
conferencia de la Organización Islámica de 57
países y mil 800 (sic) millones de feligreses.

DESTACÓ UN COMENTARIO del connotado
político Aziz Khan: "Pakistán puede hacer la
gran diferencia. Si Pakistán entra al juego,
entonces todo es posible. Pakistán puede
seguramente derrotar a Israel (https://bit.
ly/3LV2nle)".

COMO SILO anterior fuera poco, los norco
reanos visitaron Irán en abril en forma sigilosa
(https://bit.ly/3MlFLzf) y, en medio de la alta
tensión en Medio Oriente donde se está dan
do un escenario de "tormenta perfecta (https://
bit.ly/4cdyS8N)"~, el mandatario norcoreano,
Kim Jongun, sentenció que "siempre esta
remos con Irán y responderemos en forma
decisiva a cualquier amenaza a nuestro aliado
(https://bit.ly/3LTVKPR)".

NORCOREA POSEE UN mínimo de 50
bombas nucleares, ostenta una de las mayo
res flotas submarinas del mundo (https ://bit.
ly/46yEblv) y acaba de exhibir 250 nuevos lan
zadores tácticos (https://on.rt.com/cwlw), que
con sus misiles de largo alcance Taepodong2,
Hwasong13 y Hwasong15 pueden transpor
tar ojivas nucleares y golpear objetivos en
Medio Oriente.

EL GENERAL MICHAEL Kurilla, coman
dante del US CENTCOM (Comando Central
de Estados Unidos), se encuentra en Israel
para apoyar con todo a Netanyahu, mientras el
secretario del Consejo de Seguridad de Rusia,
Sergei Shoigu,visita simultáneamente a Irán
(https://bit.ly/4d9xcPl).

LLAMA LA ATENCIÓN que Global Times
de China refiera que "sea mínima la probabili
dad de una guerra de amplia escala en Medio
Oriente (https://bit.ly/3WTcWeK)".

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
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A EL sistema de defensa Cúpula de Hierro el sur de Líbano sobre La región de La ALta
israeLí intercepta cohetes disparados desde GaLiLea. Foto Afp
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ITINERARIOS

Patrañas, bravatas y
pataletas de la oposición

EPIGMENIO
IBARRA

Lo cierto es que fueron aplastados en las urnas.
Lo cierto es que una abrumadora mayoría

de las y los mexicanos no cayó en sus trampas,
no creyó antes de la elección, ni cree ahora sus mentiras
como la de la supuesta sobrerrepresentación y menos se
impresiona o se atemoriza—sobre todo después de haber
los vencido limpiamente— con sus arrebatos retóricos.
Lo cierto es que la democracia en México no está en peli

gro como lasylosconservadoresysusmuchosvocerosenlos
medios sostienen Lo cierto es que hoy elpueblo mexicano
se sabe por fin soberano y en el mundo se nos reconoce, por
primera vez, como una democracia real, fuertey ejemplar.
Lo cierto es que Andrés Manuel López Obrador, quien

en unos días habrá de salir de escena para siempre, de eclip
sarse cuando cuenta con un altísimo respaldo popular y co
mo no lo ha hecho ningún otro dirigente de un movimiento
revolucionario victorioso, no actuó jamás como un tirano o
como un autócratay tampoco destruyó a México.
Lo cierto es que, en las urnas, Claudia Sheinbaum Par

do, quien, respetando siempre las reglas de la democracia,
obtuvo casi 36 millones de votos y sacó 30 puntos de ven
taja a su más cercana competidora, recibió un mandato
contundente e inapelable que ha de ser respetado: conti
nuar, consolidar y profundizar la transformación del país.
Ano mentir, no robar, no traicionar al pueblo jamás, a

no titubear ni retroceder ni un paso, a preservar el legado
de López Obrador se comprometió Claudia y el electora
do,informadode sus planesypropósitos,yconvencido, al
escucharla, de que la razón le asiste y de que tiene el valor
y la capacidad para cumplirlosy gobernar, confió en ella
Lo cierto es que, consciente y libremente, decidieron

además las y los ciudadanos, dejarle las manos libres a la
lera Presidenta de la historia de México y votaron para
que tuviera mayoría calificada en el Congreso de la Unión
y pudiera reformar la Constitución

Lo cierto es que lasy los votantes decidieron que es pre
ciso rescatar, reformar y regenerar aquellos poderes del
Estado, como el Judicial o a aquellas instituciones como la
autoridad electoral, en donde la oligarquía y el viejo régi
men se atrincherarony desde los cuales pretendían seguir
gobernando o ej ercer al menos su poder de veto.
Lo cierto es que, a la gente, que sabía perfectamente

porque votaba, la experiencia del2021, el comportamien
to posterior de la oposicióny el despliegue que hizo la mis
ma de su arsenal de trucos sucios en la reciente campaña
electoral, le mostró el camino a seguir.
Nada menos que una victoria aplastante, entendieron

las y los votantes, había que darle a Claudia para que pu
diera enfrentar con éxito a los poderes fácticos y a esa opo
sición tan mentirosa y marrullera.

Lo cierto es que ignorantes son aquellos que sostienen —y
sonlegiónenlosmedios convencionales—quelagente no sa
beporquévotoyno entiende lanecesidadnielalcancede las
Reformas Constitucionales. 'Tonto —dice Andrés Manuel y
conrazón—es aquel que piensaqueelpuebloes tonto".
Lo cierto es que la oposición, los académicos e inte

lectuales, los líderes de opinión que la sirven y respaldan
mienten de nuevo —y lo hacen descarada, doctoral y ma
sivamente— cuando dicen que defienden, los "saludables
y necesarios contrapesos que la democracia exige".
Lo cierto es que pretenden torcer la ley, burlar la volun

tad popular expresada en las urnas y arrebatar a Claudia
y a la coalición "Seguimos haciendo historia" la mayoría
calificada ganada limpia y auténticamente como lo esta
blece la Constitución.
¿Contrapesos democráticos?
¡Qué va!
Que se dejen de patrañas, bravatas y pataletas.
Inclinar la balanza a su favor —con el peso sumado del

podereconómico, el Poder Judicialyel poder mediático—
es lo único que buscan.

Fecha: 07/08/2024

Página: 15

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Itinerarios /  Epigmenio Ibarra

Epigmenio Ibarra

Costo: 33,283

Página 23 de 185 Índice



Se resignan a seguir
en la ignorancia

¥7
shilarantelamaneracomolasecretanafe

i deral de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez,
dio parte de la única novedad que el gobier

no mexicano tiene sobre la detención de El Mayo Zam
baday Joaquín Guzmán López en Estados Unidos: que
fue resultado de un acuerdo con dos de Los Chapitos.
A tal extremo es discreta que, cuando el presidente

López Obrador le pidió "explicar" lo poco de lo que fue
ron enterados a 12 días de la doble captura, lo hizo así:
"Hubo un acuerdo entre las personas que están, di

gamos, en reclusión con las personas que están libres, y
hubo un acuerdo entre ellos para la entrega respectiva,
para que fueran a entregarse a Estados Unidos. Ypues
básicamente en eso consiste...".

¿Se refiere a los hermanos Ovidio y Joaquín?
Así es

Pero el arreglo no fue "para la entrega respectiva, pa
ra que fueran aentregarse", sino que lo hiciera Joaquín,
y éste aterrizó con un regalo, el ex inatrapable Mayo
Zambada

La cautela de la funcionaría no se justifica, porque
habló después de que AMLO, cuyo pecho "no es bode
ga", había ya dicho:
"El mismo gobierno de Estados Unidos ha reco

nocido que llevaron a cabo una negociación, cuando
menos con uno délos dos personajes con Joaquín
Guzmán López, sí. Eso fue lo que nos informaron y no
ha habido más información, estamos esperando que
nos informen".

Fue cuando le pidió a Rosa Icela que lo explicara.
La deducible obviedad de que las detenciones fue

ron acordadas con Los Chapitos corrobora la versión

de que ElMayofue engañadoy "violentamente secues
trado" por Guzmán López, como declaró para Los An
geles Times su abogado Frank Pérez (encabezó la re
presentación legal de Vicente Zambada Niebla, El Vi
centilló), afirmando que el cofundador con El Chapo
Guzmán del cártel de Sinaloa fue sometido, atado de
pies y manos y subido al avión, donde el propio Chapito
le puso unas esposas. "Mi cliente no se entregó ni ne
goció ningún acuerdo con el gobierno estadunidense",
aseguró el litigante.
A López Obrador le preguntaron:
 Sobre El Mayo, cuando se refiere al pacto, a las plá

ticas, ¿se refería solamente a Joaquín Guzmán o a los
doscapos?
No, la que tenemos es de uno respondió.
¿Cuál de los dos?
Guzmán López.
 ¿De El Mayo no le han informado nada?
No, lo que nos informaron fue de Guzmán López,

que tenían pláticas con él y que de repente no solo llegó
Guzmán López, sino llegó el señor Zambada.
Con resignación, Rosa Icela Rodríguez desinfló la

esperanza de que el gobierno de Biden le haga el favor
al de López Obrador de confiarle cómo estuvo la cosa:
"No queremos tampoco tanta información, sino

lo relativo a la llegada del vuelo, a la llegada de esta
entrega o captura, pero de manera ofícial. Eso es lo
que queremos...".
Y a propósito de vuelos, ni ella ni su jefe se han dis

culpado por haber revelado los datos personales de un
cazador estadunidense a quien desde el primer día le
colgaron la mentira de que pilotó el monomotor de su
propiedad... del que nunca bajaron los capos al aeró
dromo de la captura mmm
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"Yo nada más tengo
w

un amo

Es amanecer de informe quincenal de seguri
dad Saluda mientras llega Sonriente. Con
vocados veces al "¡ánimo... ánimo!", detrás
de él entran el comandante de la Guardia
Nacional, David Córdova; el secretario de

la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval; el sub
secretario de Seguridad, general Luis Rodríguez Bucio;
el secretario de Marina almirante Rafael Ojeda Ojeda
El único civil es el presidente López Obrador. Poco des
pués se incorporará a la secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez. Reporte. De extradiciones, detencio
nes y homicidios relevantes, decomisos. El Presiden
te habla sobre la solicitud de asilo del ex presidente de
Ecuador "nosotros estamos en la mejor disposición de
recibirlo". De ahí y hasta el final de la conferencia irá
agarrando calorcito la estufa Dalila Escobar, de Proce
so, le preguntapor qué en México no había operativo de
captura contra El Mayo Zambada si había órdenes de
aprehensión., ¿por qué en México novan tras los gran
des capos? Responde. "No se tolera ninguna práctica ilí
cita, pero se busca que no haya violencia".
Le recuerda que él ha hablado de abusos de perso

nas que se aprovecharon para comprar terrenos a muy
bajos precios en paraísos del sureste. Y le tira una bola
dura, pero bateable. "Se tiene información en torno a la
familia del director general de la CFE, Manuel Bartlett,
quien se habeneficiado de algunas de estas maniobras...
las propiedades entre el hijo y la parej a de Manuel Bart
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lett, al menos en esta región, lo últi
mo que se sabe, suman 164 hectá
reas. Tiene predios en zonas de lu
jo." ¡Mole de olla! El Presidente se
recarga en el atril. "No tengo infor
mación sobre lo que planteas, lo que
sí sostengo es que hay de parte de
Proceso una intención de desacre
ditar y de calumniar al licenciado
Bartlett y al gobierno que yo repre
sento... es periodismo tendencioso,
yes lamentable que Proceso ya se
convirtió en un pasquín inmundo

al servicio del conservadurismo... ¿qué tiene que ver el
Tren Maya? Se le pudo dejar'El paraíso de los Bartlett
en Cancún o en Quintana Roo'... si hay elementos, y los
tiene que seguir de oficio lafiscalía que actúe". Otro es
tirón de liga.. ¿el cambio del discurso en el caso Ayotzi
napa tuvo que ver con alguna sugerencia del Ej ército?
"No, no, no, yo soy independiente, yo nada más tengo un
amo, que es el pueblo de México". Luego narra su rom
pimiento con Juan Francisco Ealy Ortiz. "Mi amigo...
en 2006 él apoyó el fraude electoral... en 2017 con un
amigo en común me manda a decir que quería reunir
se conmigo. Y me ofrece disculpas en casa de un amigo.
Y le digo: 'No hombre, así es esto, ¿no?"... como al mes
de esa plática de reconciliación surge un asunto en Ve
racruz... Eva Cadena., le dan un dinero, la filman en un
hotel... la señora había estado en un acto conmigo en
Las Choapas, Veracruz,yse había tomado unafoto con
migo abrazada Y agarran la foto y luego las fotos donde
le están dando el dinero... entonces, ya la reconciliación
ya no se dio". Buena historia del detrás de cámaras.
Ya para irse le preguntan otra vez sobre el tema

Zambada Guzmán. Pide que Rosa Icela explique. Ella
en corto le pregunta si puede explicar no sé qué... y él
le dice "no". A ella al micrófono le queda decir "mej or
uno consulta ¿verdad?" Para componer, él se acercay
le dapalmaditas en el hombro izquierdo y dice "noso
tros tenemos que cuidar hasta tener información ofi
cial, porque es un asunto delicado". Remata ella "Ya
lo dijo, Presidente". Salen. El se va sin despedirse, w
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Que para los que pensa
ron de inmediato que el anun
cio de uno de los convidados a
la toma de posesión de Clau
dia Sheinbaum tenía que ver
con que se apagó la estrella de
Joe Biden por su declinación a
intentar la reelección, hay que
tener presente que el gobierno
mexicano, en un acto de proto
colo diplomático, envió a todas
las naciones con las que tiene
relaciones una invitación, es de
cir, a 208 mandatarios extranje
ros y 34 titulares de organismos
internacionales, incluido el pre
sidente ruso, Vladímir Putin.

Que en Morena de Tabas
co crece la inquietud sobre los
nombramientos que perfila
el gobernador electo, Javier
May, porque se teme que in
cluya al ex priista Jesús Alí de
ia Torre, quien antes ya quiso
ser alcalde de Villahermosa y

mandatario estatal, balconea
do en una mañanera en diciem
bre pasado con acusaciones
de amenazas, extorsión, abu
so de autoridad y robo en una
trama que pasa por Estado de
México, en cuya fiscalía está
radicada la carpeta TOL/CCF/
SPO/107/252425/23/09, asun
to que el Presidente se compro
metió a revisar. A ver.

Que en el Tribunal Elec
toral de Ciudad de México se
preguntan por qué la consejera
Erika Estrada se esmera tanto

en opinar sobre cómo deberían
organizarse los magistrados y
hasta sugerencias les da para
que hagan mejor su trabajo sin
atender primero temas que le
competen, en tanto presiden
ta de la Comisión de Quejas del
Instituto Electoral capitalino,
como la salida de Rene Quiño
nes, secretario de esa instancia,
y cuatro funcionarios más por la
falsificación de firmas de dos de
sus pares, situación que ya fue a

parar a la Contraloría interna.

Que FátimaAbril Zúñiga
Vázquez, alumna de la carrera
de Ingeniería en Recursos Na
turales Renovables de la Uni

versidad Autónoma Chapingo,
representará a México en la 29
Conferencia de las Partes de la
ONU sobre el Cambio Climá
tico, lugar que logró en un pro
ceso de selección en tanto inte

grante de la comunidad tzotzil
de Chiapas y que hoy realiza
una estancia en el Centro de Di
vulgación Ambiental de Galicia,
España. Felicidades.
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Los senadores
que valdrán
oro molido

Llevamos semanas en los
medios discutiendo el
asunto de la cantidad de di

putados y senadores que se asignarán a
cada partido y/o coalición producto de
laeleccióndel2de junio.
Comentaristas, abogados, miembros

déla oposición, el gobierno y de la coali
cióngobernante han debatido, argumen
tado, afirmado, sentenciado qué debe pa
sar cuando primero el Instituto Nacional

Electoral y después el Tribunal repartan
los escaños de los plurinominales.
Las señales desde el INE y desde el

Tribunal, sin embargo, apuntan a que
el reparto será cercano a aquel que
anunció Luisa María Alcalde y que
las asignaciones se harán, como quie
re el gobierno, por partido. Enormes
mayorías legislativas para Claudia
Sheinbaum. Aunque, en términos es
trictos, no suficientes.
La Comisión Permanente ha pasado

sus días procesando las iniciativas que
en febrero presentó elpresidente López
Obrador —más alguna propuesta por la
candidata ganadora— con tal de que sea
en septiembre, antes de la toma de pose
sión, cuando la Cámara de Diputados las
procese con la prisa —y descuido— que la
coalicióngobemante acostumbra. Varias
de ellas serán constitucionales y no ten
drán problema en laCámarabaja.
En el Senado, sin embargo, no hay

manera de que Morena, PT y Verde
tengan la mayoría constitucional por
sí solos. Ya veremos cómo quedan las
cuentas, pero andarán cortos por entre
dos y cuatro senadores.

Esos senadores y/o senadoras serán
la clave para todas las reformas cons
titucionales con las que el Presidente
quiere cerrar su sexenio y dejar la he
rencia a su sucesora.

La historia de nuestros políticos y
sus partidos nos diría que el asunto no
tendrá problema. Ahí están dos sena
dores de un partido que ya no existe, el
PRD. Siempre hay priistas dispuestos
a negociar algo en su futuro político, o
económico, con tal de regalar esos vo
tos para las reformas constituciona
les. Y ya veremos si algunos panistas o
emecistas se apuntan.
Hemos leído en estas semanas có

mo el futuro del poder de la presidenta
depende de las decisiones que tomen
unos cuantos, consejeros y consejeras
del INEy el Tribunal. Pero, repito, creo
que por ahí no hay mucho qué hacer.
El plan Q los planes C, dependen en

realidad de menos personas. De un pu
ñado de senadores de oposición que en
septiembre tendrán en su voto el desti
no del paquetazo constitucional.
Eso vale. ¿Se vende? ¿Se negocia?

¿Se niega? Son dudas razonables.
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El humor del juez
Guillénylos
finqueros
de Palenque
La tarde del 25 de noviembre

de 2022, José Díaz Gómez,
indígena ch'ol miembro de

las bases de apoyo del EZLN, fue inter
ceptado por una camionetá de la cual
bajaron agentes de la fiscalía de Chia
pas, con una supuesta orden de apre
hensión. Tras esposarlo, vendarle los
ojos, golpearlo, despojarlo de dinero y
documentos personales, lo lanzaron a
la batea del vehículo oficiaL

cumplen hasta los ya de por sí mano
seados estándares de lajusticia oficial.
Una larga lista más de evidencias de

su inocencia (y de laactuaciónporcon
signa de la fiscalía) estaban listas para
ser presentadas ayer al juez Miguel An
gel Guillén Utrilla, durante los alegatos
de clausura del caso de José, quien por
ley debe recibir sentencia en las 24 ho
ras posteriores a la audiencia.
En un comunicado reciente, el Capi

tán Marcos cuestionó el racismo y anti
zapatismo contra su compañero. "Su

pongamos, sin conce
intprrpntflflo der><lue su libertad deusted, ch'ol y zapatista,

depende de múltiples
factores: el humor del
juez ese día, el Minis
terio Público, lapolicía,

los otros finqueros (es decir, además del
que tiene su finca en Palenque), la nece
sidad que tienen hombrecitos grises de
congraciarse con superiores que ni si
quiera saben que existen".
Pronto sabremos el humor del juez

Guillén, así como el tamaño del des
caro de los finqueros de Palenque y
SUS secuaces, mmm

Esa misma tarde fue trasladado a las

instalaciones de la corporación ubica
das en Palenque, donde lo obligaron
a firmar y poner su huella en hojas en
blanco, sin contar con traducción a
su lengua ni otorgarle un abogado, de
acuerdo con el seguimiento hecho por
el Centro de Derechos Humanos, Fray
Bartolomé de las Casas (Frayba).
El zapatista originario de El Trapi

che, ranchería perteneciente ala Junta
de Buen Gobierno del Caracol de Ro
berto Barrios, estuvo incomunicado
dos días en los cuales ——

le fue fabricado un de WAfV.pUto de robo agravado
porelcualllevaunaño
y ocho meses preso
injustamente en una
cárceldeCatazajá.
Las irregularidades de su proceso

judicial fueron documentadas desde el
primer minuto por el Frayba, al demos
trar la incongruencia del reporte oficial
de la detención, el cual señala la noche
del 27 de noviembre como el momento

en que se llevó a cabo. Otra anomalía es
la orden de aprehensión elaborada con
datos de prueba insustanciales que in

JO&eiueiIlUMUSpidUO
pOF agCTltCS (Í01<1 fiscalía

Chiapas
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¿Futuro
cumplido?

ifícilcontradeciraquienes
piensan que el gobierno ha

  ganadolabatallayqueva
en caballo de hacienda hacia la imposi
ción legal de una autocracia en México.
Entre los más elocuentes pesimis

tas debo contar a Pablo Hiriart, quien
ve con claridad casandrianalo que está
por suceder con la llamada ventana de
septiembre: el gobierno ganará las ma
yorías calificadas suficientes para cum
plir todas las amenazas del plan C, esa
"secuencia de golpes contra la Consti

autónomos. Serán puestos bajo el orga
nigrama del gobierno la administración
de las elecciones (INE), de la transparen
ciayel acceso ala información (LNAI), de
los derechos humanos (CNDH), la regu
lación de la competencia (Cofece), de la
telefonía (Ifetel), de laenergía (CRE) y de
los hidrocarburos (CNH).
De modo, termina Hiriart, que:

"Adiós alacertezajurídica. Adiós alEs
tado de derecho. Adiós a las elecciones

libres. Lo atestiguare
mos en unas cuantas
semanas. Todo estova

a ocurrir ahora, ya".
Ha empezado a

ocurrir, no cabe duda
y pinta para ocurrir

del todo. Pero no ha ocurrido toda
vía, y está aún en la marea sorpresiva
de la historia.
No tengo cómo refutar lapredicción

desolada de Hiriart y si tuviera que
apostar, apostaría por su pronóstico,
pero queda Yogi Berra: "Esto no se aca
ba hasta que se acaba". Y: "Es difícil ha
cer predicciones, especialmente sobre
el futuro".—

tución que hará irreversible el adveni
mientodel totalitarismo" (¡¡¡Financie
ro, 5/8/24).
La mayoría oficialista ganará la ma

yoría artificial que pretende en el Con
greso, dice Hiriart, con la complicidad
del INEy del Tribunal Electoral.
Dará así, en septiembre, "el primer

golpe a la independencia de poderes,
con la reforma al Poder Judicial", para
que sean elegidos, es decir, puestos por
Morena, jueces, ma
gistrados y ministros
de la Corte, tanto en la
Federación como en
los estados.

Apartirdeentonces,
"no habrá manera de
ganarle un juicio al gobierno, represen
tante del interés de la mayoría", pues
también se creará un Tribunal de "Dis
ciplina Judicial", que ajustará cuentas
a disidentes y desobedientes.
"Así nos juzgará Morena en los tri

bunales", dice Hiriart: con partidismo
disciplinario, por encima o por debajo
de la ley, según el mandato político.
Desaparecerán también los órganos

No tengo cómo refutar
la predicción desolada
de Hiriart, pero...
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Claudia y
sus retos de
financiamiento

nr
odos los países con go
biernos keynesianos (que
creen que el Estado debe

impulsar la demanda) encuentran pro
blemas de financiamiento.
Durante el periodo de Andrés Ma

nuel López Obrador, cuando el país gi
ró hacia el keynesianismo y a un Esta
do de bienestar, el financiamiento a la
infraestructura lograda, que además
nos llevó al pleno empleo, provino
principalmente de diversos "bonos",

adquirido el compromiso de reducir el
déficit presupuestario, que se encuen
tra cercano a 6% del PIB. Todo esto sin
subir impuestos.
Por difícil que parezca esta tarea, los

compromisos adquiridos han sido sus
tentados en encontrar fuentes viables

de financiamiento. Por un lado, la opor
tunidad recaudatoria fiscal es aún sig
nificativa en nuestro país. Mientras en
promedio los países de laOCDE recau
dan 34% del PIB, México es uno de los
países con más rezagos, con un 17% se

gún cifras de 2022 del
organismo, comparado con una economía
similarcomolabrasi
leña, que presenta un
33%. Una fuente muy
importante de esta

brecha es el contrabando, cuya lucha
será prioritaria. Por otro lado, se están
considerando inversiones público
privadas para obras prioritarias de in
fraestructura.
Tan solo considerando estas posi

bilidades, yo no estoy preocupada de
que se alcancen las metas comprome
tidas. ¿Y usted?—»

como lo es poder hacer más cosas con
el mismo presupuesto eliminando las
primeras fuentes de corrupción, co
brando a las grandes empresas los im
puestos que debían por años, elimi
nando los fideicomisos establecidos
para una especie de gobierno parale
lo e imponiendo un régimen de "aus
teridad republicana". Es de señalar
se el esfuerzo recaudatorio, donde la
recaudación tributaria creció 18 por
ciento durante el'periodo. Pero aún
así, durante el periodo el saldo histó
rico de la deuda neta

pasó de un 40% del
PIB en 2014 a un 47%
en 2024.

Para la nueva pre
sidenta las manzanas
cercanas del árbol ya
fueron cortadas. Y su plan de gobier
no presenta un ambicioso plan de in
fraestructura para prepararnos para
el nearshoring, ocho proyectos ferro
viarios y la construcción de un millón
400 mil viviendas, además de ampliar
el sistema de becas, construcción de
universidades y pensión universal pa
ra mujeres de 60 a 64 años. Además, ha

Ha ndmríridn p1h a aaquii ido el
compromiso de reducir
el déficit presupuestario
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El fracaso con
sus otros datos

Sehan convertido en adictos a ellos mismos.
Florestán

ri
uando ayer le hablaba de los mayores

i incumplimientos de los compromi
A sos de Andrés Manuel López Obra

dor, alguno de los suyos me exigió pruebas, al es
tilo de su jefe, condición que él demanda a todos
menos a él mismo, que difama y calumnia coti
dianamente apartir de que probar, lo que se dice
probar, es un asunto solo de los demás.
Y a su seguidor le pregunté si los más de 800

mil muertos por la criminal política de su zar an
ticovidHugo López Gatell, ElDoctorMuerte, no
era prueba suficiente, me dijo que era subjetivo,
por lo que hoy aporto datos oficiales, vamos, de
sus propios otros datos, que confirman el desas
tre de sus políticas de salud pública.
En su Plan Nacional de Desarrollo (PND)

20192024 estableció lo siguiente: El gobierno
federal (de la 4T) realizará las acciones necesa
rias para garantizar que hacia2024todas y todos
los habitantes de México puedan recibir aten
ción médica u hospitalaria gratuita, incluidos el
suministro de medicamentosymateriales de cu
ración y los exámenes clínicos.
Ese mandato lo ha incumplido claramente y lo

incumplirá cuando hoy estamos a 54 días de que
acabe su gobierno.
Y más falso aún lo que agrega su PND: Ese ob

jetivo se logrará mediante la creación del Insti
tuto Nacional de Salud para el Bienestar (Insa
bQ, que dará servicio en todo el territorio nacio
nal a todas las personas no afiliadas al IMSS o al

Issste. En resumen, el PND establece la creación
dellnsabi para brindar atención médica gratuita
a toda la población con principios de calidad, dig
nidadycombate a la corrupción.
Yle pregunto,lector: ¿usted ha visto cumplido

este compromiso de López Obrador?
Por supuesto que no.
Primero creó el Insabi, que fracasó, y lo des

apareció sin haber cumplido sus compromi
sos y lo sustituyó por el IMSSBienestar, del
que forman parte sus gobernadores y no todos
los de la oposición.
Por eso digo que la salud ha sido, es y será su

más grave incumplimiento.
Y con sus propios datos.

RETALES

L CARGO. Ahora que hay quienes han manej a
do el fin de Esteban Moctezuma, el hecho es que
se encuentra muy a gusto como embajador en
Washington, que lleva una buena relación con
Juan Ramón de la Fuente, próximo canciller, y
que confía mantenerse allí, por encima de quien
gane las elecciones de noviembre;
2. PARADOJA. Si de por sí el migratorio es uno
de los problemas más graves para el gobierno de
Claudia Sheinbaum, el que ahora mexicanos hu
yan aGuatemala por la violencia fuera de control
en Chiapas lo complica aún más: lo migratorio
más el crimen organizado; y
3. VISITA. Hace tiempo que no sé de Clara Bra
gada, pero no entiendo que celebre la visita de
Cristina Fernández y que afirme que su fuerza
y energía nos inspira a hacer realidad la utopía
de Simón Bolívar de una América Latina. ¿En
serio, Clara?"—
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La enfermedad del poder
Al presidente López Obrador le quedan 53 días en la Pre
sidencia de la República. Al final de su mandato multiplica
las señales del síndrome de Hubris.

¿Y qué es este síndrome? Es un subtipo del trastorno nar
cisista de la personalidad que desarrollan grandes políticos o
demás personas poderosas.

Quienes lo padecen tienen inclinación a la grandiosidad,
con aspiraciones mesiánicas, según el doctor y político bri
tánico David Owen, el hombre que identificó la también lla
mada "enfermedad del poder".
* No es una novedad que El Peje despotrique contra todo
aquel que se atreva a criticar a su gobierno o lo deje mal
parado. Llevamos cinco años, siete meses y siete días escu
chándolo. En la mañanera de ayer parecía de malas.

Les pegó a los gringos, a la prensa crítica, con especial
énfasis en la revista Proceso, que le dio portada a una inves
tigación que tituló El paraíso de los Bartlett, en la ruta del
Tren Maya. El reportaje habla de sobrecompra de hectáreas
de tierra en lugares donde habría desarrollos en Quintana
Roo, aprecios irrisorios o, de plano, gratis.

Dijo al respecto: "Hay, de parte de Proceso, una intención
de desacreditar y de calumniar al licenciado Bartlett y al go
bierno que yo represento. Basta con ver la portada sobre lo
que estás hablando, porque da la impresión de que el Tren
Maya lo hicimos para favorecer a la familia del licenciado
Bartlett. "Es periodismo tendencioso, y es lamentable que
el Proceso ya se convirtió en un pasquín inmundo al servicio
del conservadurismo".

La insistencia de Dalila Escobar, reportera de Proceso, lo
llevó a decir que la Fiscalía va a revisar el asunto.

López Obrador también metió en aprietos a Rosa Icela
Rodríguez con el tema de El Mayo y El Chapito, cuando le
pidió a la secretaria de Seguridad que explicara lo de la cap
tura o entrega de El Chapito.

En voz baja, Rosa Icela le consultó si podía explicar que...
el Presidente no la dejó continuar y alzó la voz: ¡Nooo! Luego
vino el apapacho a la política potosina.

Es obvio que saben algo, pero no lo revelan.
López Obrador, sin embargo, dio a conocer que Joaquín

Guzmán López negoció un acuerdo con los estadunidenses
en el que participó también su hermano Ovidio, encarcelado

en la ciudad de Chicago, luego de ser extraditado por México,
hoy bajo custodia del gobierno de EU, pero nadie sabe dónde.

Ya encarrerado, también se fue en contra de la Organiza
ción de las Naciones Unidas por manifestarse en contra de la
reforma al Poder judicial.

"Está la ONU en una profunda crisis, está nada más ahí
de adorno, de florero, un aparato burocrático oneroso, in
eficiente, que no ayuda a evitar el que se violen los derechos
humanos, el que se evite la confrontación política entre es
tados, la violencia, las guerras, nada". En estos días finales el
buen humor no abunda en Palacio Nacional.
* Asistimos ayer al último Informe Legislativo del senador
del Grupo Plural Emilio Álvarez Icaza, celebrado al me
diodía de ayer en el patio de la vieja casona de Xicoténcatl.

Presentes estaban las senadoras Beatriz Paredes, PRI,
Kenia López, PAN, el senador Gustavo Madero, Grupo Plu
ral, el empresario Claudio X. González, villano favorito de
AMLO, y Lía Limón, alcaldesa saliente de Alvaro Obregón.

Pero también Ramón Sosamontes y Miguel Alonso Raya,
experredistas, María Elena Morera, de Causa en Común; José
Luis Porras, consultor en comunicación, y muchísimos de
fensores de los derechos humanos. ¿Cuál es el balance del
sexenio?, se preguntó Álvarez Icaza. al final de su informe.
Miró el letrero que colgaba a sus espaldas en el templete y se
autorrespondió: "Éste es mi balance del sexenio".

¿Qué decía el letrero?: "López Obrador traidor a la patria".
Durante su sexto informe, Álvarez Icaza dijo: "A lo lar

go de seis años experimentamos la falta de diálogo y debate
político y la práctica de métodos que han atentado contra el
sistema normativo nacional. Atestiguamos el menosprecio y
la descalificación a la división de Poderes.

Todo ello agregó parte del rompecabezas regresivo que
va en camino de revertir un modelo democrático que, siendo
imperfecto, fuimos construyendo junto con numerosas per
sonas y organizaciones de la sociedad civil, desde hace ya
varias décadas.

Luego de señalar que durante todo el ejercicio legislativo
impulsó la participación ciudadana, enumeró las tareas a las
que contribuyó en la legislatura que termina el próximo 31 de
agosto, manifestó:

"Actuamos en contra de las figuras juridicas del arraigo y la
prisión preventiva oficiosa; contra la profundización de la mi
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litarización y la promoción del militarismo; combatimos la ex
tinción de los fideicomisos, la impunidad y la corrupción, así
como el arraigo y la agresión institucional hacia las víctimas".

Antes que él, hablaron José Antonio Guevara, experto en
derechos humanos; Irma Orgen, de la organización Uniendo
Cristales, Rogelio Gómez Hermosillo, de Acción Ciudadana
frente a la Pobreza, y Lisa Sánchez, de México Unido contra
la Delincuencia.
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Cada día es más común tener o conocer al

gún familiar, amigo o compañero de trabajo
que se contagió del virus SARSCoV2 en el
transporte público, en su trabajo o en algún
restaurante o reunión social a la que acudió.

Los casos de covid19 van en aumento en

México y todavía no llegamos a la tempora
da invernal, que es cuando se incrementan
los casos de enfermedades respiratorias. A la
fecha, circulan en territorio nacional nueve
variantes del SARS CoV2, entre ellas ómicron
y las más nuevas KP.3, JN.l, KP.2 y LB.l

Actualmente, de acuerdo con el Sistema
de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedad
Respiratoria Viral (Sisver) de la Secretaría de
Salud, ya se tiene la mitad de casos de los que
se tuvieron en todo 2023, que fueron 20 mil
264. En lo que va de 2024, se han confirmado
11 mil 42 casos de personas que han tenido
covid19 y se han contabilizado 425 defun
ciones a causa de esta enfermedad.

De acuerdo con el informe epidemiológi
co, con fecha del 6 de agosto, los grupos de
edad más afectados son los mayores de 65

años, seguido de 50 a 54 años, 55 a 59 años,
60 a 64 años y de 30 a 34 años de edad. Aun
que la gráfica muestra que también bebés de
un año de nacidos y niños de uno a cinco
años, también se han enfermado de covid19.

Este virus está siendo más predominante
por 59.8% en las mujeres. El 66% de los pa
cientes con covid19 son ambulatorios que
no requirieron hospitalización, sin embargo,
son principalmente los menores de un año de
edad, de 1 a 4 años y mayores de 65 años, los
que están presentando un comportamiento
más grave de la enfermedad y que han reque
rido ser internados en hospitales.

Nuevo León, Querétaro, Ciudad de México
y el Edomex son los que tienen el mayor nú
mero de casos por covid19. A diferencia de
cuando inició esta pandemia en 2020, que no
se tenían vacunas ni medicamentos que con
trarrestaran este virus, en la actualidad hay un
andamiaje de tratamientos para evitar com
plicaciones por covid19.

Si bien, gran parte de la población ya le
perdió el miedo al covid19, no hay que con
fiarse. Es preferible acudir al médico para ser
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diagnosticado y resguardarse en casa para
evitar transmitir el virus a otras personas. No
hay que olvidar que el uso de cubrebocas es
importante si uno está enfermo y está con
otras personas, así como lavarse las manos
y mantener la sana distancia. No hay que ba
jar la guardia, porque aún faltan los días de
más frío.
ABATELENGUAS
México será la sede de la XI Conferencia Pa
namericana para la Armonización de la Re
glamentación Farmacéutica (CPARF), que se
realizará en la Ciudad de México, del 21 al 23
de agosto. La Comisión Federal para la Pro
tección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris),
encabezada por Alejandro Svarch Pérez,
junto con la Cancillería mexicana, serán los
anfitriones de este evento en el que se espera
asistan los titulares de las diversas agencias
sanitarias de la región de las Américas y la Or
ganización Panamericana de la Salud. Si bien
la legislación sanitaria varía de país en país,
y ante la diferencia de requisitos y criterios,
surgió la Red PARF en 1999 a fin de crear ini
ciativas que fomenten la armonización de la
reglamentación farmacéutica entre los países
participantes. Ya veremos qué acuerdos sur
gen de esta reunión.
BAJO EL MICROSCOPIO

Hay que seguir muy de cerca el trabajo que
realizará Raquel Buenrostro, actual secre
taria de Economía y próxima titular de la
Secretaría de la Función Pública, durante la
Presidencia de Claudia Sheinbaum, que ini
ciará el 1 de octubre. Hay que recordar que
Buenrostro fue la que promovió el cambio en
el esquema de compras públicas en el sector
salud en 2020 con'el objetivo de combatir la
concentración de proveedores y garantizar el
abasto oportuno de medicamentos, de mejor
calidad a menor precio. Propuesta, que no le
dio tiempo de aterrizar, porque de la Oficialía
Mayor de la SHCP, el Presidente la movió a
dirigir el SAT. Ahora que estará en la Función
Pública es seguro que pondrá la "lupa en las
empresas farmacéuticas" que son proveedo
ras para el sector público de salud. Por lo que
esta historia en las compras de medicinas aún
no se termina.
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De híbridos a autócratas

Quisiera seguir dando más y más argumentos sobre que la
sobrerrepresentación para el oficialismo y la subrepresen
tación para la oposición que la Secretaria de Gobernación
decretó desde el día siguiente de las elecciones es inconsti
tucional y antidemocrática por donde se la vea.

Académicos, constitucionalistas, activistas y opinadores
hemos hecho nuestra tarea de ofrecer un sinnúmero de argu
mentos para coadyuvar al razonamiento de los magistrados
y mostrar que apoyar una sobrerrepresentación de 20% al
oficialismo y una subrepresentación de 25% a la oposición
iría contra la Constitución y la democracia.

Argumentos apoyados en la Constitución, las leyes, las ex
posiciones de motivos de las reformas previas, los discursos
de los parlamentarios al momento en que se pasó la refor
ma de 1996, las intenciones y espíritu de los legisladores, el
sentido progresivo de las reformas, la literalidad sistemática,
los juicios interpuestos por las entonces fuerzas de oposición
y hoy vueltas gobierno, los precedentes jurídicos y hasta la
política comparada.

Los magistrados, como corresponde, han guardado silen
cio y no será hasta alrededor del 23 de agosto que sabremos
su decisión. Sólo esperamos que escuchen los fundamentos
que hemos puesto a su disposición y los añadan a los pro
pios. Por su parte, el Presidente y su gobierno no han hecho

más que denostar a los que hemos defendido esta posición.
Salvo insistir en la literalidad de la fracción V del artículo 54,
el resto han sido descalificaciones ad hominem.

No pierdo la esperanza de que los argumentos pesen más
que las presiones de Palacio Nacional, pero, quizá, conven
dría centrarse ahora en las consecuencias de que se otorgara
al oficialismo una mayoría calificada que no corresponde con
la voluntad del elector. También son argumentos poderosos a
por qué no se debe admitir que una mayoría legislativa, que
no se ganó en las urnas, permita concentrar el poder y dejar
inermes a los ciudadanos.!

Ya están en comisiones no sólo la reforma al Poder Judi
cial, sino también la reforma electoral y la desaparición de
los órganos autónomos (OCA). Tres reformas que, junto a la
ampliación de la prisión preventiva y la militarización ple
na de la Guardia Nacional, esperan su veredicto. Lo mismo
ocurre con otras iniciativas que afectan al sector privado en
energía, minería, ferrocarriles y en el servicio de internet.
López Obrador, secundado por la presidenta electa,

apuesta a que estos asuntos no interesan a la población y
vende la idea del uso de los recursos que dispendian estos
órganos para dedicarlos a los programas sociales, de acabar
con la corrupción y los privilegios de una burocracia dorada
y de terminar con los obstáculos del Poder judicial a la Cuarta
Transformación.
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En efecto, con la desaparición de los OCA el gobierno se
allegaría alrededor de 75 mil millones de pesos anuales que
se dedicarán a lo que el próximo gobierno quiera. Por su
puesto sin rendición de cuentas. Pero los mexicanos, como
bien lo dibujó Paco Calderón en su cartón del domingo en el
periódico Ref orm'a, perderíamos los medios de defensa que
tenemos contra de los actos arbitrarios de la autoridad: la
opacidad, el uso político de los datos personales, la decisión
de seguir contaminando, la prevalencia de los otros datos,
las decisiones sobre quién puede tener monopolios, el con
trol sobre las telecomunicaciones, la vigilancia de los actos
de corrupción, entre otros. Más la imposibilidad de introdu
cir acciones de inconstitucionalidad sobre leyes que violen
nuestros derechos.

Las verdaderas razones para desaparecer a los OCA son
políticas. Se reducen a dos. Que antes de su salida, López
Obrador se cuelgue la medalla del gran transformador. No
importa que, eventualmente, pase a la historia como el de
moledor de la democracia. Intentar perpetuar a su movi
miento en el poder a través de una legislación que elimine o
disminuya seriamente la pluralidad y otorgué al oficialismo
una ventaja aún mayor que la que intenta tener malamente
en este 2024.

Todos los años de lucha del obradorismo y de la izquierda
para poner frenos a un presidencialismo desbocado, para
que las minorías pudieran acceder al poder, para que los
cambios constitucionales no dependieran de una sola fuerza
política, para que los ciudadanos pudiéramos tener instru
mentos de defensa de los derechos que están en la Consti
tución, para quitar las elecciones de las manos del gobierno,
para vigilar el ejercicio presupuestal y para generar datos
que informen la toma de decisiones políticas, se irán por la
borda si el Presidente consigue que primero el INE y des
pués los magistrados del TribunaJ Electoral fallen en favor
de sobrerrepresentación.

Ya descender de la categoría de democracia defectuosa
a democracia híbrida, según el Indice Democrático de The
Economist. Con estas reformas, lograremos ingresar a la ca
tegoría de autocracia o autoritarismo.
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Estado de México:
desbordada puja
por el poder

Por fraude de Maduro, 24 muertos. Habrá más...

Donde los "jaloneos" por el control del poder entre el mo
renismo original, encabezado por el titular de Gobierno,
Horacio Duarte Olivares, y las "tribus" neolopezobradoris
tas conformadas por expriistas al amparo del siempre solí
cito Partido Verde y lideradas por el exgobernador Eruviel
Ávila Villegas tienden a agravarse al paso de las horas, li
teral, es en el Estado de México, donde presumiblemente
en un rasgo de confianza entre sus colaboradores y nuevos
aliados, la maestra Delfina Gómez Álvarez parece haber
cedido las riendas del gobierno estatal.

Tal es la situación que, a decir de alguno de los opera
dores más cercanos al "número dos" del gobierno estatal,
el extitular de la Agencia Nacional de Aduanas, nadie más
interesado que él en promover la eventual incorporación de
la gobernadora al equipo de la electa Claudia Sheinbaum,
merced a que, de darse tal supuesto y en virtud del control
que desde ya ejerce sobre el Congreso local, su personal
asunción a la principal oficina de Palacio en Toluca sería
cuestión de un simple trámite...
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Al propio tiempo y más específicamente después de los po
sitivos resultados conseguidos

deros del otrora invencible Gru
po Atlacomulco sumados ahora
a la alianza oficialista, trabajan
en una decena de municipios
los delotrora corredor azul,

entre otros— buscando consoli
dar primero su presencia en ellos
y, a mediano y largo plazo se entiende, en la elaboración
de un proyecto que en su momento les permita recuperar
el poder perdido en la entidad vecina de la capital, merced,
aseguran ellos mismos, a la obsequiosa "entrega" del mismo
por parte del exgobernador mexiquense Alfredo del Mazo,
ahora desaparecido del escenario político.

Es verdad que el gobierno de la excatequista texcocana
vive apenas sus primeras etapas y que en virtud de ello el
sólo pensar en su eventual relevo por una supuesta promo
ción al primer nivel federal parecería apresurada y hasta
inconcebible al momento, aunque, huelga destacar, igual
mente su incuestionable cercanía y apego al desfalleciente
Andrés Manuel López Obrador, principal promotor de su
carrera política en los últimos años, no puede descartarse
así como así.

Veremos...

ASTERISCOS

* A ciencia y paciencia del gobierno que ¿encabeza? Julio
Menchaca y ahora, de los titulares de la Conagua y Me
dio Ambiente, Germán Martínez y María Luisa Albores,
respectivamente, Grupo Modelo y la china Time Ceramics
mantienen el huachicoleo de agua en Hidalgo, mismo que
pretenden formalizar con el tendido de un ducto de 25 ki
lómetros que irá de Apan a Emiliano Zapata, sin que nadie
ose cuestionar siquiera el asunto. Ufff...
* En una jornada llena de expresiones de orgullo y solidari
dad, los integrantes de la Cooperativa Cruz Azul celebraron
el cuarto aniversario de lo que llaman la "recuperación" de
las oficinas corporativas y el relanzamiento de la produc
tora que, a decir de su presidente Víctor Velázquez, y el
jefe del Consejo de Vigilancia Antonio Marín, reiteraron
su compromiso con los principios de ayuda mutua, unión
y espíritu de comunidad...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Mipymes: impulso vital
para la economía nacional
En el desarrollo económico de cualquier nación, las micro, pe
queñas y medianas empresas (Mipymes) desempeñan un papel
vital, siendo importantes motores de la economía. Por ejemplo,
en Brasil, éstas representan el 99.23% del total de las empresas
brasileñas; en Colombia, el 99% y, en Chile, el 98% del total. En
el caso de México, contribuyen con el 52% del PIB y representan
una parte significativa del tejido empresarial, desempeñando un
papel crucial en la generación de empleo y la dinamización de los
mercados. Durante más de dos décadas se ha enfatizado la im
portancia de las Mipymes como actores funda,. úntales en la eco
nomía mexicana. Segün datos del Inegi de 2020, estas empresas
emplean alrededor de 27 millones de personas, lo que equivale al
68.4% del total de colaboradores del sector empresarial del país y
las convierte en una fuente importante de empleo que contribuye
de manera significativa al crecimiento económico.

La diversidad de las Mipymes en México es notable, abarcando
sectores como el comercio, los servicios y la manufactura. Es re
levante destacar que, al menos el 90% son de carácter familiar, lo
que refleja la importancia de la tradición empresarial de genera
ción en generación. Sin embargo, muchas Mipymes tienen desa
fíos significativos que limitan su desarrollo y crecimiento. Uno de
los principales desafíos que enfrentan las Mipymes en México es
la alta tasa de mortalidad empresarial. Se estima que, aproxima
damente, el 52% de las Mipymes no logran superar los dos años
de vida. Esta situación se debe a diversos factores, como la falta
de acceso a financiamiento, la escasa capacitación empresarial, el
rezago tecnológico y la limitada participación en mercados inter
nacionales. Detrás de cada Mipyme hay una historia de esfuerzo,
dedicación y pasión. Son muchos los emprendedores mexicanos
que, a pesar de los obstáculos, han logrado construir negocios
exitosos y sostenibles, demostrando que la creatividad y la per
severancia son fundamentales para alcanzar el éxito empresarial.

El impacto social de las Mipymes va más allá de los números.
Estas empresas son generadoras de empleo, impulsoras de la
economía local y agentes de cambio en sus comunidades, con

tribuyendo al desarrollo sostenible y al bienestar de la sociedad
en su conjunto. Para abordar estos desafíos y fomentar el creci
miento de las Mipymes en México, es fundamental promover ac
ciones que impulsen la innovación, la diferenciación de productos
y servicios, la automatización de tramltologta y la inclusión en
los mercados globales. En este contexto, iniciativas como la Feria
Internacional de Innovación y Emprendimiento (FUE), organizada
por la Coparmex en alianza con diferentes empresas, medios de
comunicación, organismos internacionales, así como gobierno
federal y estatal, juega un papel crucial en el apoyo, difusión y su
fortalecimiento. Esta feria ofrece un espacio para fomentar el es
píritu emprendedor, la innovación y el crecimiento empresarial a
través de conferencias, talleres y oportunidades de financiamien
to y networklng. La FUE tendrá lugar los próximos 17,18 y 19 de
septiembre en Expo Santa Fe de la Ciudad de México, logrando
unir todo el ecosistema de apoyo emprendedor del país. Así que
cualquier empresaria o empresario que quiera subir al siguiente
nivel en su empresa puede inscribirse en www.fiiecoparmex.com,
la entrada es libre, bajo registro previo. Además, es fundamental
que tanto el sector público como el privado trabajen de manera
conjunta para crear un entorno propicio para el desarrollo de las
Mipymes. Esto supone la implementación de políticas que fo
menten la inclusión, la innovación y la competitividad, así como
el establecimiento de alianzas estratégicas.

En conclusión, las Mipymes son un pilar fundamental de la
economía mexicana y su fortalecimiento es esencial para el cre
cimiento y la prosperidad del país. Es necesario que, ante la en
trada de la próxima administración, se dé un renovado impulso
en acciones que apoyen a estas empresas, reconociendo su im
portancia y su figura. El fortalecimiento de éstas no sólo impac
tará en beneficios económicos tangibles; también contribuirá a
la creación de una sociedad más equitativa, inclusiva y próspera
para todos los mexicanos. Los invito a que trabajemos unidos por
un México más fuerte, dinámico y solidario, donde las Mipymes
sean la piedra angular de un desarrollo inclusivo y sostenible.
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1 Historia en marcha. La confirmación de
• Claudia Sheinbaum como Presidenta electa

de México marca un momento histórico; no sólo por
ser la primera mujer en ocupar el cargo, sino por la
resiliencia mostrada frente a los retos electorales.

Ménica Aralí Soto, presidenta del Tribunal Electoral,
le notificó la entrega de su constancia para el 15 de
agosto, ratificando un proceso que culminará el 1 de
octubre, cuando Sheinbaum asuma oficialmente.
Con esto, se espera que el Tribunal mantenga la
consistencia en sus decisiones, asegurando que
las impugnaciones sean resueltas bajo los mismos
criterios de elecciones pasadas. Ya nada lo cambia.

2 Progreso notable. Rosa Icela Rodríguez,
• secretaria de Seguridad, destacó una

reducción en los feminicidios, con un descenso de
35.6% desde diciembre de 2018. Este logro refleja
la efectividad de las medidas implementadas, que
han bajado los casos de 101 a 65. Sin embargo,
Rodríguez enfatiza que aún queda mucho para
erradicar la violencia contra las mujeres. Propone
homogeneizar el tipo penal de feminicidio entre
las entidades, seguir impulsando campañas de
prevención y fortalecer los programas de cuidados.
Tranquilidad para todas y todos.

3 Descontento. Las calles de Saltillo se

• convirtieron en el escenario de protestas.
Trabajadores del Poder Judicial, vestidos con
simbolismo de lucha y un mensaje en negro sobre
blanco, reclaman ser escuchados, no ignorados. El
clamor "¡reforma judicial, fracaso nacional!" resuena

en el octavo foro de la Cámara de Diputados, pero
las respuestas desentonan con las necesidades
expresadas. El diputado Ignacio Mier Velazco y el
senador Ricardo Monreal intentan calmar las aguas,
asegurando que los derechos adquiridos están a
salvo, pero el escepticismo persiste. Los juzgadores
mexicanos, en pie de lucha. ¿Quién lo iba a imaginar?

4 Legado neoliberal. La ONU puso el foco en
• el éxito de la política poblacional mexicana,

una historia que comenzó hace 50 años y que hoy se
celebra como un ejemplo de progreso y adaptación
social. Alarma Armitage, del Fondo de Población de
las Naciones Unidas, subrayó el cambio drástico en la
dinámica familiar del país: de 6.5 hijos por familia en
1974 a sólo 1.6 en la actualidad. Este logro refleja un
cambio en la cultura de planificación familiar, y una
mejora tangible en la calidad de vida de millones. Las
decisiones que tomó Luis Echeverría hace décadas
sirven como ejemplo de cómo las políticas bien
dirigidas pueden redefinir el curso de una nación.

5 Fracasos a granel. Ejidatarios de Texcalac,
• Tlaxcala, protestan en la carretera Apizaco

Huamantla y lanzan un grito contra la incumplida
promesa de indemnización por la expropiación
de sus terrenos, destinados al libramiento. La
gobernadora, LorenaCuéllar, sigue en el ojo del
huracán, mientras los manifestantes exigen, a través
de un pliego petitorio, el pago inmediato de 50% del
adeudo, rechazando cualquier nuevo avalúo. Hasta
ahora sólo les han dado atole con el dedo. Insisten

en que se respeten los montos acordados, pero todo
indica que su gobierno no tiene memoria.
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La mediación en Venezuela

En un giro inesperado, pero potencialmente exitoso, Estados
Unidos ha expresado su apoyo a la idea de que México, Brasil
y Colombia asuman un papel de mediación en la crisis política
y humanitaria que se ha desatado en Venezuela tras las con
trovertidas elecciones. Este movimiento diplomático marca
un cambio significativo en la estrategia de Washington hacia
la región y podria abrir nuevas vías para resolver un conflicto
que ha desestabilizado a América Latina durante años.

La decisión de Estados Unidos de respaldar una mediación
liderada por potencias regionales refleja un reconocimiento
tácito de los límites de su propia influencia en Venezuela y un
entendimiento más profundo de las dinámicas políticas lati
noamericanas. Al apoyar a México, Brasil y Colombia como
mediadores, Washington no sólo busca una solución más
efectiva, sino que también intenta reconstruir puentes diplo
máticos en una región donde su influencia ha menguado en
las últimas décadas.

La elección de estos tres países como mediadores no es
casual. México, bajo el liderazgo de López Obrador, ha man
tenido una postura de no intervención que, paradójicamente,
lo posiciona como un interlocutor creíble para todas las partes.
Brasil, con Lula da Silva de vuelta en el poder, aporta el peso
de la mayor economía de la región y una tradición diplomática
respetada. Colombia por su parte, bajo el gobierno de Gustavo
Petro, ofrece la perspectiva Unica de un país que ha transitado
su propio camino desde el conflicto hacia la paz.

Sin embargo, el camino hacia una mediación exitosa está
plagado de desafíos. El régimen de Maduro ha demostrado
una resistencia férrea a cualquier injerencia externa, mientras
que la oposición venezolana se encuentra fragmentada y des
confiada tras años de promesas incumplidas y represión. La ta
rea de estos mediadores será navegar estas aguas turbulentas,
buscando puntos de acuerdo que permitan un diálogo genuino
y, eventualmente, una transición pacífica hacia la democracia.

El éxito de esta iniciativa dependerá en gran medida de la
capacidad de los mediadores para mantener su neutralidad y
ganarse la confianza de las partes involucradas. Deberán equi

librar cuidadosamente las presiones internas de sus propios
países, donde las opiniones sobre la crisis venezolana están
profundamente divididas, con las expectativas de la comuni
dad internacional. Para Venezuela esta mediación representa
quizás la mejor oportunidad en años para salir del impasse
político y económico que ha sumido al país en una crisis hu
manitaria sin precedentes. La posibilidad de un diálogo faci
litado por naciones vecinas, con'el respaldo de EU, pero sin su
intervención directa, podria proporcionar el espacio necesario
para que los venezolanos encuentren su propio camino hacia
la reconciliación y la reconstrucción nacional.

El apoyo de EU a esta iniciativa también señala un cambio
en su enfoque hacia América Latina. Después de años de polí
ticas que oscilaban entre la intervención directa y el desinterés,
parece estar adoptando una postura más matizada, recono
ciendo la importancia de soluciones regionales para proble
mas regionales. Este enfoque podria marcar el inicio de una
nueva era en las relaciones interamericanas. No obstante, es
crucial mantener expectativas realistas. La crisis venezolana es
compleja, con raíces que se extienden mucho más allá de las
últimas elecciones. Cualquier proceso de mediación enfrentará
obstáculos y requerirá paciencia creatividad y un compromiso
inquebrantable con la búsqueda de soluciones pacíficas.

El éxito de esta mediación podría tener implicaciones que
van mucho más allá de Venezuela. Podría servir como un mo
delo para la resolución de conflictos en la región, demostran
do la capacidad de América Latina para gestionar sus propios
desafíos sin depender exclusivamente de potencias externas.
Además, podría fortalecer los mecanismos de cooperación
regional, revitalizando organismos como la CELAC o la OEA.

En última instancia el destino de Venezuela está en manos
de los venezolanos. Sin embargo, la mediación de México, Bra
sil y Colombia, con el respaldo discreto, pero significativo de
EU, ofrece esperanza en un panorama que ha estado domina
do por la desesperación durante demasiado tiempo. El mundo
observa con cautela, pero también con optimismo renovado,
esperando que esta iniciativa pueda marcar el comienzo del
fin de una de las crisis más prolongadas y dolorosas de AL.
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Contar con recursos energéticos es indudablemente una ven
taja circunstancial para cualquier país; sin embargo, para que
estos recursos sean aprovechados en favor de la nación que
los posea, es necesario construir una ventaja estructural, la de
la soberanía política en la materia.

En nuestro caso, se reconoció el carácter estratégico de los
recursos energéticos y el inalienable derecho de propiedad a la
nación mexicana, así como la capacidad de ejercer soberana
mente su uso. Esto quedó asentado como parte fundamental
de la Constitución de 1917, y en los hechos, fue conseguido en
1938 con la Expropiación Petrolera y en 1960 con la Naciona
lización de la Industria Eléctrica.

Conquistas dilapidadas por el neoliberalismo en las postri
merías del siglo XX y reconquistadas día a día por el obradoris
mo desde el triunfo electoral de 2018. La soberanía energética
forma parte del modelo de país que la 4T está perfilando para
el desarrollo de México en el siglo XXI. Anticipado por la futura
presidenta de México, Claudia Sheinbaum, el Flan Nacional de
Energía contempla continuar la política de rescate y fomento a
la industria eléctrica mexicana.

Se comenzará con una inversión de 54 mil millones de pe
sos en 44 proyectos de refuerzo a las líneas de transmisión
por ocho mil 500 megavoltamperios y 41 proyectos para las
redes de distribución, obras que serán concluidas antes de fi
nalizar 2025. Asimismo, se considera que el Estado mexicano
mantendrá la participación mayoritaria en el mercado eléctrico
nacional con 54% y para el 46% restante se legislará una regla
mentación clara que brinde certeza jurídica a los inversionistas
y permita que estos recursos comporten beneficios: creación de
empleos dignos, transferencia tecnológica y democratización
por abaratamiento del acceso a energías renovables.

Para cumplir con la tarea de garantizar el abastecimiento
ante el incremento a la demanda energética, la CFE conclui
rá la construcción de cinco plantas de ciclo combinado, entre
las que destaca la de Tuxpan, Veracruz, que permitirá generar
energía eléctrica de manera continua y confiable, proporcio
nando estabilidad en zonas de alta intermitencia, sumando
capacidad neta por mil 56 megavatios (MW) para garantizar
el suministro en el centro del país a partir del comienzo de sus
operaciones en 2025.

En cuanto a los hidrocarburos, se consolidará el esquema de

modernización del proceso de refinación petrolera, parte clave
de la cadena industrial, pues comprende las técnicas aplicadas
para la conversión de la energía primaria del petróleo crudo en
productos derivados como gas LP, diésel, gasolina, turbosina
y kerosina, es decir, las fuentes de energía secundaria de uso
productivo y comercial.

A la cabeza de esta tarea está la refinería Antonio Dovalí
Jaime, en Salina Cruz, Oaxaca, que al cierre de julio de 2024 se
encuentra a 86% de avance en su rehabilitación, será ampliada
y también se concluirán las plantas coquizadoras en Tula, Hi
dalgo y Salina Cruz, Oaxaca que permitirán procesar los re
siduos de la refinación, denominados combustóleo, y reducir
el impacto ambiental de la refinación de petróleo en México.

Como la más moderna de las refinerías de Pemex, Dos Bo
cas cuenta con una planta coquizadora, y ya comenzó a refinar
petróleo, a razón de 170 mil barriles refinados por día; a partir
del 21 de agosto alcanzará el 100% de su capacidad, 310 mil
barriles diarios. Las inversiones en exploración de Pemex han
dado resultados, pues de acuerdo con datos de la paraestatal,
durante este sexenio se han añadido 54 campos, 23 terrestres
y 31 marinos, cuya aportación a la producción nacional supera
el medio millón de barriles por día. En febrero y julio de este
año, Pemex encontró dos yacimientos en Chiapas y Veracruz,
cuyas reservas se estiman en 148 millones de barriles y los dos
mil millones de barriles, respectivamente. Cabe destacar que el
modelo energético de la 4T concibe la inclusión del centro y su
reste en las cadenas industriales y logísticas del sector eléctrico
y petrolero, no sólo como zonas para la extracción de materia
prima. De la misma manera, este modelo considera que CFE y
Pemex cuentan con las capacidades técnicas y humanas para
innovar y participar en el desarrollo petroquímico, extracción
y aprovechamiento de nuevas fuentes como el litio, así como
para incorporar progresivamente el criterio de sustentabilidad
ambiental en sus operaciones.

En el ámbito de las energías verdes, el Plan Nacional de
Energía contempla un fuerte impulso a su crecimiento a través
de centrales fotovoltaicas, eólicas, hidráulicas y geotérmicas,
haciendo de la sustentabilidad y la eficiencia energética un he
cho. Seremos testigos de la incursión de un sector relativamente
nuevo en la industria energética y al que la iniciativa privada
considera la apuesta de cara al futuro, el del hidrógeno verde,

Fecha: 07/08/2024

Página: 17

Area cm2: 424

1 / 2

Columnas Políticas

Fadlala Akabani

Costo: 30,150

Página 44 de 185 Índice



a partir del cual se impulsará el crecimiento de la electromo
vilidad para el transporte público y privado en nuestro país. La
electromovilidad tiene tal potencial económico que está con
siderado como un apartado en la renegociación del TMEC con
EU y Canadá. Con la sensibilidad social y experiencia de campo
que distingue la aproximación de la doctora Sheinbaum ante
las necesidades energéticas de la población de zonas rurales
y pequeñas comunidades marginadas del acceso a la ener
gía eléctrica, en las que el uso de estufas de leña deriva en

problemas de salud pública por enfermedades de pulmón en
mujeres y el deterioro medioambiental por tala y emisiones, el
Plan Nacional de Energía plantea combatir dichas amenazas a
partir de la promoción y el impulso a energías renovables en
estos hogares pobres, donde el abasto energético se convertirá
en un avance sustancial para la calidad de vida de las familias
mexicanas más necesitadas.

'Secretario de Desarrollo
Económico de la Ciudad de México.
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Morena,
la guerra que viene
A cuentagotas, pero Claudia Sheinbaum está dando a
conocer los nombres de quienes la acompañarán en su
gabinete a partir de octubre, luego de que rinda protesta
como la primera Presidenta de México.

Cada semana define nuevas carteras, aunque las más
importantes ya las hizo públicas, a excepción de los se
cretarios de la Defensa y de Marina, los cuales serán nom
brados hasta el final, para evitar desajustes en las Fuerzas
Armadas.

La mayoría da por hecho que con los nombramientos
de los titulares de las principales dependencias, la disputa
interna en la 4T va aminorando su intensidad. Pero hay
que esperar los nombres de los subsecretarios, que serán
los verdaderos claudlstas.
Y es que no todos los nombres anunciados

por Sheinbaum son de su agrado, pues está claro que
muchos de le fueron impuestos por las fuerzas internas
de su partido, y por el propio Presidente.

Habrá que agregar que, a menos de dos meses de que
tome posición del cargo, el panorama del país se empieza
a descomponer, lo cual dificultará el arranque de su sexe
nio; los pendientes que le serán heredados, y que tendrá
que cargar, serán más pesados.
Pero además, la arrollado

ra victoria de su partido en las Varioselecciones, lejos de fortalecerla
morenistasinternamente, la debilita, porque

la mayoría de las tribus morenis afirman haber
tas andan envalentonadas recla

ganado pormando su parte.
Creen que el triunfo no se ellos mismos,

lo deben a Claudia, sino al sa
y exigen serliente Andrés Manuel López

Obrador. Incluso hay varios que recompensados.
afirman haber ganado por ellos
mismos, y exigen ser recompen
sados conforme a la fuerza que dicen tener.
Por otro lado, tener en el gabinete a Marcelo

Ebrard será un gran riesgo, pues nadie duda que el ex
canciller estará trabajando para su propia causa, y que no
tendrá empacho en aliarse con quien sea para insistir en
su sueño presidencial.
Nadie es tan ingenuo como para dudar que los lí

deres de las cámaras de Diputados, Ricardo Monreal,
y de Senadores, Adán Augusto López, podrían aliar
se con Ebrard para hacer algunas travesuras durante el
sexenio.

No hay que olvidar que el excanciller trae también una
alianza con Clara Brugada en la Ciudad de México, y que
la próxima jefa de Gobierno, arropada por los duros del
partido, será otra piedrita en el zapato para la Presidenta.
La presión para Claudia vendrá de todos lados, pero

sobre todo desde adentro, y lo malo para ella es que no
tiene un equipo propio sólido que le ayude a superar esos
retos. A lo mejor tendrá que adelantar la decisión radical
de romper con el pejismo.
Quizá lo esté valorando, porque ya son muchas las

veces que sale a declarar que no traicionará a López
Obrador, como si alguien creyera que lo hará. Tanto lo
repite, que quizá inconscientemente sí lo está pensando.

Pero mientras la mayoría está entretenida con las deci
siones del Instituto Nacional Electoral, o las broncas inter
nas por las dirigencias de los partidos de oposición, nadie
está viendo la verdadera grilla que viene, y que estará en
la 4T.

CENTAVITOS...

En menos de quince días, el INE definirá la asignación de
diputados plurinominales para San Lázaro, y Sheinbaum
defiende que a Morena le otorguen más curules de las que
le corresponden, a fin de lograr una sobrerrepresentación
del oficialismo y una subrepresentación de la oposición.
En ningún momento niega que esté mal, sino que es lo
mismo que en su momento PRI y PAN hicieron. O sea,
que puede ser ilegal, pero si los otros lo hicieron, ahora
que se aguanten. ¿Pues en qué quedamos, no que ellos
no eran iguales?
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AEIOU

¿Hay alguna palabra en español que contenga las cinco vo
cales, y hay alguna que tenga las cinco en orden, y si no en
español en algún otro idioma?
R. ¡Por supuesto! El español tiene varias palabras que contie
nen las cinco vocales. Estos son algunos ejemplos comunes:
* Abuelito.
* Comunidades.
* Ecuación.
* Educación.
* Euforia.
* Menstruación.
* Murciélago.
* Orquídea.
* Riachuelo.
En cuanto a una palabra con las cinco vocales en orden no la
encontré en español, pero en inglés están éstas dos: "facetious"
y "aerious".

LOS TRABAJADORES
¿Podría darme una guía de cuál es la mejor forma para evitar
trabajos mal hechos o que simplemente nos roben nuestros
escasos pesos?
R. 1. Busque recomendaciones:
* Pida referencias a amigos, familiares y vecinos que hayan
realizado proyectos similares.
* Consulte en tiendas de materiales de construcción locales,
ya que suelen conocer a contratistas confiables.
2. Verifique credenciales:
* Confirme que el contratista tenga todas las licencias reque
ridas en su área.

* Asegúrese de que cuente con seguro de responsabilidad civil
y compensación para trabajadores.

* Verifique su afiliación a asociaciones profesionales del sector.
3. Investigue su historial:
* Busque reseñas en línea en sitios como Yelp, Google o plata
formas especializadas en servicios de contratistas.
* Consulte en Profeco para ver si hay quejas registradas.
4. Solicite múltiples presupuestos:
* Obtenga al menos tres presupuestos detallados por escrito.
* Compare no sólo los precios, sino también los materiales
propuestos y el cronograma del proyecto.
5. Entreviste a los candidatos:

* Haga preguntas sobre proyectos similares que haya realizado.
* Pida ver un portafolio de trabajos anteriores.
* Evalúe su profesionalismo y habilidades de comunicación.
6. Solicite referencias específicas:
* Pida contactos de clientes recientes y de proyectos de hace
algunos años.
•Llame a estas referencias y pregunte sobre la calidad del tra
bajo, puntualidad y si hubo problemas.
7. Revise el contrato cuidadosamente:
* Asegúrese de que incluya todos los detalles del proyecto,
materiales, costos y cronograma.
* Verifique que haya una cláusula de garantía del trabajo.
* Confirme que los permisos necesarios estén Incluidos en el
contrato.

8. Establezca un calendario de pagos razonable:
* Evite pagar más del 1030% por adelantado.
* Estructure los pagos en función del progreso del trabajo.
* Reserve un pago final significativo para cuando el trabajo
esté completamente terminado y aprobado.
9. Confíe en su instinto:
* Si se siente incómodo o presionado, considere buscar otra
opción.
(Columna editada por razones de espacio)
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Cuando hables, procura que tus palabras
sean mejores que el silencio.

Proverbio hindú

Las personas hacen enormes esfuerzos por callar, algunas porque
sabiamente eligen ser mejores escuchas, otras, porque prefieren
mantenerse en el anonimato y, otras más, porque simplemente
no saben comunicarse... Y el problema no es que hablemos, sino
que no sepamos lo que decimos o por qué lo decimos o cómo lo
decimos. El problema no es que callar sea mejor que hablar o que
el oído deba ejercitarse mucho más que la lengua, el problema es
que ambas habilidades: el habla y el oído, se atrofien.

En estos tiempos de modernidad se sacrifican las palabras y,
con ellas, las buenas conversaciones. Se confunde el hablar con el
escribir, el oír con el escuchar. Las apps se han vuelto los espacios
sociales, sabemos dónde están los demás y, sabemos de ellos,
como ellos de nosotros, lo estrictamente seleccionado, lo que
cada uno elige compartir de su vida. Y así se vive, con verdades a
medias, con conversaciones en textos escuetos, alterados, recor
tados y malamente editados... con escuchas de tiempo limitado
o emoticonos que pretenden suplir pobremente las emociones.

Y que no se malinterprete, la modernidad y la era de la comu
nicación está repleta de maravillas, pero también de desatinos
cuando se superan las medianías y se convierten en exceso. Se
lo digo porque lo que nos hace verdaderamente humanos es ese
contacto físico, esos lenguajes no verbales que acompañan las
palabras, esas miradas que lo dicen todo, esas carcajadas que se
contagian, esos roces que derrochan cariño... En fin, que nos ne
cesitamos y nos conocemos mejor de cerca que de lejos, y mucho
mejor en la nitidez en tiempo real que a través de letras, imáge
nes o audios maltrechos... Las conversaciones se definen como
el intercambio de ideas, pensamientos o sentimientos entre dos
o más personas, generalmente mediante el habla o la escritura.
Y valdría la pena añadir, la relevancia de las conversaciones que
uno mismo puede mantener consigo que, fuera de ser un ras
go patológico, representan una de las maneras más saludables

de contención, claridad y ordenamiento que podemos tener. Y,
más importante aún, las conversaciones bien habidas hacen que
nuestro cerebro y nuestro sistema nervioso se relajen. Es decir,
si ante un momento de estrés, de saturación mental, emocional
o de cualquier otra índole pudiésemos hacer una llamada o salir
simplemente a charlar con alguien, nuestro cerebro y nuestro sis
tema en general estarían mucho mejor. Incluso en un panorama
de resolución de problemas, al hablarlo en voz alta podría darnos
una mejor solución y entendimiento.

Con esto quiero decirle, mi querido lector, que callar no siem
pre es lo más saludable y que los discursos que podamos tener en
nuestra mente no siempre son los mejores para nosotros mismos.

Los seres humanos necesitamos comunicarnos y el buen co
municador se hace comunicando, aprendiendo a traducir lo que
siente y piensa en palabras bien seleccionadas que sean capaces
de hacer que el otro perciba, sin equivocación, lo que queremos
transmitir. Y a eso le invito hoy, a tomarse esos cinco minutos de
conversación que relajen su cerebro, su sistema nervioso y que,
además, le permitan desarrollan mejor sus habilidades comuni
cativas, porque cuanto más escaso es el lenguaje, más escaso se
convierte también el pensamiento y más se padece la emoción.
Hay que combatir el raquitismo conversacional en el que vivimos.
Hay que aprender a usar la tecnología a nuestro favor, sin permitir
que supla lo que nos hace mejores seres humanos.

Créame, esos cinco minutos pueden transformar meses, días
y horas de confusión en un espacio de benevolente esperanza
hacia el futuro. Cuide y conserve esas personas en su entorno
que usted sabe y siente que pueden ofrecerle este espacio de
calma y comuniqúese con ellas, llámeles, vaya a verlos, le aseguro
que volverá mucho mejor y con todo más asentado en su mente
y sus emociones. Porque, sí, las personas que necesitamos nos
necesitamos cerca.

Huyamos de la estrechez del lenguaje que, con el tiempo, se
traduce en la estrechez de la mente y del corazón, de nosotros
mismos y de la vida. Como siempre, usted elige.

¡Felices minutos, felices vidas!
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Presidenta electa
a la vista

El proximo 15 de agosto,
el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF), que preside
la magistrada Mónica Soto, en
tregará a Claudia Sheinbaum la
constancia de presidenta electa,
luego de validar la contienda
electoral y con ello desechar los
juicios de inconformidad que se
promovieron contra los resulta
dos electorales de las elecciones

del 2 de junio.
El tema que debería parecer

un trámite resultó lo contrario,
por los graves señalamientos
que hiciera la oposición contra
dicen ellos una elección de

Estado, en la cual no solo se reba
saron los topes de campaña, sino
que se usaron recursos públicos
para apoyar a la candidata presi
dencial del oficialismo.

No solo fue el uso electoral de

los programas de política asis
tencial, sino también la compra
de votos y otras irregularida
des que están tipificadas como
delitos electorales; sin embargo,
todos estos señalamientos no

fueron suficientes para que el
máximo tribunal electoral proce
diera en consecuencia, y por lo
tanto, entregará su constancia
como presidenta electa.

Las flagrantes violaciones que
hiciera AMLO por su grosera
intervención en el proceso elec

toral, a favor de su candidata y
en contra de Xóchitl Gálvez y los
opositores, quedaron solo como
simples anécdotas y como "cosa
sin relevancia", para los magis
trados del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación.

En el seno del INE y del
TEPJF, dominados por persona
jes afines a la 4T, prefirieron ser
omisos en no sancionar lo que se
califica como "una elección de
Estado" en donde se volcó todo

el poder del gobierno, en sus tres
niveles, para apuntalar la candi
datura de Claudia Sheinbaum.

Lo preocupante de todo esto
es que ese "cariño" que tienen las
autoridades electorales por el ofi
cialismo se vea reflejado cuando
se pronuncien sobre la sobre
rrepresentación que pretende
avalar la mayoría calificada de
Morena y aliados en la Cámara
de Diputados.
Mientras ocurre ese aganda

lle, se entregará el próximo 15 de
agosto la constancia como pre
sidenta electa y con ello, no solo
habrán quedado las demandas
de justicia en el olvido, sino que
tal vez esto también es igual de
relevante que nada ni nadie le
podrá escatimar o cuestionar ese
nombramiento.

Es decir, a partir de la entrega
de la constancia como presidenta
electa, tan solo quedará el trá
mite de investirla con la banda

presidencial el proximo 1 de oc
tubre y con ello se convertirá en
la presidenta constitucional de
los Estados Unidos Mexicanos.

Todo esto significa que
estamos a unos días de que
la primera presidenta de la
historia del país podrá ejercer
plenamente todo el poder que le
confiere la Constitución; por lo
tanto, para aquellos ingenuos o
perversos que aseveran que ha
brá una correa de mando desde

Palenque, les diremos que nadie
podrá compartir ese poder que le
otorga la Carta Magna a Claudia
Sheinbaum.

Es incuestionable la total leal

tad de la exjefa de Gobierno de
la CDMX a Andrés Manuel López
Obrador, pero eso de plegarse
totalmente a sus designios es
una estupidez o un argumento
que busca restarle méritos a la
doctora.

Los 35 millones de votos que
encumbraron a Sheinbaum a
una victoria electoral le dan una

enorme legitimidad que la blinda
ante cualquier cuestionamiento;
empero, ese cheque en blanco
que le extendieron esos votantes
no significa que derroche ese
capital político a su pleno antojo
sin considerar los reclamos que
le hicieran en la campaña o que
se empeñe en impulsar la apro
bación de la reforma judicial de
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AMLO en los términos que estará
redactada, luego de que conclu
yan los foros en la materia.

No hay que olvidar que quien
orilló a que el dólar se apreciara
en relación con el peso y que
los mercados reaccionaran en

contra, fue el propio AMLO al
impulsar tenazmente la apro
bación de la reforma judicial
y luego vinieron los efectos

internacionales que dieron lugar
al denominado "lunes negro" y el
dólar está a punto de llegar a la
cotización que tenía en 2018.

La economía está prendida
sobre alfileres y lo único que la
mantiene con cierta estabilidad

son las reservas internacionales,
aunque ello no quiere decir que
los inversionistas recobren por
un milagro divino la confianza
ante el nuevo gobierno o que se

detenga la devaluación del peso.
En los primeros cien días del

nuevo gobierno deben darse
mensajes poderosos por parte
de la presidenta, en el sentido de
que el mando lo ejerce total
mente ella sin concesiones ni

cortapisas y que el paquete de
reformas constitucionales de

AMLO debe ponderarse más
fondo por parte del nuevo Con
greso.
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Maduro, arrinconado
Cualquier gobierno del

mundo que se considera
democrático, pero con

trola a las instituciones electo

rales, vivirá bajo la tentación
constante de manipular eleccio
nes con el fin de perpetrarse en
el poder.
La tentación aumenta

cuando se empoderan líderes
populistas o autoritarios, que,
en nombre de una ideología y
el uso de mucha propaganda,
ven en el poder una adictiva vía
para enfermar poco a poco a la
sociedad.

No solo erosionan las bases

de la democracia, sino que,
sistemáticamente, violan los
derechos humanos, las liberta
des individuales, las de prensa
y opinión; reprimen minorías,
suprimen nuevas tecnologías de
comunicación, encarcelan a los
opositores y prefieren una socie
dad ignorante y manipulada, en
lugar de una critica y educada
con autonomía.

En Venezuela, desde hace
varias décadas se comenzó a

perpetrar una dictadura en
nombre de una de esas ambi

guas e inconsistentes ideologías,
la autonombrada "Revolución

Bolivariana" socialista, impul
sada por Hugo Chávez, y que a
raíz de su muerte pasó a manos

de su incondicional y oportu
nista Nicolás Maduro.

No obstante, y a pesar de
que Maduro dista de tener el
carisma de Chávez, ha sabido
controlar las instituciones del

Estado venezolano para celebrar
elecciones fraudulentas y con
troladas durante 11 años. Como

todo líder populista, las Fuer
zas Armadas figuran como su
principal aliado y mutuamente
se retroalimentan, empoderan y
seducen.

Todo hace suponer que, tras
la elección celebrada el pasado
domingo 28 de julio, finalmente
se llegó a un punto de inflexión
en la decadencia del chavis

momadurismo donde lo que
a continuación veremos, muy
probablemente, sea su fin. No
obstante, hay dos preguntas en
el aire aún difíciles de respon
der: ¿en cuánto tiempo veremos
esa transición de poderes? Y ¿a
costa de qué?

Por lo pronto, hay un plan
de la comunidad internacional

para revalidar ese cambio, en el
cual su presión consiste, pri
mero, en exigir evidencias que
comprueben que las elecciones
pasadas fueron transparentes.
El gobierno de Maduro no ha lo
grado hacerlo, y difícilmente lo
hará después de una semana de

malabares discursivos sin sus

tento y disparatados, acusando
sin ton ni son a la "ultraderecha"

y a los "fascistas" de sus propios
excesos y mal gobierno.

Esto ha generado la negación
por parte de la comunidad inter
nacional a Maduro para encabe
zar un nuevo periodo. Incluso,
siete países (entre ellos Estados
Unidos) han validado el triunfo
de los opositores, Edmundo
González y Corina Machado,
quienes sufren una "investiga
ción" de las autoridades con

troladas por el régimen, con la
amenaza de encarcelarlos.

Existe otro bloque de países
que aún prefieren a una Vene
zuela en crisis a condición de

que no se alineen a los intereses
de Estados Unidos y Europa.
Nicolás Maduro utiliza esos

desesperados lazos para atrin
cherarse en el poder. Al mismo
tiempo, usa esa maquinaria
represiva para generar miedo.
Sus actos resumen el manual

de lo que hace cualquier "líder"
autoritario. No obstante, su mar
gen de legitimización se agota y
la gente en las calles demanda
también un cambio.

Mientras Maduro se aisla,
las diversas crisis internas en

Venezuela se multiplican. Es
tados Unidos, Perú, Argentina,
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Uruguay, Ecuador, Costa Rica y
Panamá reconocieron a Gon

zález Urrutia. El presidente de
Chile, Gabriel Boric, ha llamado
represor al gobierno de Maduro,
mientras Colombia, México
y Brasil, al igual que la Unión
Europea, exigen pruebas con
tundentes de que las elecciones
fueron transparentes.

Ahora bien, recordemos que
en 2019 se intentó, fallidamente,
impulsar a Juan Guaidó, quien
se proclamó presidente interino
tras argumentar otro fraude en
las elecciones de 2018. Desde
ese entonces, Maduro perdió el
reconocimiento de más de 60
países, aunque aún mantiene
viejas alianzas, como las de
China y Rusia.

Por ello, la comunidad

internacional debe asumir que
enfrentará a un líder kamikaze

y más peligroso espíritu repre
sivo. A diferencia de 2019, ya se
habla de una tercera vía para
frenar la descomposición social,
política y económica que azota
a Venezuela con más de mil

detenidos, según la ONG Foro
Penal, en apenas unos días. Muy
probablemente, esta tercera vía
la encabezarán los gobiernos de
Brasil, por un lado, con el apoyo
de Estados Unidos y Europa,
mientras que México, Colom
bia y Chile serán testigos de la
construcción de una transición
adecuada.

No obstante, quien tendrá
el pulso real y correrá todos los
riesgos, será el pueblo vene
zolano. Exigió primero en las
urnas un cambio, y ahora en

las calles se juega su libertad.
Esperemos que las fuerzas
armadas sepan entender las
exigencias de una ciudadanía
harta y asqueada, y se sumen al
lado correcto de la historia, el de
apoyar la democracia.

"... quien tendrá el
pulso real y cor rerá
todos los riesgos,
será el pueblo
venezolano. Exigió
primero en las
urnas un cambio,
v ahora en las
ca lles se juega su
libertad"
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Y luego por que sospechan

El presidente Andrés
Manuel López Obrador
no deja de asombrar, a

veces, por la candidez que en
ocasiones lo perjudica. Como
ayer, cuando le preguntaron por
qué su gobierno no ejecutó las
cuatro órdenes de aprehensión
en contra de Ismael el Mayo Zam
bada, respondió que detener a los
capos de la droga no erradica el
narcotráfico, mientras que atacar
las causas del fenómeno busca

que no haya violencia. Como
sabemos, en ambas vertientes ha
fracasado.

Pero lo que admitió es que la
Fiscalía General no actuó contra

Zambada, incumpliendo con sus
obligaciones legales, por lo que
incurrió en el delito de omisión

de responsabilidades, cuya línea

de mando sube al Presidente,
que ha dado instrucciones de no
detener a ningún líder del narco
tráfico porque, como afirmó ayer,
eso no va a acabar con el narco

tráfico. Públicamente planteó
que el jefe del Cártel del Pacífico/
Sinaloa no era un objetivo de su
gobierno, y le permitió realizar
sus actividades ilegales incluido
asesinar a sus adversarios,
secuestrar comunidades en todo

el país y generar zozobra en de
cenas de poblacionesporque así
habría una pacificación del país.

Su galimatías lo inculpa pero
no lo ve. Muestra que se siente
impune y que descarta que la
ley lo alcance, cuando menos en
México. Confunde su legitimidad
con la legalidad, aunque existe la
posibilidad de que siga descon
trolado al desconocer cómo
terminó Zambada en manos del

FBI, y no entender la gravedad de
lo sucedido. Lo paradójico no es
que Zambada pudiera acogerse
al programa de testigo protegido,
como parece asumir López Obra
dor que así será al recomendarle
públicamente a quien toleró
durante el sexenio que declare
contra gobiernos anteriores al
suyo, sino lo que hay detrás de
la operación ejecutada por la
policía federal estadounidense.

Algunas preguntas que el
Presidente y su gabinete de
seguridad tendrían que estarse
haciendo es por qué les han dado
información a cuentagotas, y por
qué la DEA fue excluida de la ope
ración del FBI. Aunque no lo vea,
hay un común denominador: los
presuntos nexos que tienen con
el Cártel de Sinaloa. En el caso del

gobierno obradorista, su proclivi
dad hacia esa organización crimi
nal, cuyo lugar de nacimiento,
Badiraguato, ha visitado seis
veces y quería realizar una más
antes de concluir el sexenio. En

el caso de la DEA, porque desde
hace años Zambada es su infor
mante. Ni al Presidente ni a esta

agencia le tiene confianza el FBI,
y, por lo que se ve, tampoco la
Casa Blanca: ahí está el mensaje.
La DEA es un daño colateral; a
López Obrador le están diciendo
lo que quisieran hacer con él.

La DEA, de acuerdo con fuen
tes de inteligencia, ha trabajado
con Zambada por varios años,
sin haber actuado en su contra a
cambio de información sobre sus
adversarios e incluso sobre sus

socios, como Joaquín el Chapo
Guzmán, de quien les dio datos
para su captura. López Obrador
no tendría que preocuparse de
la información que podría dar a
las autoridades estadounidenses,
porque lo más seguro es que ya se
las proporcionó, sobre las compli
cidades con gobiernos anteriores
y sus vínculos con gobernantes y
políticos morenistas de diversos
niveles.

De lo que sí debería preocu
parse es que, si va ajuicio, en no
menos de un año, qué tipo de
caso va a construir el FBI, que no
tiene vinculación con el Cártel

del Pacífico/Sinaloa. La DEA ya
no podrá cuidar a su informante,
que fue detenido por la agencia
rival mediante una operación
que se asemeja a la captura de
Arturo Guzmán Loaera, el Pollo,
hermano de Joaquín el Chapo
Guzmán, en 2001. El Pollo tam
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bién era informante de la DEA,
y la detención fue resultado de
otra de las intrigas entre agencias
estadounidenses, cuando la CIA
aprovechó una reunión que iba a
tener con uno de sus enlaces en
un hotel de la Ciudad de México
y se lo informó a Genaro García
Luna, en ese entonces director
de la Agencia Federal de Inves
tigación, quien personalmente
lo detuvo. El Pollo terminó en el

penal de La Palma, donde acordó
con la DEA ser testigo protegido.
Nunca se concretó porque en
2004 fue asesinado dentro del
penal de máxima seguridad.

La analogía muestra la curva
de aprendizaje de los servicios
estadounidenses. No se buscó la

extradición del Pollo tan pronto
como se le detuvo, porque no
existía la desconfianza contra
todo el gobierno de Vicente Fox.
A Zambada lo extrajeron no
se sabe aún el método porque
sabía el FBI que el gobierno no lo
iba a detener, como admitió ayer
López Obrador, y lo quieren vivo,
como querían a Guzmán Loera.
¿Para qué lo quieren? No es por

información. Como se apunto li
neas arriba, la DEA ya debe tener
todo lo que quiere por lo que les
dio por años su testigo protegido.
El agente especial del FBI que
encabezó la operación contra
Zambada, un anglosajón con
profunda experiencia y conoci
miento de casi dos décadas sobre
la colusión de las instituciones

mexicanas con el narco, tampoco
necesitaría información vieja,
pero sí reciente. Es decir, sobre el
gobierno obradorista.

El Presidente ya recibió infor
mación de que la captura de Zam
bada y Joaquín Guzmán López
corrió en diferentes vías, por lo
cual la información publicada
de que el hijo del Chapo había
engañado a su padrino y lo había
llevado contra su voluntad a Esta
dos Unidos carecería de sustento.
La secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez, dijo que Los
Chapitas acordaron su entrega a
cambio de beneficios para Ovidio
Guzmán López, sacrificando a
Joaquín, el menos involucrado
en actividades criminales de los
hermanos. Sobre los detalles de

la extracción de Zambada siguen
a oscuras.

Como se apuntó ayer en este
espacio, el silencio de Washing
ton es el grito más sonoro contra
un presidente mexicano en la
memoria. A menos de 60 días

de dejar el poder, un amplio
sector del gobierno de Estados
Unidos le está diciendo a López
Obrador la tormenta que tiene
por delante, si se levantan las
consideraciones políticas que
han impedido, hasta ahora, que
lo procesen en aquel país.

A menos de 60 días

de dejar el poder,
un amplio sector
del gobierno de
Estados Unidos
le está diciendo
a Andrés Manuel

López Obrador la
tormenta que tiene
por delante
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Carlos Tello Macias:
verdad y sabiduría

El profesor Carlos Tello
Macías caminaba sereno

por el corredor de las
facultades de Filosofía, Derecho
y Economía, bajo las Jacarandas
que rodean el jardín de Las Islas
en Ciudad Universitaria. Venía de
una entrevista con el rector de la

UNAM, José Narro, para expre
sarle porqué un joven economista
e historiador, Leonardo Lomelí,
debía ser el próximo director de
la Facultad de Economía. "¿Qué
le dijiste al rector?", pregunté
a Tello esa ya lejana mañana, y
respondió con una de las perlas
de sabiduría tan habituales en él:
"La verdad. Si dices la verdad no
te equivocas".

Tello se formó en Georgetown
y Columbia en Estados Unidos, y
más tarde cursó sus estudios de

doctorado en Cambridge, Reino
Unido, donde escribió una tesis
sobre la tenencia de la tierra en

México. Siempre comprometido
con la igualdad social y el desa
rrollo, a su regreso a nuestro país
se incorporó al servicio público
y se avocó desde muy temprano
a la docencia. Participó como
profesor fundador de la primera
maestría en economía que se
impartió en el país, en el Colegio

de México, a mediados de los
años sesenta.

Fue subsecretario de Ingresos
en Hacienda y, más adelante,
secretario de Programación
y Presupuesto en el gobierno
de López Portillo, cargo al que
Tello renunció por diferir con
decisiones del presidente de la
República. Tello hizo públicas sus
razones, en un singular acto de
congruencia ética y, también, de
valentía. Quizá por esa conducta
íntegra el propio López Portillo
le encomendó, más adelante, la
dirección del Banco de México,
desde donde se operó la naciona
lización de la banca en 1982, a la
luz de la irrupción de la crisis de
ese año. Al finalizar el gobierno,
Tello se dedicó a la docencia y
la investigación en la UNAM. En
el servicio público fue también
embajador en la URSS cuando se
disolvió y se volvió Rusia, además
de en Cuba y Portugal; dirigió,
luego, el Instituto Nacional Indi
genista.

En sus clases, conferencias y
escritos el profesor Tello Macías
no cejó en subrayar la impor
tancia de la política económica
orientada al propósito explícito
del desarrollo y el bienestar.

Conocedor profundo los econo
mistas clásicos, exponía que la
desigualdad y la pobreza no se
superan con la mano invisible del
mercado sino "con la mano visi

ble del Estado", como demuestra
la historia económica de todas

las naciones que han logrado el
progreso y la inclusión social.

Insistía, una y otra vez, en la
centralidad de la inversión y el
gasto públicos para animar la
actividad económica, sobre todo
en fases de bajo crecimiento
como el que padece nuestro país
desde hace ya cuatro décadas. Sa
bía que no hay atajos ni milagros
económicos: sin una profunda
reforma fiscal, recaudatoria y re
distributiva para gastar e invertir
más y mejor, nuestro horizonte
seguiría siendo el de un creci
miento mediocre con pobreza
masiva y elevada desigualdad.
"Hay que crecer para redistri
buir y redistribuir para crecer",
señalaba.

Adversario de las tesis de que
hay que reducir el gasto público y
fomentar la austeridad, decía que
los Estados Unidos se volvieron
la principal economía del mundo
no a través de la exención de im

puestos, al contrario: "para que
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General Motors creciera no había
que dejarle de cobrar impues
tos, sino cobrárselos y usar esos
impuestos para construir las ca
rreteras por las que circularían los
vehículos que vendía la General
Motors", explicaba con claridad.

De prolífica pluma, Carlos
Tello escribió libros que bien
pueden considerarse clásicos de
la economía política mexicana,
como La política económica en
México, 19701976 y, en especial,
La disputa por la nación que ela
boró en coautoría con su querido
amigo y colega Rolando Cordera
en 1981. Más adelante, con Jorge
Ibarra, publicóla revolución de
los ricos, un volumen impres
cindible para comprender la no
casual expansión de las doctrinas
económicas dominantes en el

mundo actual, que perpetúan

la alta desigualdad que pone en
riesgo el contrato social e incluso
la viabilidad de las democracias

aquí y allá.
Madrugador, antes del alba

Tello ya había andado seis
kilómetros cada día. Aún no se

abrían las puertas de la Facultad
de Economía por la mañana y
el profesor emérito Carlos Tello
ya estaba ahí, listo para impartir
cátedra.

Generoso y de agradable
charla, Carlos Tello Macías
sabía disfrutar de la vida: viajero
incansable, lector asiduo, pala
deaba el buen whisky y no perdía
detalle de cada temporada de las
grandes ligas de béisbol. Hasta
siempre, querido profesor.

"... sin una

profunda reforma

fiscal, recaudatoria
y redistribuí iva (...),
nuestro horizonte
seguiría siendo el
de un crecimiento
mediocre... *

"... exponía que
la desigualdad y
la pobreza no se
superan con la
mano invisible del
mercado sino con
la mano visible del
Estado
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Se acerca
Al cierre de la semana

pasada, el reporte de
creación de empleo en

Estados Unidos no fue tan bueno
como esperaban los mercados,
y a eso se sumó la decisión del
Banco de Japón de incremen
tar muy ligeramente su tasa de
interés. Pero como hace tanto

no lo hacían, eso hizo recordar a
los inversionistas su existencia.

El nerviosismo por esos datos
provocó que los rumores de un
enfrentamiento directo entre
Irán e Israel dieran como resul

tado un lunes espantoso. La bolsa
de Japón cayó 13%, y aunque
ayer martes se recuperó un poco,
sigue casi 10% por debajo del
nivel que tenía el primer día del
mes, es decir, el jueves.

Esa noche, del domingo a lu
nes, cuando el mercado de Japón
se derrumbaba, el peso mexicano

llego a estar por encima de 20 por
dólar. Esto no es nada raro, por
que desde Japón ocurre mucho
de lo que llaman los especialistas
"cariy tradeque es la búsqueda
del arbitraje entre divisas y tasas
de interés. Ésa es la razón por la
cual tuvimos superpeso: desde
2022 México elevó sus tasas de

interés, con amplia ventaja frente
a Europa, y nuestra moneda
se convirtió en el instrumento

favorito para ese tipo de transac
ciones: líquida, pagando una ele
vada tasa de interés, sin mayores
riesgos a la vista, era inmejorable.

Pero ya dejó de serlo. Desde el
3 de junio, los riesgos empezaron
a ser claros, incluso para quienes
ni siquiera encuentran a México
en un mapa. López Obrador
anunció que había ganado de
calle la elección, que tendría ma
yorías calificadas en el Congreso

y, por lo tanto, modificaría la
esencia del arreglo sobre el cual
vivimos en México. Sus 20 refor
mas anunciadas el 5 de febrero se
harían realidad de inmediato.

Eso provocó que el peso
se convirtiera en un activo de

riesgo. Mientras que en mayo
un dólar costó 16.80 pesos, en
promedio, para junio alcanzó
18.18 pesos. Lo más importante
es que eso ocurrió mientras el
dólar prácticamente no cam
biaba su cotización contra el

resto de las monedas. En julio,
que estuvo tranquilo, ni el peso
frente al dólar ni el dólar frente al
resto de divisas tuvieron mucho

movimiento. En los primeros
días de agosto, cotizamos a 19.22
pesos por dólar, en promedio,
mientras que el dólar se debilita
frente al mundo entero. Dicho de

otro modo, el riesgo asociado a
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invertir en pesos creció 8 puntos
en junio y julio, y en estos días de
agosto ha crecido en la misma
cantidad. Hoy, el peso es 16%
más riesgoso de lo que era en
mayo. Por eso, los movimientos
son mucho mayores que los que
sufren otras monedas.

Lo que esto significa es que,
así como de mediados de 2022

hasta mayo pasado teníamos un
peso más fuerte de lo esperado,
a partir de ahora podemos tener
uno mucho más débil. Eso de

penderá de la percepción general
de riesgo de los mercados, que
incluyen muchas cosas sobre las
que no tenemos control: decisio
nes de otros bancos centrales,
comportamiento general de las
economías, conflictos abiertos,
pero también incluyen cosas que
sí podemos controlar: nuestra
posición acerca de esos conflic
tos, nuestras tasas de interés y
nuestra decisión de la ruta que
pensamos seguir en los próximos
años.

Si insistimos en defender a
Maduro, acercarnos a Putin y a
Xi, desaparecer órganos autóno
mos y destruir el Poder Judicial,
no habrá manera de que los
inversionistas quieran mantener
sus posiciones en pesos. Depen
diendo de cuántas de esas deci

siones se hagan realidad, el dólar
podrá estabilizarse en 20 pesos,
o podrá seguir subiendo. Puesto
que algunas de esas decisiones
implican terminar con el TMEC,
no es posible poner un límite a la
cotización.

Nada está escrito, pero todo
está claro.

Desde el 3 de junio, los riesgos
empezaron a ser claros, incluso para
quienes ni siquiera encuentran a México
en un mapa
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La mviabihdad del bloque de contención

El resultado del 2 de junio
marca rumbos diferentes

para el PRI y para el PAN,
La fuerza y la agenda de Morena
serán interpretados de distinta
forma por quienes durante la fe
neciente legislatura desafiaron
en alianza al obradorismo. El

futuro opositor no será en rígido
tándem.

Eso llamado bloque de
contención morirá de causa

natural. Cada uno por su lado,
el Revolucionario Institucional

y Acción Nacional analizarán
la ruta parlamentaria, que
eventualmente será propuesta
programática de campaña, que
más les convenga.

Por principio, intentarán
volver a su origen. Desde 2018
los reunió, al menos formal
mente, el espanto a lo que veían
como una tentación autoritaria.

Dicho de otra forma, dejaron
diferencias para resistir a quien

se propuso cancelar su criatura:
el modelo de la transición.

Pero la elección premió a

quien niega las virtudes de un
esquema gubernamental de
órganos autónomos, federalismo
y división de poderes. Frente a la
contundencia de esa victoria de

Morena, el código genético de
PRI y PAN responderá de dispar
manera.

Los priistas, que han sido tan
estatistas como neoliberales,
tendrán el dilema de definirse
frente al exitoso movimiento

que de muchas formas se les
parece: ¿dónde hay más futuro
tricolor?, ¿dónde tendrían más
oportunidad de retener lo que
aún poseen? ¿En la denostación
a rajatabla de lo que pretenda
Morena? ¿O en la voluntad de
colaboración así sea caso por
caso, pero definitivamente
proactiva de lo que vaya tra
yendo el sexenio?

Hay algunas pistas para
revisar ese dilema: la más obvia,
el caso del PRD, que pagó con la
extinción su aventura de enfren

tar sin tregua a muchos de sus
exmilitantes; y una no menos
evidente: la enorme ganancia
electoral de PT y Verde al ser
comparsas del obradorismo.
Además, la alianza electoral

de PRI, PAN y PRD no puede ser

leída por los priistas como una
fórmula que les haya poten
ciado. De ese experimento el
PAN puede decir que es quien
menos perdió. Qué incentivos
tiene el tricolor de repetir lo que
las urnas no premiaron.

Los panistas, en cambio, tie
nen una oportunidad. Hacerse
fuertes como la "verdadera"

fuerza opositora. Finalmente,
hablando de genética, ellos na

cieron para enfrentar al carde
nismo, qué de raro tendría que
ahora se opongan a un movi
miento medio cardenista.

Triunfos como el de Guana
juato, donde la ciudadanía, de
nueva cuenta y a pesar de los
enormes problemas en seguri
dad, les refrendó la guberna
tura (o los malos resultados de
Morena en la panista Aguasca
lientes), constituyen indicios de
que hay espacio para un partido
conservador, así sea a nivel re
gional. ¿Para qué compartir eso
con el PRI?
En la inminente renovación

(es un decir) de la dirigencia
blanquiazul se escuchan llama
dos a revisar la alianza con el

PRI. Podrían así explotar sin es
torbo y para su exclusivo benefi
cio la identificación que todavía
gozan con clases medias.

Igualmente significativas son
las expresiones de influyentes
panistas al declararse abiertos a
negociar aspectos de la reforma
al Poder Judicial que pretende
el gobierno, a no oponerse por
principio. Todo un cambio de
paradigma, sobre todo porque el
oficialismo aún no ha amarrado

la mayoría constitucional en el
Senado.

Si bien ni PRI ni PAN harán la
revisión autocrítica que algunos
observadores les demandaron

luego de la derrota de hace dos
meses, y descontado que el statu
quo en las dirigencias de esas
organizaciones se mantendrá
(con o sin cambio de presidente),
lo anterior no significa que no
hagan sendas evaluaciones de la
estrategia que más les conviene
a partir de septiembre.

Son reflexiones por separado.
Como separado es el eventual
futuro que aún podrían tener.
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El masoquismo de la Doctora
Los ingenuos o que juegan

a ser ingenuos hacen
maromas para justificar los

pronunciamientos de Claudia
Sheinbaum en sus recientes
giras por el sur y sureste del país,
donde bañó en elogios al "mejor
Presidente de México", al pie de
dos catástrofes del obradorismo.

Nuestras fronteras, por el
descontrol del Estado, son un pe
ligro para nuestros vecinos y una
desgracia para los mexicanos.
Y la política energética de

López Obrador, tan aplaudida
por la futura presidenta el fin
de semana, es un lastre para las
finanzas públicas y ahoga las
posibilidades de invertir en lo
que sí se necesita.

En su presidencia Sheinbaum
va a tener que caminar con los
grilletes que ahora ensalza. No
podrá decir que los descono
cía ni que marcó distancia de
aquello que le va a dificultar su
gobierno.

Tampoco tendrá la excusa
de culpar al pasado, como hace
AMLO. El pasado de Sheinbaum
será López Obrador.

Podría abstenerse de ir a las

giras, o en sus declaraciones
poner énfasis en lo que hizo
bien el actual Presidente, como
es el crecimiento de los salarios
reales.

Sheinbaum va a heredar una

crisis en las fronteras, producto
de la irresponsabilidad de López
Obrador al haber dado manga
ancha a los cárteles criminales, y
simpatizar ostensiblemente con
uno de ellos.

Basta hojear los periódicos
para constatar que familias

mexicanas huyen a Guatemala
por la violencia de los cárteles
que luchan por apropiarse de la
frontera.

El Ejército de Guatemalavi
las fotos en La Jornada desplegó
tropas de sus fuerzas especiales
en el departamento de Huehuete
nango, donde hicieron trincheras
con ametralladoras que apuntan
hacia el territorio mexicano.

La frontera norte del país
es considerada un peligro por
Estados Unidos, pues ahí llegan
decenas y cientos de miles de
personas de distintas nacionali
dades que son transportadas por
cárteles de traficantes de seres
humanos.

El gobierno del "mejor presi
dente de México" no sabe o no

puede ejercer su autoridad en el
territorio nacional. Somos tema

clave en la campaña electoral en
Estados Unidos.

Trump alardea que obligó a
AMLO a desplegar 28 mil solda
dos en la frontera. Anuncia que
va a bombardear los principales
nidos de narcos en México.

Kamala Harris podrá decir
que el gobierno demócrata
tiene preso en Estados Unidos al
principal narcotraficante de Mé
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xico, sin necesidad de desplegar
tropas en el país vecino. Sólo hay
que hacerlo sin informar a las
autoridades de la '4T\
En la conferencia matutina

de ayer López Obrador se refirió
al traslado del Mayo Zambada a
Estados Unidos, y acotó que "en
este asunto tenemos que cuidar
hasta tener (información) oficial
porque es un asunto delicado".

¿Información oficial de lo que
ocurre en México? Esa la debe

tener y dar él. ¿O el gobierno de
Estados Unidos? Qué desastre.

La presidenta Sheinbaum va
a heredar esa crisis, en un país
con 200 mil mexicanos asesi

nados durante el gobierno al
que aplaude con desenfrenado
entusiasmo.

En Veracruz se refirió a "Pe
tróleos Mexicanos, ese orgullo
que nos heredó el general Lázaro
Cárdenas y que nos devuelve el
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Seguiremos avanzando
en la eficiencia de las refinerías
actuales, todavía más".

Pero el tal avance en la "efi
ciencia de las refinerías actua
les" ha dejado pérdidas cercanas
a un billón de pesos en el actual
sexenio.

El "orgullo que nos devuelve
el presidente López Obrador", es
decir Pemex rescatado, produce
menos y debe 30 mil millones
de dólares más que al cierre
de 2018. Deuda de corto plazo
que se tendrá que pagar en el
gobierno de la Doctora.

Su gobierno, el de Shein
baum, tendrá que pagar a
proveedores de Pemex 362 mil
millones de pesos que la actual
administración no ha pagado.
Debe.

¿Tiene solución el problema
de Pemex?

Desde luego que sí. La salida
está en la inversión privada en el
sector energético.

Pero la Doctora promueve un
paquete de reformas constitu
cionales que son abiertamente
contrarias a la iniciativa privada:
entregar al Ejecutivo el control
del Poder Judicial y desapare
cer los organismos reguladores
autónomos.

Ella podría pasar a la histo
ria como una gran presidenta
de México, si se sacude atavis
mos ideológicos y opta por el
pragmatismo científico en sus
decisiones.

Lo que hemos visto hasta
ahora apunta en sentido contra
rio: masoquismo, dogmatismo
y obediencia ciega a un líder
destructor e intolerante.
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Alcalde, como cabeza de Morena
Muchas fueron ayer las críticas de los partidos políticos en contra de
la titular de Gobernación, Luisa María Alcalde, por la "ausencia
de diálogo e interlocución" del Ejecutivo con la oposición. "Después
de poco más de un año, la secretaria se ha dedicado, en una función
que no le toca, a justificar la sobrerrepresentación de la '4T en el
Congreso", recriminó la diputada federal del PAN, María Elena Pé
rezJaén. "La secretaria hace lo que no debe hacer, se ha dedicado a
'inflar' los resultados de las elecciones y el porcentaje para quedarse
la 4T con 75 por ciento de los diputados", terció el priista Rubén
Moreira. Poco duró el "buen ambiente" que generó "la llegada de
la juventud" a la Segob, como afirmaron los propios legisladores
federales opositores en junio del año pasado.

Al Zócalo, 100 puntos
prioritarios de la '4T'
Con razón la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
anda muy apurada trabajando, muy de cerca con las y los goberna
dores de Morena, y hasta con la "reconciliación" de las y los de la
oposición. Pues resulta que la futura mandataria alista, para el 1 de
octubre, cuando asumirá el cargo como presidenta, la realización de
un acto por la tarde en el Zócalo capitalino, donde expondrá los 100
puntos prioritarios de su administración. Y, entre ellos, se adelantó,
destacará los proyectos prioritarios pactados ya previamente con los
gobernadores. Eso sí es diálogo, interlocución y entendimiento por
la vía exprés. ¿Qué no?

Le pisan talones a Rosario Robles
De nueva cuenta, desde la Corte, a Rosario Robles le vuelven a
pisar los talones. Los ministros admitieron ayer a trámite el amparo
que interpuso la Auditoría Superior de la Federación, para impugnar
la sentencia con la que se absolvió a la extitular de Sedesol, acusada
del delito de ejercicio indebido del servicio público, relacionado con
el caso de la estafa maestra. Además, rechazaron la solicitud de la ex
candidata presidencial, Xóchitl Gálvez, quien pidió la intervención
del alto ttibunal en contra de la designación de Claudia Valle Aguila
socho como sexta magistrada, para calificar la elección presidencial.
Ahora sí se endureció la Corte.

Crece la presión contra el INM
Y hablando de hacer justicia, la organización Fundación para la Jus
ticia le subió el volumen a la presión contra Francisco Garduño,
titular del INM, por la muerte de los 40 migrantes en la estación
migratoria en Ciudad Juárez a finales de marzo de 2023. Através de
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la plataforma Change.org, esta fundación pidió a la ciudadanía que
acompañe la petición de que la Fiscalía General de la República no le
otorgue una solución absolutoria al funcionario, ante su responsabi
lidad por los hechos. Además, le piden al propio Garduño que acepte
su responsabilidad en lo sucedido en el centro de detención. Más de
un año después, esta otra "mancha" de la 4T sigue sin aclararse.

Lluvia de obras y pocos recursos
Si bien aún faltan varios meses para la Navidad, los gobernadores
ya le están escribiendo su cartita a Santa Claus, En la pasarela que
se realiza esta semana de los mandatarios estatales con la virtual

presidenta electa, Claudia Sheinbaum, han llovido las solicitudes de
más presupuesto par a la construcción de un variopinto tipo de obras
de infraestructura en las entidades. No obstante, la morenista ayer
les dejó muy claro que su gobierno se comprometerá a apoyar sólo
un proyecto por entidad. A elegir, señoras y señores.

PRI, liderazgos sin seguidores
En la soledad y la nostalgia se vivió ayer en la sede nacional del PRI,
lo que antes era algarabía, porras y matracas. En apoyo al proceso de
elección interna, que tiene preparada la reelección de Alejandro
Moreno, acudió la Confederación Nacional de Organizaciones
Populares (CNOP), de la que ya sólo quedan sus siglas, los recuerdos,
el cascarón de una agrupación priista fantasma. Casi a solas, su diri
gente, la diputada federal y futura senadora, Cristina Ruiz Sandoval,
expresó al partido tricolor "el apoyo de los liderazgos cenopistas" a
la presidenta interina del partido, Graciela Ortiz González.
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Muchos idiomas

indígenas se extinguirán
en una generación si no
actúa toda la sociedad
Cada 9 de agosto, el mundo celebra el Día

Internacional de los Pueblos Indígenas,
una fecha establecida por las Naciones
Unidas en 1994 para reconocerla riqueza
cultural y lingüística de las comunidades

indígenas. En este contexto, el Inegi presentó ayer sus Es
tadísticas a Propósito del Día Internacional de los Pueblos
Indígenas, que revelan datos importantes sobre la situa
ción de los hablantes de idiomas indígenas en el país.
En 2023, 7.4 millones de personas de 3 años y más

hablan algún idioma indígena, lo que representa el
5.9% de la población en este rango de edad. De ellos,
el 52.4% son mujeres y el 47.6% son hombres. Es pre
ocupante que el 35.1% de estos hablantes tienen 50
años o más, mientras que solo el 15.1% son menores de
15 años, lo que indica que estos idiomas están siendo
hablados cada vez más por personas mayores y me
nos por las nuevas generaciones. En 2000, ó millones
44,547 personas de cinco años y más, o el 7.1% de
la población en ese rango de edad, hablaban algún
idioma indígena. Aunque el número absoluto de ha
blantes aumentó a 7.4 millones en 2023, el porcentaje
relativo de hablantes respecto a la población total ha
¡do disminuyendo.
Se estima que, desde 1924, han desaparecido

aproximadamente 282 idiomas indígenas en México,
reflejando una pérdida significativa de la diversidad lin
güística del país. Antes de la conquista española, el país
contaba con alrededor de 350 idiomas indígenas. De
los idiomas que han sobrevivido, solo 68 permanecen
activos hoy en día, con los tres más hablados siendo el
náhuatl, el maya y el tzeltal.

Estos idiomas no están distribuidos uniformemente en

todo el país. Estados como Oaxaca, Yucatán, Chiapas,

Quintana Roo y Guerrero tienen los mayores porcenta
jes de hablantes, con Oaxaca a la cabeza con un 27.3
por ciento.
La educación es otro ámbito donde las comunidades

indígenas enfrentan grandes desafíos. Un 23% de los
hablantes de estos idiomas no acabaron la primaria, y
un 20.9% de las mujeres y un 14.7% de los hombres no
tienen escolaridad. Además, el 86% de los hablantes re
siden en la misma entidad donde nacieron, lo que refle
ja una baja movilidad geográfica, social y económica.
Con una población mayoritariamente adulta y una

tasa de natalidad que no asegura su continuidad, si no
se toman medidas urgentes casi todos estos idiomas
podrían dejar de hablarse en unos 25 años. Este cálculo
se basa en la esperanza de vida y la falta de transmisión
intergeneracional.
Para revertir esta tendencia, es crucial implementar

diversas acciones: 1. Desarrollar programas educativos
bilingües y biculturales que incluyan la enseñanza de
idiomas indígenas; 2. Realizar campañas para pro
mover el orgullo por los idiomas indígenas; 3. Crear
diccionarios, archivos sonoros y audiovisuales de estos
idiomas para su preservación; 4. Desarrollar políticas
que apoyen la revitalización de los idiomas indígenas
en todos los ámbitos; 5. Utilizar plataformas digitales
para difundir materiales educativos y promover el uso
de estos idiomas, y; ó. Financiar y apoyar proyectos
comunitarios que busquen su preservación.

Los idiomas indígenas son un patrimonio cultural que
enriquece la diversidad y la identidad de México. Su
preservación y la promoción de su uso es un reto para
toda la sociedad.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
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La disyuntiva del Inai
*/

os comisionados del Inai emplazaron —hace
dos meses— a Claudia Sheinbaum para dialo
gar sobre la pertinencia de su trabajo. Con el
presidente Andrés Manuel López Obrador sim

—m plemente nunca tuvieron un contacto formal, ni
con Luisa María Alcalde y mucho menos, con Roberto
Salcedo Aquino.
El equipo de la candidato triunfadora de los co

micios —Javier Corral y Muña Dora Buchahin—
acudieron a la sede del Inai para escuchar de viva
voz, propuestas y planteamientos ante lo inevitable:
la reforma constitucional promovida por AMLO para
desaparecer a siete autónomos, incluido el órgano
que tutela los derechos de acceso a la información
gubernamental y la protección de datos personales
en posesión de terceros.

El proceso para dictar la iniciativa presidencial ha
concluido en la Cámara de Diputados. El Pleno tiene
la última palabra y no obstante, ios comisionados de
los órganos especializados —el nacional y ios 32
estatales— se han decidido por una estrategia de
"diálogo abierto", didáctico y sin confrontaciones,
para esta etapa final.
¿Y la rendición de cuentas? A dos meses del arran

que de la nueva administración federal, el proceso
de entregarecepción llega a su etapa definitiva...
sin la intervención directa del órgano autónomo.
La instancia rectora, por diseño institucional, será la
Secretaría de la Función Pública.

Hace cuatro meses, los mandos medios y supe
riores —incluidos los funcionarios adscritos a las
oficina de los secretarios de estados, las Unidades
Administrativas, los Organos Desconcentrados y
las entidades paraestatales— comenzaron a recibir
las instrucciones para cumplir puntualmente con lo
previsto en los procedimientos.

El arranque formal ocurrió el 5 de julio del 2023,
con la publicación en el Diario Oficial de la Federa
ción de un primer acuerdo. Y el 11 de julio siguiente
aparecieron los lineamientos generales para la regu
lación de los procedimientos de rendición de cuentas
de la administración pública federal.

En el plano individual, aquellos servidores públicos
que ocupen cargos —desde Jefatura de Departamento
hasta titular de la Secretaría— están obligados a presen
tar una acta administrativa de entregarecepción indivi
dual o, en su defecto, un informe de gestión individual,
cuando se separen de su empleo, cargo o comisión

En este último supuesto, los sujetos obligados de
berán entregar el informe de gestión por escrito y
con firma autógrafa, dentro de los 15 días siguientes
hábiles a que surta efectos su separación, a la per
sona que recibe el cargo o en su defecto, al superior
jerárquico o a quien este designe.
El artículo 50 de los lineamientos generales enlis

ta los apartados que deberán ser consignados de
dichos informes de gestión. Algunas dependencias
federales han elaborado un formato para su presen
tación, aunque su utilización es opcional.

La iniciativa de reforma propone que la Función
Pública absorba las funciones del Inai, para ahorrar
recursos y eficientizar la aplicación de la legislación
vigente en materia de transparencia, acceso a la in
formación pública y protección de datos personales.
Sin expectativas para coadyuvaren la entregare

cepción y con escasas opciones para establecer un
"diálogo horizontal y respetuoso" con el Legislativo
y la administración entrante, los comisionados in
tentan desesperadamente refutar la "campaña de
desinformación" de la que se dicen víctimas y tener
certeza sobre quién está detrás de la intención de
desaparecer al Inai.

La ruta de la controversia constitucional es inevitable.
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No hay quinta mala
La entrega de la constancia de

presidente o presidenta elec
ta constituye la etapa culminan
te de la elección para la renova
ción del Poder Ejecutivo Federal

en México, representa el valor más alto
otorgado al sufragio por la confianza
manifestada por la ciudadanía de nues
tra República.
Del año 2000 a este 2024, el Tribu

nal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración la ha entregado en cuatro ocasio
nes, y la de este año sería la quinta. Vale
la pena señalar algunas particularidades
de cada una de ellas.

La elección del año 2000 tuvo dos mo

mentos muy significativos. Por un lado,
fue la primera elección calificada por el
Tribunal Electoral tras la reforma electoral
de 1996, ya que quien calificaba la elec
ción presidencial eran los colegios elec
torales del Congreso de la Unión. Por el
otro lado, esta fecha cimbró al sistema
político, ya que el PRI, luego de 71 años
de ostentar el poder, el entonces candida
to del PAN, Vicente Fox, obtuvo el triunfo
en la elección presidencial de ese año.

Es así como el 2 de agosto el máximo
órgano jurisdiccional en materia electoral
del país entregó la constancia de mayo
ría a Fox Quesada.

La elección de 2006 resultó inédita en

virtud de la alta competencia registrada
por la Presidencia de la República, donde
el entonces candidato del PAN obtuvo un

35.89% de la votación, por un 35.31 %
de la Coalición por el Bien de Todos.
El Tribunal Electoral, un ó de sep

tiembre de ese año, entregó la cons
tancia relativa al cómputo final de la
elección, declaración de validez y de pre
sidente electo a Felipe de Jesús Calderón
Hinojosa.
En 2012 fue entregada la constancia

de presidente electo a Enrique Peña Nie
to; destacó, su entonces magistrado presi
dente José Alejandro Luna Ramos, que el
Tribunal Electoral protegería la decisión to
mada por las y los mexicanos en cumpli
miento a lo dispuesto en la Constitución.
Un 8 de agosto de 201 8, luego de los

resultados electorales manifestados por la
ciudadanía en las urnas el primero de ju
lio de ese año, llega por primera vez la
izquierda para encabezar al Poder Ejecu
tivo a través de la entrega de la constan
cia de presidente electo Andrés Manue!
López Obrador, quien aseguró que actua
ría con rectitud y respeto a la soberanía
de los otros poderes legalmente constitui
dos, así como resaltó que no intervendría
de manera alguna en las resoluciones de
este Tribunal Electoral

Este 2024, la elección más gran
de que ha tenido nuestro país nos dejó
un mensaje muy claro: las mujeres ejer
cen efectivamente sus derechos luego de
una larga lucha que han librado durante
años, se rompen barreras históricas y es

tereotipos en nuestro sistema político pa
ra demostrar que el liderazgo no es una
cuestión de género.

El próximo 15 de agosto, la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación ha sido convocada

por su presidenta la magistrado Mónica
Aralí Soto Fregoso a efecto de entregar la
quinta constancia de presidencia electa.

Para llegar a ese momento, la Sala Su
perior deberá llevar a cabo los siguientes
actos de manera previa: I. Resolver los jui
cios de inconformidad relacionados con

la nulidad de las casillas que fueron ins
taladas en el país, a fin de llevar a cabo
la sumatoria que determine a la persona
ganadora; II. Resolver los llamados "jui
cios madre" de la elección presidencial
a efecto de, en su caso, determinar si las
peticiones de nulidad de la elección son
fundadas, y III. Aprobar, en su caso, la de
claración de presidenta electa.

Hasta ahora, cuatro han sido los mo
mentos clave de transición de poder por
la vía democrática, de forma pacífica y
con apego a la legalidad, donde el Tribu
nal Electoral ha demostrado siempre ac
tuar conforme a derecho para proteger y
respetar el voto de las y los ciudadanos y,
que sean ellos, quienes definan el rumbo
de este país.

Esta no será la excepción y nuevamen
te se demostrará que, parafraseando el
famoso dicho de la fiesta de los toros, no
hay quinta mala.
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ROZONES
Cristina Fernández con Clara Brugada
Y fue la Jefa de Gobierno electa de la Ciudad de México, Clara Brugada, quien se encontró ayer
con la expresidenta de Argentina, Cristina Fernández de Kirchner, como parte de la visita que
esta última realiza a nuestro país a instancias del partido Morena. Ha sido la reunión espacio, nos
cuentan, para que la exalcaldesa de Iztapalapa se pronunciara por la unidad en América Latina
para combatir la pobreza y las desigualdades, y lograr paz y prosperidad. "La gran utopía de Simón
Bolívar de unificar América Latina, sigue siendo la utopía de nuestros pueblos y de toda América",
dijo. En la reunión, nos comentan, las dos políticas de izquierda intercambiaron impresiones sobre
la realidad latinoamericana en la que cada una enfrenta realidades distintas. No obstante, ambas
han destacado, como referente de las izquierdas, el movimiento de la Cuarta Transformación y al
Presidente Andrés Manuel López Obrador como su principal impulsor. Ahí el dato.

"Sin mí no hubiera sido ministra"
Y es el exministro Arturo Zaldívar el que declaró sobre la presidenta de la Corte, Norma Piña, que
"sin mí no hubiera sido ministra". Lo hizo en una entrevista que concedió a La Chávez, generadora
de contenidos sobre política en plataformas digitales. Esa mera declaración de quien será funcio
nario del próximo gobierno ha generado cuestionamientos, pues lo señalan de querer convertirse
en uno de los ejes de la cañera de la primera mujer en encabezar la SCJN. No es la primera vez que
Zaldívar se lanza contra Piña. Esta vez, sin embargo, ha dado cuenta de que "tuvimos una muy bue
na relación sin duda votó para que yo fuera presidente de la Corte y después hubo algún momento
donde, pues ella, supongo, consideró que la línea o la manera de yo entender la presidencia y mi
relación con el Presidente no era compatible con ella, y tuvimos un rompimiento muy fuerte". Tan
fuerte, nos hacen ver, que sigue vigente. Uf.

Venezuela y la disputa internacional
Y en el caso de Venezuela, la voz que ha ido ganando relevancia los últimos días es la de Iván Du
que, expresidente de Colombia, quien ha advertido que el régimen de Nicolás Maduro estaría en
la ruta de buscar la anulación de ¿ elección en su país, acusando un ataque cibernético. A su juicio
esa medida va contra lo que ocurrió en los comicios en los que, sostiene, ganó Edmundo Gonzá
lez Llama la atención, nos comentan, que va en contra de la propuesta de AMLO, Lula y Petio, de
rechazar injerencia, pero pedir que se publiquen las actas (aunque no dieron un plazo)... "Tres go
bernantes que no han llamado a Maduro dictador, que han validado al régimen y que han guardado
silencio frente a la persecución dantesca de la resistencia democrática, quieren resolver la situación
de Venezuela. Ojo con la trampa de darle tiempo y oxígeno al dictador", ha advertido. En la disputa
por Venezuela vienen episodios relevantes en el teneno internacional, nos hacen ver. Pendientes.
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Inversiones que vienen
Y es en el Estado de México donde tienen previsto que en agosto lleguen inversiones por cerca de
dos mil 500 millones de dólares que generarán más de 11 mil 600 nuevos empleos. El optimismo
reflejado en esta cifra, nos comentan, tiene sustento en diversas medidas y estrategias puestas en
marcha por la administración de la maestra Delfina Gómez, con las que se ha favorecido el entorno
de inversión. Ha sido Laura González Hernández, secretaria de Desarrollo Económico, quien dio
cuenta de que, entre los nuevos capitales destacan los que provienen de sectores como el automo
triz, el farmacéutico, el comercial, el logístico y el inmobiliario, y que entre las empresas que darán
a conocer nuevos proyectos y operaciones en la entidad mexiquense se encuentran Sanofi, Bayer,
Stellantis, Chedraui, Prologis y Danhos. La atención oportuna a las empresas establecidas, se ha
informado, así como la relocalización seguirán siendo prioridades del gobierno estatal.

Postura unificada
Y fue la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, la que dejó clara su postura en tomo a la po
lémica sobrerrepresentación legislativa, al pronunciarse en favor de que las autoridades electorales
repartan las candidaturas plurinominales tal y como se hizo en elecciones pasadas esto es, se ha
entendido, considerando partidos y no coaliciones. "En últimos años se han seguido las mismas
reglas que están establecidas en la Constitución y en las leyes electorales, eso es lo que dijo el pueblo
de México, el número de votos que le corresponden a cada partido político. Pero recientemente la
oposición ha dicho ahora que hay una sobrerrepresentación de los partidos de nuestra coalición, de
Morena, del PT y del Verde. Esto es completamente falso. Lo único que tiene que hacer el Tribunal
es hacer lo mismo que se ha seguido en las últimas elecciones y asignar los diputados y diputadas
que le conesponden a cada partido político". En un video difundido en redes, nos dicen ha quedado
claro que la intención de tener mayoría calificada tanto en Diputados como en Senadores, la postura
cuatroteísta es unificada.

Los naranjas aprietan el paso
Y hablando de la sobrerrepresentación, resulta que Movimiento Ciudadano ha empezado a apli
carse con más consistencia para tratar de acceder a los espacios que, reclama le tocan en función
de la votación. Y es que resulta que la plana mayor de ese partido, encabezada por Dante Delgado,
acudió al INE a presentar sus argumentos contra la propuesta de reparto de pluris que, ha trascen
dido hasta este momento, se realizaría "Nos enfrentamos a una ingeniería electoral preconfigu
rada desde el poder con el objetivo de construir una mayoría artificial", acusó. Por su parte, Jorge
Álvarez Máynez, que fue el candidato presidencial de los naranjas señaló que se pretende cometer
una violación a la Carta Magna al cuestionar si era justo que mientras a MC le costaba 270 mil 725
votos cada curul, a Morena, PT y PVEM sólo 97 mil 928,65 mil 056 y 66 mil 586, respectivamente.
Ahí el dato.
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El Presidente tenía claro lo que se jugaba el
2 de junio. No era sólo el triunfo de su can

didata, era también ganar el Congreso en lo que
llamó el Plan C.

Falta por saber qué va a pasar con la asignación de legis
ladores, pero todo apunta a que en San Lázaro tendrán la
mayoría absoluta y en la Cámara alta será cosa de que pue
dan "convencer" a tres o cuatro senadores para que también
la alcancen.

Se ha cuestionado por qué López Obrador no llevó a cabo
todas las reformas que quería siendo que tenía la capacidad
de hacerlo en los primeros años de su Gobierno. Va quedando
claro que lo que quería era llegar al final de su administración
con fuerza y apoyando por la buena o la mala a su candidata,
y, sobre todo, presentar sus reformas que le harían trascender
su sexenio.

El multicitado pasado 5 de febrero fue la clave de su admi
nistración y su proyección. No asistió a la ceremonia en Que
rétaro en su calidad de Presidente, lo cual en pocas ocasiones
ha sucedido, para concentrar toda la atención de sus millones
de fervientes seguidores en sus 20 reformas.

De todas ellas se destacan la reforma al Poder Judicial y
la electoral. Quizá el Presidente no tenía la certeza de que se
pudiera obtener el Plan C. Es por ello que a lo largo de todos
los meses de campaña y antes apoyó con todo lo que estaba
a su alcance a su corcholata favorita.

Entre que la oposición estaba y sigue perdida y que el Pre
sidente tenía y tiene un gran poder entre amplios sectores

de la población, la elección acabó siendo casi como quería
López Obrador.

Pudiera ser que el resultado tuviera dosis de sorpresa,
pero la movilización que hizo la mayoría en todo el país le dio
un triunfo holgado y vino a confirmar el peso del Presidente
y la fuerza que tiene en todo el país. Su presencia y exhorto
entre mucha gente acabó por llevar a votar a millones de ciu
dadanos por los candidatos que presentó Morena, los cuales
tenían como única tarjeta de identidad a López Obrador.

Es importante recordar todo esto, porque la decisión que
se va a tomar en septiembre de aprobar la reforma al Poder
Judicial tiene que ver con un plan trazado desde hace tiempo,
ante lo cual no hubo fuerza que se opusiera o que surgiera
una alternativa para la ciudadanía.

El letargo de la oposición no ha terminado. De no ser espe
cialistas en derecho, académicos, jueces, ministros y en gene
ral trabajadores del Poder Judicial, no se ha podido frenar ni
persuadir para ofrecer giros al proyecto original.

Como era de esperarse se han organizado una serie de
foros que difícilmente trascenderán en su contenido. No se
asoma la más mínima voluntad para escuchar y atender las
muchas voces que han planteado críticas y propuestas.

Asegurar que muchas cosas se van a atender después de
la aprobación no tiene sentido, porque van a partir de un pro
blema de origen Puede acabar pasando que terminemos con
una reforma al Poder Judicial cargada de vericuetos y que lo
que se presume sea un paso para la transformación de la jus
ticia en México termine siendo más burocracia, una maraña
y un enredo de alto riesgo.

Estamos cosechando lo que a lo largo de los últimos años
se veía venir y no hubo fuerza alguna que lo frenara o que al
menos paliara. Con una oposición y ciudadanía pasiva se fue
desarrollando un proyecto que tuvo como punto de partida
la crítica sistemática, a menudo dolosa sin dejar de reconocer
la complejidad y necesaria crítica a los aparatos de justicia.

La reforma judicial se va a aprobar. Los foros sirvieron
para justificar las decisiones. El Presidente sabe que es el ini
cio de un cambio de régimen, el siguiente paso es la reforma
electoral.

RESQUICIOS.
Kamala Harris se va convirtiendo en una posibilidad de
triunfo para los demócratas. La Kamala que estamos viendo
es muy distinta a la que vimos como vicepresidenta, enten
diendo que sus funciones le exigían discreción; Trump ya
tiene a una adversaria que le puede ganar y que ya se vio que
le anda preocupando.

LA REFORMA

judicial se va a
aprobar. Los foros
sirvieron para justi
ficar las decisiones.
El Presidente sabe

que es el inicio de
un cambio de régi
men, el siguiente
paso es la reforma

electoral
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POR RAFAEL ROJAS

A partir de un recurso "contencio
so" que introdujo Nicolás Ma

duro en la Sala Electoral del Tribunal

Supremo de Justicia de Venezuela,
el presidente del Consejo Nacional
Electoral, Elvis Amoroso, habría en
tregado al Poder Judicial copias de
las actas de escrutinio, de la totaliza
ción en que se basaron los dos cóm
putos presentados, el del 28 de julio
y el del 2 de agosto, y de un supuesto
informe sobre el ataque cibernético
o hacheo que sufrió el CNE.
Toda esa información pasa ahora al Tribunal Supremo
en un proceso de "certificación" de las elecciones, que
no está claramente contemplado en las leyes electora

les del país. El sistema venezolano admite varias audi
torias, a partir de la publicación de las actas de escruti
nio, en las 48 horas siguientes a la elección, pero todas
fueron suspendidas, al no otorgarse acceso público a
dichas actas.

Ahora la base de datos oficial está en manos del Poder

Judicial, pero no por una impugnación de los resultados
electorales, sino por un amparo del propio Maduro. Mien
tras el Ministerio Público abre una investigación contra
Edmundo González Urrutia y María Corina Machado, por
presuntamente haber instigado una insurrección popu
lar, la rama electoral del Poder Judicial se apresta a certifi
car el triunfo de Maduro sin ofrecer información empírica.

Con la falta de acceso público a las actas del escrutinio,
en que se basó el anuncio de la victoria de Maduro el 28
de julio, el proceso electoral entró en una fase de opaci
dad, que violó varios artículos de la Ley Orgánica de Pro
cesos Electorales. A partir de este lunes, la crisis pasa a la
fase de hermetismo, caracterizada por el procesamiento a
puerta cerrada de información ofrecida por el CNE.

Lo más probable es que ese trámite culmine con la
"certificación" del triunfo de Maduro y con el levantamien
to de nuevos cargos contra González Urrutia, quien ha
sido nuevamente citado por el TSJ. Habría que recordar
que en la primera cita al candidato, se instaba a Gonzá
lez a sentarse al lado de Maduro, quien durante toda una
semana lo había llamado "fascista", "nazi", "criminal de
guerra" y "cobarde" en las pantallas de televisión.

En un intercambio en el TSJ entre Maduro y el can
didato opositor Enrique Márquez, quien fuera postulado
por el Partido Comunista y otras organizaciones, el pri
mero le dijo al segundo "que no se negociaba con fascis
tas". La frase pareció ser una respuesta, también, a los
gobiernos de Lula, Petro y AMLO, que han intentado una
mediación a cambio de la publicación de las actas.

El paso dado es un manotazo en la mesa de esa ne
gociación, propuesta por Brasil, México y Colombia. Ve
nezuela no sólo no procede a la publicación "expedita de
los datos desglosados por mesa de votación", sino que
se adentra en la criminalización de opositores legítimos,
que compitieron pacíficamente por el poder. Presidentes
democráticamente electos, como Lula, Petro y AMLO, no
deberían tolerar ese atropello.
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AVALA SHEINBAUM
SOBRERREPRESENTACIÓN
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Coincidencia distractora, o no, al

tiempo que el caso de El Mayo
Zambada y El Chapito Joaquín Guz
mán López, fue abordado nuevamen
te en la mañanera con otras presuntas
versiones sobre su arresto en Texas,
la virual Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, avalaba la sobrerrepre
sentación de Morena y sus aliados en
la Cámara de Diputados, tras calificar
de "completamente falso" que sea una
violación constitucional como argu
mentan partidos de oposición, acadé
micos, juristas y expertos electorales.
Anticipó que el Tribunal Electoral aunque es al INE al
que le corresponde hacerlo, no, tampoco, a la Secretaría
de Gobernación, cuya titular, Luisa María Alcalde, lo hizo
en cuanto pasaron las elecciones distribuirá las pluri
nominales de acuerdo a lo que establece la Constitución
y las leyes electorales que, dijo, "hará lo mismo que ha
hecho en las últimas elecciones, asignar los diputados y
senadores que le corresponden a cada partido político",
no a las coaliciones.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En la mañanera de ayer, al referirse el Presidente López

Obrador al caso Zambada, dijo que "ayudaría mucho" que
éste revelara los "apoyos", acuerdos y vínculos con autori
dades de México y Estados Unidos que mantuvo con ellas
y que informe quiénes los protegían, lo que si el cofunda
dor del Cártel de Sinaloa, hoy del Pacífico, lo hiciera, no
hay duda que cimbraría al país y a no pocos.
Tras ser proclamada oficialmente como candidata pre
sidencial del Partido Demócrata, entre ovaciones, risas y
carcajadas, una feliz y sonriente Kamala Harris, encabezó
ayer un mitin en Filadelfia al lado de Tim Walz, goberna
dor de Minnesota, a quien presentó como compañero de
fórmula a la vicepresidencia de Estados Unidos, en su pri
mer acto de campaña para llegar a la Casa Blanca.
Esperado, el rechazo del gobierno de Ecuador por im
procedente a la solicitud de México de otorgar salvocon
ducto al exvicepresidente de aquel país, Jorge Glas, acusa
do de corrupción, quien estuvo refugiado en la embajada
mexicana varios meses para no ser arrestado, hasta que
fue sacado de ella en una irrupción policiaca que originó
la ruptura de relaciones entre ambas naciones.
Durante las Jornadas del Agua, organizadas por la
Legislatura del Estado de México, Pedro Moctezuma
Barragán, secretario del Agua mexiquense, alertó que
el Bosque de Agua que atraviesa éste, Morelos y CDMX,
que abastece a 32 millones de familias, está en riesgo por
sequía, incendios, tala y desarrollo inmobiliario en ellos.
Por cierto que, al fin, un juez de Distrito del Edomex
ordenó una suspensión provisional al amparo presenta
do por colonos de Lomas Verdes, en Atizapán, para frenar
la construcción de mil 533 viviendas en El Cerrito, en el
municipio de Atizapán, por daños a la reserva ecologíca,
escasez de agua y vialidades.
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VENEZUELA:
EMERGENCIA GLOBAL
POR HORACIO VIVES SEGL

Los derroteros que va tomando
el conflicto post electoral de Ve

nezuela son un asunto que si bien,
por supuesto, incumben a esa nación
sudamericana en primerísimo lugar,
tienen también gran relevancia para la
comunidad internacional.
El 28 de julio se celebraron los comicios presidenciales, en un
contexto de limitada integridad electoral. Como se sabe, no
pudieron participar por la oposición candidaturas óptimas
específicamente, María Corina Machado, debido a impe
dimentos legaloides impuestos por el régimen despótico de
Nicolás Maduro. Por otra parte, si bien hubo cierto grado de
apertura para que la oposición pudiera realizar su campaña
electoral, los recursos del Estado venezolano puestos al ser
vicio de Maduro, las persecuciones contra los opositores y las
dificultades a las que se les sometió, así como el amedrenta
miento generalizado hacia los votantes durante la campaña
y el día mismo de la elección (incluyendo los tramposos obs
táculos para que la ciudadanía venezolana, residente en el ex
terior, pudiera votar), fueron algunas de las múltiples señales
de la preparación de una elección de Estado.

El problema es que ni siquiera así la tiranía chavista
pudo ganar la elección y ahora nada sorprendente no
hay voluntad política alguna por su parte para aceptar los
resultados electorales. Lo que han demostrado las actas es
consistente con las encuestas previas: Edmundo González
Urrutia (Plataforma Unitaria Democrática), de la mano de
María Corina Machado, es el ganador de la contienda, y así

ha sido reconocido en general por la comunidad internacio
nal. El problema reside en la imposibilidad de mostrar todas
las actas con los resultados de la votación, mientras que la
autoridad electoral, fiel lacaya de la dictadura madurista, se
ha puesto al servicio del tirano, como era de esperarse, y ha
determinado la reelección presidencial y la continuidad
del régimen (ojo aquí con México y lo que puede pasar si
se llegan a aprobar las reformas que quieren regresamos a
los tiempos en los que las autoridades electorales estaban
al servicio de un régimen autoritario).

En los diez días, desde que se celebró la elección, hemos
presenciado un conflicto post electoral muy complejo.
Como era de esperarse, el régimen ha respondido con más
represión y violencia: detenciones, desapariciones y encar
celamientos masivos, e inclusive asesinatos entre las filas
opositoras. Es patético que como "logro" electoral, Maduro
esté presumiendo los datos de los opositores en prisión.
Esto, por supuesto, genera un enorme riesgo para Machado
y González, quienes, incluso bajo amenaza de captura, si
guen liderando estratégicamente la resistencia democrática.

Distintos organismos internacionales y gobiernos de
mocráticos del mundo se han manifestado, desconociendo
los resultados presentados por Maduro, e incluso algunos
reconociendo el triunfo de Edmundo González. De ese lado

están la Unión Europea, Estados Unidos, Canadá, Japón y
la inmensa mayoría de gobiernos europeos y latinoameri
canos, defendiendo la democracia y los derechos humanos.
Del otro, por desgracia, está nuevamente México, en ver
gonzosa compañía de un puñado de tiranos y demagogos
como ya ha sucedido demasiadas veces en los últimos
5 años, defendiendo lo indefendible, amparándose en
un muy mal entendido concepto de "no intervención" (lo
que es, en el fondo, una intervención... en defensa de la
dictadura).
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Cincuenta años después se ma
terializa la noción del "tiempo

de mujeres" defendida por Rosario
Castellanos.

Del patriarcado dominante de la Chiapas de los 50
persistente hoy con la realidad de violencia reconoci
da por el Presidente Andrés Manuel López Obrador
a la reivindicación de la igualdad sustantiva hay una
transformación sustancial posibilitadora del proceso
político culminante con la realidad de una primera
Presidenta.

La tristeza de la niñanarradora el alter ego de
la escritora de Balún Canán (1957), al descubrir su
menor importancia en la señorial familia Argüello con
relación a la de su hermano, el heredero y privilegiado
varón, simboliza el reducido espacio al cual podían
acceder las mujeres. Cuando la expresidenta Cristina
Fernández de Kirchner se preguntó el origen de la ex
presión "tiempo de mujeres" en el evento en el cual el
Jefe de Gobierno, Martí Batres, le concedió el recono

cimiento de visitante distinguida, respetuosamente
en voz alta y desde la audiencia, recordé a su autora:
Rosario Castellanos en esta continuidad de esa crono
logía descubrible en el presente y muy próximo futuro.

Este 7 de agosto conmemoramos los 50 años de la
muerte de Rosario Alicia Castellanos Figueroa, ocurri
da en Tel Aviv, Israel, donde era Embajadora. Es con
siderada una de las impulsoras del feminismo mexi
cano, agrego, también de ese nuevo latín del poder
protagonizado por mujeres.

En su novela, escrita apenas dos años después de
la primera vez que las mujeres acudieran a votar, el
personaje de Francisca Argüello se muestra valiente,
capaz de llevar la administración y el buen gobierno
de su hacienda.

Eran otros tiempos de mujeres. Los de ahora co
locan a Claudia Sheinbaum Pardo en la antesala de
la historia como la primera Presidenta, con el acom
pañamiento desde la Ciudad de México de Clara Bru
gada Molina. Las dos principales representantes del
obradorismo.

Por primera vez el país tendrá a dos mujeres
frente a los gobiernos federal y de la capital nacional.
"México (...) se ha constituido, sin lugar a dudas, en
un faro para todos los hombres y mujeres que abraza
mos la política", sintetizó la expresidenta en el even
to con Batres.

Es todavía insuficiente la deconstrucción del pa
triarcado. Rosario Castellanos se distanció creativa y
combativamente de aquél de carácter rural del sures
te mexicano de la primera mitad del siglo XX. Expe
rimentó y observó de primera mano limitaciones im
puestas. Tradiciones indígenas y mestizas coexistían
en un ambiente de profundas desigualdades.

En "Mujer que sabe latín..", ensayo publicado en
1973, reflexiona sobre las bañeras en su búsqueda de
conocimiento y reconocimiento, las dificultades en
el acceso a la educación y a la participación en la vida
cultural y académica.

La frase popular "mujer que sabe latín, ni encuen
tra marido ni tiene buen fin" es su punto de partida
para abordar temas clave, entre ellos, la igualdad.

Es tiempo de mujeres de poder. Nuevo latín.
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DEMOCRACIAS
ESCLEROTIZADAS
POR VALERIA LÓPEZ VELA

i
A ha sido un año in

¿Li usual: el intento de
.

asesinato de un candidato presiden
cial; la declinación para competir por
la reelección de un presidente en fun
ciones; la falta de vergüenza frente a
un descarado fraude electoral; los en
frentamientos en países occidentales
por motivos religiosos; las caídas en
las bolsas de valores, entre muchos
giros más.

5

Estamos, sin duda alguna, en una ruptura histórica: nos
guste o no, los pilares que por mucho tiempo sostuvieron
la convivencia sotial han dejado de ser fundonales.

En esta entrega, quiero referirme a dos de ellos: la de
mocrada como ideal de convivencia y el resurgimiento de
la religiosidad política. Ambos se utilizan para sostener go
biernos autoritarios, dirigidos por profetas de la igualdad
que han sabido erosionar las coordenadas de la justida.

Democracias esclerotizadas. Desde2008, la democra
cia como ideal de convivencia y como modelo político ha
estado bajo ataque por el populismo, que le achaca todos
los problemas de desigualdad. Por su parte, los gobiernos
populistas acortan ligeramente las brechas económicas,
pero exacerban los índices de violenda pues, aunque no
quieran aceptarlo, entre la pobreza y la violenda no hay
una relaaón de causalidad sino de correladón. Por lo que

intentar reducir una atacando directamente a la otra, no
dará los resultados esperados.

Además, derivado del debilitamiento institudonal, el
aumento de la incertidumbre entre los dudadanos hace

que las actividades ilegales desde la corrupdón hasta el
crimen organizado aumenten considerablemente. Y sin
marcos éticos y jurídicos sufidentes, la lógica de actuadón
de los dudadanos se reduce al mínimo biológico: conve
niencia para la supervivenda. El aumento de la violenda
lo vimos tanto en el gobierno de Trump como en el de Bol
sonaro, entre otros gobiernos populistas.

El regreso del discurso religioso a la vida pública.
Otro de los pilares que facilitaron la convivenda los últi
mos 70 años, la libertad religiosa dentro de estados laicos,
se queda atrás. Pareda que las tensiones religiosas eran
propias de Medio Oriente, pero hoy las vemos con furia en
Reino Unido o en Canadá. Además, la vieja discusión que
enfrenta a "las fuerzas del bien" con "las fuerzas del mal" la
escuchamos en los discursos de un populista de izquier
da antidemócrata Nicolás Maduro y en un libertario
democrático —Javier Milei—. Se equivocan los dos pues,
mucho me temo, que por más que invoquemos a fuerzas
divinas, metafísicas o trascendentales, los problemas éti
cos y políticos sólo podrán resolverse mediante la acdón
humana.

El nuevo modelo sustituye a las institudones y a los
marcos de comprensión por el liderazgo de un hombre
iluminado: a las razones por las creencias; al esfuerzo por
la inmediatez: a la responsabilidad por la convenienda. La
sinrazón al volante no antidpa mejoras sustantivas en la
vida de las personas. Al tiempo.

vlopezvela@gmail.com / @ValHumar>righter
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r HERMANOLOBO

ALBERTO
GONZÁL
alberto.gonzalez@24horas.mx @[h¡malhuacano

Es tiempo de los hijos de...

El último nombramiento en la se
cretaría de Cultura de la Ciudad de

México nos deja claro que hay "ta
lento en los hijos de los líderes"...

para qué buscar otros perfiles.
El lunes nos enteramos en redes sociales

que el hij o de Pablo Gómez Álvarez, titular de
la Unidad de Inteligencia Financiera, y de la
Tesorera de la Federación, Elvira Concheiro,
un ya no tan joven servidor público llamado
Argel Gómez Concheiro, que organizaba
los conciertos en el zócalo será el encargado
de despacho de la Secretaría de Cultura de
la Ciudad de México, y con la cercanía que
existe con la jefa de Gobierno entrante, Clara
Brugada, tal vez hasta se quede como titular
el próximo sexenio.
Argel se une a los hijos de servidores públi

cos y de líderes de Morena, que son nombra
dos en cargos de alto nivel, ya sea en gobier
no locales o en el feder al...
Otros "herederos de la 4T" de la 4T son

Alejandro Encinas Nájera, subsecretario de
Economía, que llegó al cargo mientras su
padr e, Alejandro Encinas Rodríguez, exjefe
de Gobierno de la CDMX, era subsecretario
de Gobernación.

.. .O las hermanas Alcalde Luján, Luisa
María y Bertha, hijas de Bertha Luján, una
excolaboradora muy cercana de Andrés Ma 
nuel en el Gobierno de la CDMX, además
de expresidenta del Consejo Nacional de
Morena.

Bertha es actualmente director a general
del ISSSTE, después de que no alcanzó el caí
go de presidenta del INE ni de ministra de la
Suprema Corte, en donde fue pr opuesta por
el presidente López Obrador. Luisa María fue

designada por AMLO como secretaria del
Trabajo, luego de Gobernación y ahora es la
candidata única para presidir el partido oficial
del que ya fue una de las dirigentes su mamá.
Pero también está Miguel Torruco Garca,

hijo del secretario de Turismo MiguelTomico
Márquez, expresidente de la Comisión Nacio
nal de Boxeo, diputado y fue candidato a la al
caldía de Miguel Hidalgo, en donde per dió...
Y, aunque no cobr aba, ni trabajaba para el

gobier no, el hijo del presidente Gonzalo Ló
pez Beltr án tiene un car go honorífico super
visando las obras del Tren Interoceánico...

qué bueno que los hijos de varios funciona
rios nos quieren ayudar a sacar adelante a
este país, para eso, a algunos de ellos se les
envió al extranjero a estudiar y prepararse.
¿Será?

#LOBOSAPIENSSAPIENS
EL DESASTRE DE RUTILIO

En las últimas semanas, alrededor de 600
chiapanecos fueron obligados a dejar sus
comunidades para instalarse en Guatemala
por los enfrentamientos del crimen organi
zado en ese estado. Las recientes adminis
traciones, sobre todo la del morenista Rutilio
Escandón, no han sido capaces de contener
las disputas territoriales de los cárteles, lo que
ya fue incluso reconocido públicamente por
el que será el siguiente gobernador de la en
tidad, el también representante de Morena,
Eduardo Ramírez Aguilar.
El conocido "jaguar negro" se va a en

frentar a un fenómeno que, en el presente
sexenio, ha ocasionado que más de 7 mil
personas hayan sido desplaz adas de manera
forjada; esto sin contarlos múltiples proble
mas de pobreza, disputas políticas, oleadas
migrantes y adversidades en seguridad que
hay en esa z ona del sureste.
Ante el desastre chiapaneco, desde2021 ya

estaba enla mesa la posibilidad de que Rutilio
Escandón terminara su mandato de forma

anticipada... ¿Llegar á al 8 de diciembre?
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sgchipresl@hotmail.com/@guerrerochipres

Preparados: fracasarán vaticinios funestos
Las lecciones del error de diciembre

de hace 30 años marcan pauta ante
turbulencias financieras mundiales:
en contraste con ese año, existen po

líticas económicas flexibles, interlocución
transparente con mercados financieros, equi
librio institucional y amplia potencialidad de
articulaciones desde un Gobierno con amplio
apoyo popular.
En síntesis, estar preparados económica

y políticamente. Lo resaltó la virtual presi
denta electa Claudia Sheinbaum luego de la
caída de las bolsas asiáticas y estadounidense
y el impacto en México sobre el peso frente al
dólar.

La apreciación de nuestra moneda en los
meses previos, colocándola en niveles de los
16 pesos por dólar, garantizó un margen para
resistir el impacto de esta semana. Junto con
el récord en reservas internacionales con

221.7mil millones de dólares configuran un
escenario de certidumbre y confianza.
La estabilidad política financiera del país

destaca históricamente con relación a 1994,
cuando ante una peor turbulencia con el le
vantamiento del EZLN en Chiapas y el asesi
nato del candidato presidencial priista, Luis
Donaldo Colosio —tan solo dos de los eventos

desestabilizadores de aquel año—, Ernesto
Zedillo asumió la presidencia con una pérdi
da total de la confianza. Hubo devaluación,
inflación descontrolada, fuerte contracción
económica, crisis bancaria y deterioro de la

caída de las bolsas asiáticas y estadounidense
y el impacto en México sobre el peso frente al
dólar.
La apreciación de nuestra moneda en los

meses previos, colocándola en niveles de los
16 pesos por dólar, garantizó un margen para
resistir el impacto de esta semana. Junto con
el récord en reservas internacionales con
221.7mil millones de dólares configuran un
escenario de certidumbre y confianza.
La estabilidad política financiera del país

destaca históricamente con relación a 1994,
cuando ante una peor turbulencia con el le
vantamiento del EZLN en Chiapas y el asesi
nato del candidato presidencial priista, Luis
Donaldo Colosio —tan solo dos de los eventos

desestabilizadores de aquel año—, Ernesto
Zedillo asumió la presidencia con una pérdi
da total de la confianza. Hubo devaluación,
inflación descontrolada, fuerte contracción
económica, crisis bancaria y deterioro de la

política priista, algo relevante antes de la exis
tencia de AlejandroAZito Moreno.
La confianza este 2024 es sólida. Desde el

año pasado, los mercados tenían prevista la
continuidad del Gobierno con Sheinbaum,
cuyo perfil y apoyo popular generan certi
dumbre como vertebradora de un poder del
Estado con respeto a las lógicas macroeconó
micas. Tal como lo hizo el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Esta semana Sheinbaum se reunió con go

bernadores de la región noreste para prepa
rar proyectos de desarrollo e infraestructura
regionales, en la colindancia con un país he
gemónico al cual ha afectado la desestruc
turación relativa de las certezas financieras
de Japón.
Finanzas sanas, responsabilidad macroeco

nómica, fortalecimiento del mercado interno,
posibilitan programas sociales, aumento sala
rial, inversión pública y privada así pronosti

política priista, algo relevante antes de la exis
tencia de AlejandroAZito Moreno.
La confianza este 2024 es sólida. Desde el

año pasado, los mercados tenían prevista la
continuidad del Gobierno con Sheinbaum,
cuyo perfil y apoyo popular generan certi
dumbre como vertebradora de un poder del
Estado con respeto a las lógicas macroeconó
micas. Tal como lo hizo el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Esta semana Sheinbaum se reunió con go

bernadores de la región noreste para prepa
rar proyectos de desarrollo e infraestructura
regionales, en la colindancia con un país he
gemónico al cual ha afectado la desestruc
turación relativa de las certezas financieras
de Japón.
Finanzas sanas, responsabilidad macroeco

nómica, fortalecimiento del mercado interno,
posibilitan programas sociales, aumento sala
rial, inversión pública y privada así pronosti

can el fracaso de vaticinios funestos.

"Estamos preparados y nos estamos pre
parando para cualquier escenario", ha dicho
Sheinbaum ante la caída en las Bolsas de Va
lores del mundo durante el llamado lunes

negro.
En la Ciudad de México, gobernada por

Martí Batres y a partir de octubre por Clara
Brugada, hay también previsiones, ingre
sos al primer semestre del año por 167 mil
millones de pesos, 19 mil millones más de la
estimación original.
El mercado cambiario es sensible a la es

peculación económica o política. A cuatro
meses de las elecciones en Estados Unidos

hay inquietud. Sería muy distinto si nuestra
economía estuviera débil.

La crisis del 94, en la plenitud del modelo
neoliberal, dejó aprendizaje.
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Lucha vs. el feminicidio
El llamado de la secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, para homologar la tipificación del femini
cidio en todo el país, es clave en la lucha contra este delito, que
ha sido constante, por ejemplo, desde 2005, con el trabajo de
Marcela Lagarde y de los Ríos, o en 2010, cuando en Guerre
ro, el Caso Mayra se convierte en el primero en ser tipificado
así; a partir de ahí, varias entidades comenzaron a hacerlo
propio... Ahora, nos dicen, la meta es homologarlo en todo el
país, ahí elreto páralos legisladores localesyfederales. Ojalá
sea de los primeros temas en la agenda. ¿Será?

Día inhábil
Allá en Coahuilalos juzgados declararon que este martes
fuera inhábil para poder acudir a los foros por la reforma al
Poder Judicial, a petición de sus representantes laborales, y
así íue, solo que se encontraron con la puerta cerrada, aunque
después de unos cuantos manotazos en la puerta, pudieron
entrar. De todas formas, dicen por ahí, no tienen mucho caso
ese tipo de protestas. ¿Será?

¿Ya para qué?
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF) resolverá el próximojueves los 240
juicios contra los resultados de la elección presidencialy se
prevé que sean desechados, pues la mayoría son impugnacio
nes del PRD en las que trataba de recuperar votos y rescatar
su registro... ¿Será?

Muy optimistas
Si los pronósticos son correctos, el Movimiento de Regene
ración Nacional y sus partidos aliados no tendrán la tan
ansiada mayoría que necesitan en el Senado de la República.
Hay quien asegura que las multicitadas reformas podrían no
verla lu z tan fácilmente debido a que, en la repartición de las
plurinominales, Morena, el Partido Verde y el Partido del
Trabajo no alcanzarían los 85 legisladores que se requieren
para pasarlas sin necesidad de dialogar con la oposición; por
lo que, muy a su pesar, los cuatroteistas tendrán que entablar a
labrevedad negociaciones con otras bancadas... ¿Será?

El camarada Putin
Tras conocerse que el presidente de Rusia, Vladimir Putin,
asistirá a la toma de protesta de la primera presidenta de
México, a invitación del Gobierno del presidente López
Obrador, algunos salieron a preguntarse si no será invitado
también Nicolás Maduro, pero es solo pregunta. ¿Será?

Desesperados
Nos dicen que los familiares de Jonathan Antonio Palma
Acosta, joven empresario asesinado en 2021 en Tijuana,
alzaron de nuevo la voz para exigir que la Fiscalía General de
la República atraiga el caso porque allá en Baja California las
cosas no avanzan. Según recuerdan ya desde Palacio Nacional,
hace un par de meses había salido la orden presidencial para
que los familiares fueran atendidos, pero no han sido recibi
dos por los funcionarios adecuados, ellos piensan que por un
error, y no por ignorar la instrucción del Presidente. ¿ Será?
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Sobrerrepresentación federal al estilo CDMX

Creámoslo:

La estrategia de los órganos elec
torales se enfoca al objetivo de dar a
este gobierno y al próximo una ma

quinariaaplastanteentodoelPoder Legislativo.
Es decir, darles a sus aliados el poder para

cambiar a su gusto la Constitución General
de la República y por supuesto las reformas
ordenadas por el Presidente.
Todo sin mayor trámite.
La muestra, cual globo de sonda, se lanzó

el fin de semana en el Tribunal Electoral de la
Ciudad de México, donde ya tiene asegurada
la mayoría calificada.
Salvo, decisión improbable, si el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federación

determina ilegalidad o inequidad en el repar
to de diputaciones locales plurinominales.
No hubo unanimidad y ni siquiera mayoría
Pero el magistrado presidente Armando

Ambriz utilizó su voto de calidad para refor
zar la sociedad Morena, Partido del Trabajo y
Partido Verde.
Por ellos salvo corrección del TEPJF, como

hemos dicho el oficialismo tendrá 43 de 66
cúrales para Morena, PT y Verde.

MISMO RAZONAMIENTO
Es la ruta.

El razonamiento jurídico fijado para la ca
pital por el Instituto y el Tribunal Electoral de
la Ciudad de México serviría de sustento para
el caso federal.

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei,
promete interpretar correctamente la Cons
titucióny las leyes relativas, pero lo mismo se
dijo para el Congreso local.
Es decir, se cumpliría el temor de quienes

desde la oposición o de la sociedad civil criti
can la asignación de 74 por ciento de las dipu
taciones federales al frente gubernamental

con sólo 54 por ciento de los votos populares.
Con una desventaja: ni en el INE ni en el

Trife son previsibles empates como el habido
en el Tribunal capitalino.
Acá dos magistrados estuvieron de acuerdo

con esa disparidad en el Congreso de la Ciu
dad de México, Armando Ambriz y Osiris
Vázquez.
En contra votaron María Antonieta Gon

zálezy Juan Carlos Sánchez...
Pero el voto de calidad (Armando Ambriz),

criticado en Palacio Nacional por decisiones
judiciales incómodas, en este caso no mereció
ninguna observación oficial.

ELEVADORES CORRIENTES
1. La mala historia de los elevadores en ofici
nas, clínicas y hospitales del Seguro Social se
remonta a 2014.
Entonces el IMSS invitó a una empresa par

ticular a hacer un estudio para determinar
qué tipo de ascensores y montacargas reco
mendaban.

De antemano le entregaron 15 millones
de pesos.
Este sexenio, cuando el problema ha explo

tado por mala calidad y falta de mantenimien
to, el director Zoé Robledo y el secretario
general Marcos Bucio tomaron la decisión
de actuar a fondo.

El primer paso es presentar una denuncia
contra las empresas Sitravem e Hitra, más
quien resulte responsable por estas compras
inadecuadas.
Adicionalmente se ha iniciado la inversión

de mil 100 millones entre 2024y el año próxi
mo para sustituir 180 elevadores en instala
ciones administrativas, clínicasyhospitales.
Y 2. Los familiares de los normalistas de

Ayotzinapa, desaparecidos en septiembre de
2014, no dejan de tocar puertas.
No hay registro de alguna reunión con go

bernadores de Guerrero, pero ayer se reunió
Evelyn Salgado con ellos y su abogado Vidul
fo Rosales.

Puede ser el inicio para crear "condiciones
de acompañamiento para el movimiento",
según dijo el defensor.

Las o(j¡rtlgjpSMIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
¡ndependientesy no reflejan necesariamente

ÉliSBitS ® viStSBfe 24 HORAS.
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Siempre sí: Comités de Evaluación
y gradualidad en reforma judicial
Más a fuerza que convencidos,

parece que los legisladores de
Morena aceptaron que la pro
puesta de elegir a jueces y ma

gistrados del Poder Judicial requiere de un
proceso de mediano plazo, que no esté sujeto
a las prisas presidenciales.
Al menos eso dejó ver ayer el coordinador de

los diputados morenistas, Ignacio Mier; falta,
desde luego, que los cambios desliz ados por el
poblano se lleven al texto de la iniciativa.
Mier dijo que se crearían Comités de Evalúa

ción, que seríanlos encargados de elegir a quie
nes cumplan con los criterios de elegibilidad,
que serán llevados aley por los legisladores.
¿Quiénes conformarán esos Comités?
Bueno, según Mier, podrían ser personas

"altamente calificadas" en el ámbito de la im

partición de justicia, incluidos quienes ahora
despachan como jueces y ministros.
Claro, Morena también propondrá que en

los Comités participen funcionarios, legis
ladores o personajes afines, pues será hasta
inocente pensar que dejarán a personal de
carrera judicial seleccionar a quienes podrán
concursar por una plaz a de juez o ministro.
Y ahí sí, puede haber cada personaje que

haga de los presuntos Comités una farsa.
Mier también dijo que la aplicación de la

reforma al Poder Judicial será gradual, tal y
como propusieron los propios ministros de
la Corte.

La gradualidad también será un tema deli
cado que tendrá que ser perfectamente defi
nido en la legislación que resulte para que no

se afecten los procesos judiciales de cualquier
índole en cualquier nivel.
Este proceso de escalonamiento tiene que

centrarse primeramente en los poderes judi
ciales de las 3 2 entidades de la República, que
llevan el 95% de los casos que interesan a los
ciudadanos.

Los casos son denuncias por robo, por asal
to a peatón, por extorsión, por abuso de con
fianza, por robo a casahabitación, robo de
vehículo, por homicidio, es decir, los delitos

cotidianos que ocurren por miles a diario.
La Corte, sobre la que se ha centrado la re

forma y el rencor presidencial, resuelve ca
sos de disputas entre poderes (controversias
constitucionales), entre los estados y la Fe
deración, o entre particulares que se sienten
agraviados por un acto de gobierno.
No dejan de ser importantes, pero son los

menos, aunque por sus alcances no dejan de
ser mediáticos.

La aplicación de la gradualidad por eso ten
dría que comenz ar por los poderes judiciales
de los estados.

Imagine el caso de una persona que denun
ció un delito, el que sea, que lleva dos o tres
años en el juicio y de repente le cambian al
juez del caso por efecto de la reforma.
El nuevo juzgador tardaría meses, si no es

que años, en empaparse del asunto para darle
seguimiento y dictar una sentencia.
El proceso podría durar 2 o 3 años más, lo

que echaría al bote de la basura la pretensión
de que la reforma judicial cumpliera con el
requisito constitucional de ser expedita.
Falta menos de un mes para conocer si lo

anunciado por Mier fue resultado de un aná
lisis serio de los morenistas o promesas para
salir al paso de las criticas.
A ver.

• • • •

Para nada es una casualidad que el Gobierno
mexicano haya informado que el primer Pre
sidente invitado a la toma de protesta de Clau
dia Sheinbaum fue el ruso Vladimir Putin.

El gobierno lopezobradorista nunca con
denó la invasión rusa a Ucrania y ahora apro
vechará la toma de protesta de Sheinbaum
como un acto de sutil venganza en contra de
Estados Unidos, con el que sostiene varios
agravios.
El último, la captura del Chapino y la de Is

mael Zambada, El Mayo, sin que el Gobierno
mexicano se enterara.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

ilfunto c¡P vista.de 24 HORAS.
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•» tirvRedes de

Poder[ fMTY 4
DISPUTA POR LA COORDINACION

DE MORENA Y LA RUTA DE LA PAZ

DEMARTHA
El diputado local electo de Mo
rena, Jesús Elizondo, ya se está
moviendo con otros compañeros
en búsqueda de ser el coordina
dor de la bancada guinda durante
la próxima legislatura.
Comenzaron a surgir versiones en
el Congreso local respecto a que
uno de los principales argumen
tos que esgrime para conside
rarse como el "bueno" para este
encargo es el haber estudiado en
la Universidad de Harvard, por lo
que siente que es suficiente para
ser el líder de los morenistas.

¿Qué no sabe que está en More
na? Esto porque el presidente
Andrés Manuel López Obrador
ha criticado a los egresados de
esa universidad, poniendo como
ejemplo al exmandatario Carlos
Salinas de Gortari.

Sin duda, lo que busca Elizondo
es tumbar a la diputada local
de Morena Anylú Bendición
Hernández, quien se perfila a ser
la coordinadora de la bancada y
quien al parecer tiene el apoyo de
las y los legisladores electos.
El problema es que si Elizondo no
se convierte en el coordinador,
probablemente brinque a Movi
miento Ciudadano, donde nos
aseguran que existe seguridad
de sumar un diputado más en su
grupo para la próxima legislatura.

LA RUTA DE LA PAZ

DEMARTHA

Martha Herrera, secretaria de
Igualdad e Inclusión estatal,
publicará en los próximos días el
programa La Nueva Ruta hacia la
Paz, con el que se pretende aterri
zar un plan de prevención para las
juventudes de Nuevo León.
Nos dicen que este programa
se está trabajando desde junio
del 2023 por parte del Consejo
Estatal de Prevención, y que será
publicado próximamente. En este
esquema, asegura la dependen
cia estatal, participarán los tres
órdenes de gobierno, así como
organizaciones civiles e iniciativa
privada.
En este espacio se publicó que
Nuevo León necesita ayudar a los
jóvenes para evitar que sean 'se
ducidos' por el crimen organizado
y proporcionarles oportunidades
que les cambien la vida, sobre todo
en una entidad en la que la fuerza
laboral es altamente competitiva.
Veremos si esta estrategia comien
za a rendir frutos en colonias afec

tadas por la delincuencia y si se
atacan los factores que inciden en
este clima de inseguridad. La duda
que queda es si se anunciará este
programa a los medios o solo se
publicará en el Periódico Oficial.
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Jesús Elizondo, diputado IpcatefectGXle Morena, estaría en la búsqueda de 'Ser*
sí coordinador da la bancada guinda durante la próxima legislatura.
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Nadie se salva

A punto de concluir los foros para
la reforma judicial, el ambiente se
sigue calentando, y para muestra,
los reclamos de los que fueron ob
jeto algunos integrantes de More
na durante el encuentro de ayer en
Coahuila, pues tanto Ignacio Mier
como Ricardo Monreal, e incluso
Gerardo Fernández Noroña resul

taron increpados y cuestionados
por algunos trabajadores del Poder
Judicial durante sus intervencio
nes. Vamos a ver cómo termina

este ejercicio, que tendrá un foro
más en Sinaloa, antes de regresar
a la Cámara de Diputados El dato
anecdótico: Fernández Noroña,

quien últimamente anda apuntan
do incluso a sus compañeros de
movimiento, aprovechó para criti
car a Monreal, por su postura ante
los reclamos, pero omitió la forma
en que él mismo recibió reclamos
y rechiflas

Próxima inauguración

Se aproxima la inauguración del
Parque Ecológico de Texcoco
fcal menos se espera que en los
próximos días ya se pueda dar a
conocer la fecha de manera oficial.

Nos dicen que, tentativamente, el
evento se llevará a cabo antes de

que concluya el mes de agosto,
por lo que se estima sea a finales,
aunque no se descarta que se pase

hasta septiembre. Aquel lugar
en el que iba a ser construido el
Nuevo Aeropuerto Internacional
de México (NAIM) tiene como

objetivo la recuperación hidrica
y ecológica de más de 14 mil hec
táreas de terreno y su declaración
como Área Natural Protegida
(ANP). Su entrada será gratuita y
mientras muchos esperan que
sea lo que se prometió, otros no
terminan de ver la viabilidad del

mismo. Ya veremos.

Los "cambios" de Bocha

Parece que los largamente anun
ciados cambios en el gabinete de
Rubén Rocha en Sinaloa ni fueron

para tanto, y los cuatro anunciados
ayer fueron más por la necesidad
de cubrir espacios que habían de
jado otros integrantes que ahora
tendrán una curul. Pero, no deja de
llamar la atención que en la Secre
taria de Finanzas haya nombrado
a Joaquín Alberto Landeros, exse
cretario de Obras Públicas, tras la

sorpresiva salida de Enrique Díaz
Vega. Es de apuntarse porque pre
cisamente la Secretaría de Obras

ha sido quizá la dependencia más
cuestionada en la administración

de Rocha y la más opaca. ¿Qué tan
ciertas serán las versiones de la

pugna entre Díaz Vega y Lande
ros?, y ¿qué tanto habrá tenido que
ver con estos ajustes?
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s un hecho que la Refor
ma Judicial propuesta

presidente Andrés
Manuel López Obrador
que incluye la elección
porvotopopulardel Po
der Judicial Federal será

aprobada si hay una mayoría calificada en
el Congreso. Lo siguiente es ¿cómo será su
implementación?

Los 1,665 ministros, magistrados y jue
ces atienden en promedio 1 millón 500 mil
expedientes al año que sería demasiado
caótico retomar con la elección ele todos al

mismo tiempo, lo que complicaría el propó
sito central de la reforma que es lograr una
verdadera justicia pronta y expedita. Hasta
ahora, la única propuesta con
forma concreta es de la ministra

Yasmín Esquivel.queconsisteen
renovar gradualmente el Poder
Judicial Federaly en el cuidado de
la idoneidad de los candidatos.
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un margen adecuado ele tiempo para la
seleccionarlos rigurosamente conside
rando la experiencia y la carrera judicial,
mediante un Comité ele Selección y Eva
luación integrado por los tres poderes ele la
Unión y organizaciones profesionales es
pecialistas como las barras de abogados.
Pasadas también las pruebas ele control
ele confianza, entonces podrían competir
electoralmente.

Los planteamientos de la ministra Es
quivel encajan bien con los otros objetivos
ele la reforma como la paridad ele género y,
muy importante,justicia igual para todos.
Una ele las razones que motivaron esta Re
forma Judicial es el desaseo legislativo con
que las bancadas morenistas ele diputados

y senadores sacaron cambios
constitucionales que después
tuvieron que ser desechados
por la Suprema Corte, loque oca
sionó muchos conflictos polí
ticos. Sin embargo, la elección
de juzgadores por voto popular
no es tan poco ortodoxa. En Es
taclos Unidos, por ejemplo, se
seleccionan asilos integrantes

ele 44 tribunales supremos estatales y 29
jueces locales ele tribunales ele apelación
intermediosy de jurisdicción general.

***

En el esquema que plantea,
en 2025 se ciaría la elección por
voto popular de los ministros de
la SCJN y los cinco magistrados
del nuevo Tribunal cíe Disciplina Judicial que
sustituye al Consejo de la Judicatura Federal
junto con un nuevo un órgano administra
tivo que no estaría encabezado por quien
presida la Corte. También se renovaría el
15% de las magistraturas y juzgados que
actualmente están vacantes. El 85% restante

sería elegido gradualmente cada tres años,
conforme esas plazas queden vacantes
por renuncia, retiro o inhabilitación, pero no
sin antes someterse a una revocación de

mandato igual a la que dispone el Artículo
35 de la Constitución para el Presidente de la
República, proceso que quedaría establecido
para cada juzgador del PJFcada nueve años.

La propuesta de la ministra es que ese
proceso de revocación ele mandato suceda
luego c!e un amplio ejercicio de difusión del
desempeño ele cada uno en la circunscrip
ción clónele se desempeña. Ese esquema
permite también que no haya una canti
dad desmedida ele candidatos sino exista

MÁS LLAGAS. Vaya cinismo el de Gran
jas Carrol!. Criminaliza la protesta social
contra quienes le reclaman poracaparar
el agua y contaminar sueloy mantas freá
ticos en San Antonio Totoleo, Ve ra cruz. Esa
empresa busca ahora voltear la tortilla
mediante denuncias penales contra ocho
integrantes del Movimiento de la Cuenca
LibresOriental, luego de que ellos fueron
reprimidos brutalmente por la policía de
Cuitlúhuac García el 20 de junio, cuando
asesinó a dos de esos campesinos. El
caso tiene un veredicto público, veamos
qué hace el Poder Judicial del estado de
Veracruzy Puebla.
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BUENA NOTICIA:
TENEMOS AGUA

n junio pasado, por fortuna se equivoca
ron hasta los científicos más destacados

pronosticar que el Valle c!e México se
quedaría sin agua. Las intensas lluvias de
la temporada, así como el trabajo conjunto
de los gobiernos federal, Estado ele México
y Ciudad de México ha permitido una re

cuperación del Sistema Cutzamala.
Se implemento una disminución en el caudal de agua

en bloque que entrega el sistema y junto con el inicio de la
temporada de lluvias, el nivel promedio de las tres presas de
almacenamiento que conforman el Sistema Cutzamala, (El
Bosque, Valle de Bravo y Villa Victoria), q ue su m i n isti a 25%
del consumo del Valle de México, alcanzó este 5 de agosto
271.03 millones de metros cúbicos. Lo anterior representa un
incremento de 7.69% o 60.45 metros cúbicos, en compa
ración al almacenamiento presentado el 1 c!e julio pasado.
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Asimismo, a nivel nacional, las lluvias recientes también
favorecieron el incremento en los niveles de algunas de las
210 principales presas de México, que en conjunto tienen la
capacidad de almacenar 92% del agua de los embalsesdel país.

Tomando en consideración el 1

de julio pasado, el nivel promedio
c!e estas presas pasó c!e 38 % a 48%,
alcanzando un volumen de 60 mil 411

millones de metros cúbicos hasta el

pasado lunes. Esto significa que esta
rnosya porarriba del año pasado, se
gún un reporte de Conagua a cargo de
Germán Martínez. 2023 y 2024 son
los años de la sequía más intensa que

ha registrado el país. La buena noticia es que las lluvias dejulio
ayudaron muchoy todavía falta por registrarse lluvias intensas.

Si bien es cierto, que las presas en estados como Nuevo
León, de Samuel García; Tamaulipas, de Américo Villarreal;
San Luis Potosí, de Ricardo Gallardo y Jalisco, c!e Enrique
Alfaroserecuperan.no se puede aún cantarvictoria.y menos
aún bajar la guardia en el cuidado del agua, lo cual incluye a
autoridades, pero también a los usuarios. La presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, anunció un paquete de inversión para
infraestructura hidráulica para la zona centro del país que
contempla al Estado de México, de Delfina Gómez; Hidalgo,
de Julio Menchacay Ciudad de México, de Martí Batres, que
tiene como eje no volver a padecer los bajos niveles de agua.

Será al final de esta temporada, que termina el 30 de no
viembre, que podrá hacerse un balance final sobre la recu
peración de las presas a nivel nacional.

• ••

UPPERCUT: La villana del deporte en este sexenio, Ana
Gabriela Guevara, presumió el logro del boxeador Marco
Verde, quien aún con la mano lesionada aseguró la meda
lla de plata y peleará por el oro Falta que haga mención
de la falta de estímulos y apoyo a otros deportistas que,

aunque volverán sin presea, el más grande reconocimien
to es que, aunque los castigó, hicieron todo por ir a París,
como la peleadora Fátima Herrera, quien vendió su auto

para viajar. Provecho, dice Guevara desde Ad Pied de
Cachan de París.
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BUENA NOTICIA:
TENEMOS AGUA

n junio pasado, por fortuna se equivoca
ron hasta los científicos más destacados

pronosticar que el Valle c!e México se
quedaría sin agua. Las intensas lluvias de
la temporada, así como el trabajo conjunto
de los gobiernos federal, Estado ele México
y Ciudad de México ha permitido una re

cuperación del Sistema Cutzamala.
Se implemento una disminución en el caudal de agua

en bloque que entrega el sistema y junto con el inicio de la
temporada de lluvias, el nivel promedio de las tres presas de
almacenamiento que conforman el Sistema Cutzamala, (El
Bosque, Valle de Bravo y Villa Victoria), q ue su m i n isti a 25%
del consumo del Valle de México, alcanzó este 5 de agosto
271.03 millones de metros cúbicos. Lo anterior representa un
incremento de 7.69% o 60.45 metros cúbicos, en compa
ración al almacenamiento presentado el 1 c!e julio pasado.
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Asimismo, a nivel nacional, las lluvias recientes también
favorecieron el incremento en los niveles de algunas de las
210 principales presas de México, que en conjunto tienen la
capacidad de almacenar 92% del agua de los embalsesdel país.

Tomando en consideración el 1

de julio pasado, el nivel promedio
c!e estas presas pasó c!e 38 % a 48%,
alcanzando un volumen de 60 mil 411

millones de metros cúbicos hasta el

pasado lunes. Esto significa que esta
rnosya porarriba del año pasado, se
gún un reporte de Conagua a cargo de
Germán Martínez. 2023 y 2024 son
los años de la sequía más intensa que

ha registrado el país. La buena noticia es que las lluvias dejulio
ayudaron muchoy todavía falta por registrarse lluvias intensas.

Si bien es cierto, que las presas en estados como Nuevo
León, de Samuel García; Tamaulipas, de Américo Villarreal;
San Luis Potosí, de Ricardo Gallardo y Jalisco, c!e Enrique
Alfaroserecuperan.no se puede aún cantarvictoria.y menos
aún bajar la guardia en el cuidado del agua, lo cual incluye a
autoridades, pero también a los usuarios. La presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, anunció un paquete de inversión para
infraestructura hidráulica para la zona centro del país que
contempla al Estado de México, de Delfina Gómez; Hidalgo,
de Julio Menchacay Ciudad de México, de Martí Batres, que
tiene como eje no volver a padecer los bajos niveles de agua.

Será al final de esta temporada, que termina el 30 de no
viembre, que podrá hacerse un balance final sobre la recu
peración de las presas a nivel nacional.

• ••

UPPERCUT: La villana del deporte en este sexenio, Ana
Gabriela Guevara, presumió el logro del boxeador Marco
Verde, quien aún con la mano lesionada aseguró la meda
lla de plata y peleará por el oro Falta que haga mención
de la falta de estímulos y apoyo a otros deportistas que,

aunque volverán sin presea, el más grande reconocimien
to es que, aunque los castigó, hicieron todo por ir a París,
como la peleadora Fátima Herrera, quien vendió su auto

para viajar. Provecho, dice Guevara desde Ad Pied de
Cachan de París.
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EL
TRIUNFO
DE DOS
BOCAS

Con sus 64 inauguraciones, ha sido una inversión
magnífica, antes del primer barril soberano. Y con
un efecto inmediato en el bolsillo del pueblo bueno

orno hay que hacer sacrificios por el bien
Cele todos, el Doctor Patán decidió prescindir

de un ratito cíe juegos olímpicos y salió
ayer por la mañana a constatar el efecto
inmediato de Dos Bocas en el bolsillo del

pueblo bueno.
El Quinto Presidente Más Popular del

Mundo (QPMPDM) dijo que el proyectazo encabezado por
Rocío de México, brazo ejecutor de las grandes ideas del amo
y señor ele los proyectos monumentales, ya estaba produ
ciendo 10 por ciento ele la gasolina que necesita este pueblo
ansioso ele soberanía.

Así que, con un evidente desconocimiento ele cómo fun
cionan estos procesos, pensé: "Ok. Con esta perdigonada ele
barriles todavía no le pegamos a los 10 pesos por litro que nos
prometió el QPMPDM, pero seguro que el litro ya bajó ele 25
pesos a 22.50". Me explico, ¿no?: 10 por ciento. Me pareció una
manera muy 4T ele hacer na temáticas y proyectar cálei los.

Me equivoqué. Claramente, el "efecto Rocío" sobre la econo
mía popular llega con cierto clelay. Vaya, que no es en caliente,
como uno debería suponer. Mis disculpas por la atrabanca
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da: la ansiedad, debo confesarlo, es,
  cíesele siempre, un talón de Aguijes

para aquí su doctor.
Con todo, los efectos benéficos ele

la refinería, otro tipo ele efectos, ya se
hacen sentir. No es solo la creación

ele empleos, que empieza con los
clesbrozaclores a machete que qui
taron de ahí la molestia del manglar,
y termina con la derrama económica

que viene ele las empresas ele los amigos ele la bocloquiza.
No: hay más.

Por ejemplo, está la "maniobra bandera" con que nuestro
líder enfrenta cualquier crisis, las económicas y financieras
para empezar.

¿Que los mercados se cimbran y el peso se hunde? Inau
guración. Es decir: a agitar bancleritas con la tropa, el himno
patrio al fondo, y a lanzar un mensaje ele tranquilidad.

Solo por eso, Dos Bocas, con sus 64 inauguraciones,ya ha
sido una inversión magnífica, incluso antes del primer barril
soberano. Los mercados se sosiegan, a los inversionistas se
es viene una confianza bárbara y se deja caer una lanota.Sin
mencionar que Dos Bocas es, antes que nada, un ejemplo
ele economía moral. Con austeridad republicana, o sea, sin
robos, alcanza para aventarte una refinería y para comprarle
una casa a mi Rocío.

La única recomendación ele su doctores que el QPMPDM
ofrezca pruebas tangibles de este logro popular, para
enmudecer las bocas conservadoras que, obvio,ya anclan con
calumnias Dicen, querido QPMPDM, que los montones de pipas
que han entrado a la refinería en los últimos días lo hacen para
inyectar gasolina y vernos la cara a todos cuando esa gasolina
salga a las gasolineras, en lo que, en términos de clavadismo
olímpico, podría llamarse un "triple huachicol invertido".

Vamos, presidente eterno: muéstrenos cómo esas pipas
,egan vacías y se van llenas, como ocurrió con los bolsillos
del pueblo en este sexenio.

Los efectos
benéficos ya
se hacen
sentir
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CRISTINA
FERNÁNDEZ
DE KIRCHNER

> La ex presidenta de Argentina,
Cristina Fernández de Kirchner

se dio una vuelta, la tarde de ayer,
por la casa de transición de la presi
denta electa, Claudia Sheinbaum,
quien la recibió en sus oficinas. An
tes, la sudamericana había visitado
a la jefa de Gobierno electa Clara
Bragada A ambas les deseó hacer
realidad la utopía de Simón Bolívar.

> Empezaron a girar las invitacio
nes para la rendición de protesta
de Claudia Sheinbaum como pre
sidenta de México. Y uno de los

primeros convocados es el presi
dente de Rusia, Vladimir Putin, de
acuerdo con la agencia de noticias
rusa TASS. "Putin recibió una in

vitación para la toma de posesión
de la nueva presidenta de México,
el 1 de octubre", indica el reporte.
La información, dice la agencia de
noticias, fue proporcionada por
personal de la embajada mexica
na en Moscú.

ALFONSO
RAMÍREZ
CUÉLLAR

> Foro para buscar soluciones al pro
blema de la pobreza arrancará es
te viernes, a cargo de los diputados
electos Alfonso Ramírez Cuéllar

y Eruviel Avila Con sede en Tolu
ca, Estado de México, este espacio,
denominado Extrema pobreza y po
lítica social, pretende construir una
estrategia integral a aplicarse en el
sexenio de Claudia Sheinbaum
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IGNACIO MIER

> Rechazó el líder de Morena en San

Lázaro Ignacio Mier dialogar con
el pleno del INAI, encabezado por
Adrián Alcalá que busca evitar la
extinción del organismo. El legisla
dor dijo que más bien corresponde a
la nueva legislatura decidir sobre el
asunto, además de que los comisio
nados "tuvieron mucho tiempo para
reflexionar y no lo hicieron".

RUBEN
MOREIRA

> Rubén Moreira se perfila para
repetir como líder de la bancada del
PRI en la Cámara de Diputados. Nos
dicen que el coahuilense ya amarró
ese cargo para la Legislatura entran
te, e incluso adelanta que votarán a
favor de las iniciativas de la 4T re

lativas a pensiones del Bienestar,
becas a jóvenes, salario mínimo, vi
vienda y ferrocarriles.
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NORMA PINA

RUMORES DE PARO

> Corrió fuerte la

versión de que los
más de 53 mil tra

bajadores de base
del Poder Judicial

estarían preparan

do una huelga, en
rechazo a la reforma

judicial del presi
dente López Obra
dor, justo el día en
que se apruebe en
la Cámara de Dipu
tados. Hay quienes

achacan la idea de

ese paro a la presi
denta de la Corte,
Norma Piña

ARTURO ZALDIVAR

» Hablando de la

presidenta de la
Corte, Norma Pi
ña, resulta que el
ex ministro Arturo

Zaldívar le echó en

cara que "sin mí, no
hubiera sido minis

tra". No sólo eso,
sino que el próximo
Coordinador de Po

lítica y Gobierno de
la Presidencia reveló

que eran "buenos

amigos" y "yo la
ayudé muchísimo,
cosa que ya se le ol
vidó". Así.

Fecha: 07/08/2024

Página: 2

Area cm2: 313

3 / 3

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 17,005

Página 102 de 185 Índice



¿NOQUE
EL INE
NO SE
TOCABA?

Dirán que el INE y el Tribunal Electoral no
hicieron su trabajo. Que Ies regalaron diputados y
senadores al aparato oficial

ue un grito de guerra, fue más que una
F frase utilizada durante las campanas, fue

más bien una arenga en contra de las
propuestas de la #4T

A principios de 2023 se aprobaron una
serie de reformas a leyes secundarias en
materia electoral, mejor conocidas como

el Plan B Las medidas impulsadas desde Palacio Nacional
originaron inconformidad "porque desencadenarían en
atentar contra la democracia".

E126 de febrero se convocó a congregarse endefensadel
organismo mexicano encargado de fortalecer la democracia
y garantizar el ejercicio de los derechos políticos.

La Marea Rasa impactó hasta los mismos organiza
dores: llenó el Zócalo, pero en esta ocasión fue para lanzar
consignas contra AMLO En 82 ciudades hubo moviliza
ciones y en varios países también hicieron eco al llamado.
Se escucharon fuerte y claro los discursos de la periodista
Beatriz Pagés y clel ministro en retiro, José Ramón Cossío,
La guerra de las cifras se desató. La verdad es que fueron mu
chos, muchísimos que fueron vestidos de blanco con rosa.
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  Había un antecedente: el 13 de
noviembre de 2022 ya habían sa
lido miles a manifestarse en contra

de las reformas electorales que se
proponían. Las concentraciones
masivas siempre tenían un común
denominador: "El INE no se toca"

El 15 de agosto Claudia Shein
baum se convertirá en Presidenta

Electa de México y el 1 de octubre
tomará posesión de su cargo diciendo: "Protesto guardar y
hacer guardar la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos y las leyes que de el la emanen, y desempeñar leal
y patrióticamente el cargo de Presidenta de la República
que el pueblo me ha conferido, mirando en todo por el bien
y prosperidad ele la Unión; y si así no lo hiciere que la Nación
me lo demande". Exactamente un mes antes se instalará

La Marea Rosa

impactó hasta
los mismos

organizadores

el Congreso, para iniciar los trabajos clel primer periodo or
dinario ele sesiones de la LXVI Legislatura y tocio indica que
con mayoría calificada de Morena y sus aliados

La oposición dirá que el INE y el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación no hicieron su trabajo.
Que les regalaron diputados y senadores al aparato oficia .

Y aunque parezca raro, extraño, peculiar, insólito, atípico,
Snusitadoy muy loco, muchos de los que decían que el INE
no se toca, dirán que es un árbitro vendido, que urge que
se vayan estos consejeros y que hasta urge una reforma
electoral. ¿No que el INE no se tocaba?

COLOFÓN; +9 billones de pesos están siendo fiscaliza
das par el secretario Roberto Salcedo Aquino

+Función Pública posee un compendio normativo en
materia de fiscalización, que reúne 30 documentos regu
latorios, para hacer evaluaciones objetivas, imparciales

e independientes
+5e tienen que entregar cuentas muy claras a la

siguiente administración.
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El INE y el tribunal de la
materia tienen en sus manos

evitar la distorsión que es
la sobrerrepresentaeión.
Los argumentos del partido
oficial carecen de solidez

En una democracia todos los
votos deben valer lo mismo. Si
todos vamos a ser beneficiados
por un buen gobierno o padecer a
uno malo, merecemos el derecho
de seleccionarlo en igualdad de
circunstancias.

En México, hace años, con el
pretexto de ahorrar en los procesos
electorales, se concentró en una
misma jornada la elección de varios
cargos.
Cuando sucede lo anterior,

dicen algunos expertos,
se corre el riesgo de que
la popularidad de un
candidato distorsione los
resultados de las otras
contiendas concurrentes.
Es común escuchar

que triunfó algún
personaje, no obstante
no realizar campaña
o ser un desconocido.
"Lo jaló la marca", dicen
coloquialmente los
analistas de café,

De lo anterior, he visto
ejemplos, pero también de un voto
diferenciado, lo que indica reflexión
del ciudadano y mensaje específico
para las fuerzas políticas.
Según el programa de resultados

del Instituto Nacional Electoral (INE),
la señora Claudia Sheinbaum obtuvo

el 59.75 por ciento de la votación,
mientras que en la elección de
diputados Morena y sus aliados
lograron el 54.71 por ciento de los
sufragios.
¿Son triunfos contundentes?

Tal vez el primero, sobre todo si lo
comparamos con el resultado de la
candidata opositora a la presidencia.
Pero, es muy distinto si hablamos
desde otra perspectiva.
Por ejemplo, si lo comparamos

con los votos que tuvo en su contra
el oficialismo, que suman el 46 por
ciento.

Ante esta realidad: ¿puede un
partido cambiar en forma radical el
rumbo del país?

Pienso que no y que la
maniobra que prepara Morena,
de concretarse, tarde o temprano,
tendrá consecuencias para la
democracia y la vida institucional
del país.

El Instituto Nacional Electoral y
el tribunal de la materia tienen en
sus manos evitar la distorsión que
representa la sobrerrepresentaeión.

Los argumentos del partido
oficial carecen de solidez y en ellos
campean todo tipo de falacias.
Desde aquellas que sostienen

que la Constitución no se interpreta,
hasta la que señala que en el pasado
sucedió lo mismo.
Estos órganos en varias

ocasiones nos han dado muestra

  de su capacidad para
interpretar la ley y generar
un ejercicio más pleno de
los derechos políticos.
En el centro del debate

se encuentra el valor del
voto y la intención del
elector.

De triunfar la postura
del partido oficial, el 46 por
ciento de los electores sólo
tendrán el 25 por ciento de
los diputados en el Poder

Legislativo.
En un Estado moderno y

democrático no hay un argumento
que sostenga tal aberración.
En las redes sociales puede usted

encontrar opiniones de expertos
y analistas. Le recomiendo las del
doctor Diego Valadés, una de las
mentes más eminentes en el campo
del derecho.
De manera sencilla, nos explica

el caso y cómo se debe abordar
el problema desde el ámbito
constitucional.
¿Usted por quién votó?
Si lo hizo por la oposición y no

se evita el atraco que plantea el
oficialismo, su voto vale menos que
quien sufragó por los candidatos
oficiales.

Y peor aún, los del gobierno, sin
contar con la voluntad popular,
podrán hacer cambios para los
cuales no fueron autorizados.

Fecha: 07/08/2024

Página: 18

Area cm2: 326

1 / 1

Columnas Políticas

Ruben Moreira Valdez

Costo: 17,711

Página 105 de 185 Índice



Empiezan a surgir los primeros nombres
de quienes formarán parte del gabinete de
la próxima jefa de Gobierno de la capital
del país / Llaman a cuentas a Rubén Rocha,
gobernador de Sinaloa

¡entras la jefa de Gobierno electa, Clara
MBrugada, analiza perfilesy negocia con

los diferentes grupos y corrientes de la
4T, en Morena, el Congreso local y su cír
culo cercano empiezan a sonar nombres
de quienes podrían formar parte de su
próximo gabinete en la CDMX.

El cargo principal, después de la
Jefatura, es el de la Secretaría de Gobierno y para esa
cartera se menciona a Tomás Pliego (uno de los ope
radores de Morena en la CDMX junto con Sebastián Ra
mírez) y a César Cravioto, quien se convirtió en uno
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de los operadores de Shéinbaum en el Senado.
Para la Secretaría de Obras, se menciona a Raúl

Basulto, brazo derecho de Clara en Iztapalapa, en don
de hoy se desempeña como el alcalde en funciones.

En el caso de la Secretaría de Seguridad, es un
hecho que Pablo Vázquez repite en el cargo, en tanto
que Citlalli Hernández,secretaria general de Morena,
se convertiría en la secretaria c!e Trabajo.

El diputado local Jorge Gaviño se perfilaría para
ocupar la dirección del Metro, cargo que ya ocupó
entre 2015 y 2018.

Para la Secretaría de Vivienda estarían perfilando
al también diputado local Gerardo Villanueva, quien
ya se desempeñó como legislador federal
y como director del Instituto del Deporte
del DF.

La Secretaría de Cultura podría ser
ocupada por Ana Francis López, también
diputada local, promotora cultural e inte
grante del colectivo artístico Las Reinas
Chulas

Aunque para esa posición también se
escucha el nombre Argel Gómez Con
cheiro [hijo de Pablo Gómez Álvarez,
actual titular déla UIF] quien el lunes pasaclofue desig
nado por Martí Batres como encargado de despacho
de la misma dependencia.

En el caso de la Dirección de Pueblos y Barrios
Originarios, prevén la llegada ele la diputada Guadalupe
Chávez, promotora de la cultura populary tradicional,
así como defensora de los pueblos.

Para la Coordinación de Comunicación Social

manejan varios nombres, entre ellos el de Ana Duarte,
jefa de información de la Presidencia de la República,
y el de María Elena Esparza, ex asesora del Consejo
Ciudadano de Seguridad, estratega en comunicación
y articulista en diferentes medios.

Como ocurrió con el gabinete federal, previo a co
nocerse los nombres definitivos, en la mayoría de los
puestos existen varios prospectos. La definición de
penderá al final de varios factores, sobre todo del perfil
profesional, del pago de cuotas y de los compromisos
adquiridos con los principales actores políticos.

***

PARA NADIE ES UN SECRETO que Rubén Rocha es
uno de los mandatarios más allegados al presidente
López Obrador; sin embargo, el gobernador de Sinaloa
ya fue llamado a cuentas para que explique su relación
y participación en todo lo que pasó alrededor de la
detención ele Ismael El Mayo Zambada.

Versiones periodísticas e integrantes
de la oposición presumen que está invo
lucrado, no sólo por tratarse del principal
narcotraficante del paísyde su estado, sino
por la mala relación que tenía con el diputado
Héctor Melesio Cuén, asesinado pocas
horas después c!e que se dio a conocer el
arresto de El Moyo en Estados Unidos.

Hay una versión en el sentido de que
Melesio iba a verse con El Mayo el mismo
día de su detención, pero el líder del Cártel de

Sinaloa habría sido engañado y por eso privaron cíela
vida al también ex rector de la universidad sinaloense.

Pero todas las dudas surgieron por la mala relación
que tenía Rocha con Melesio, Esta es la razón por la que
tanto la FGR, de Alejandro Gertz, como la Secretaría
de Seguridad, de Rosa Icela Rodríguez, esperan una
explicación del mandatario,

Y como dice el filósofo... Nomeacuerda "El que es de
masiado prudente es siempre sospechoso".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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• El luchador cubano

Mijaín López, de 41 años
de edad, se convirtió en el
primer deportista en con
seguir su quinta medalla
de Juegos Olímpicos de
manera consecutiva en

la misma prueba, que se
trata de la lucha grecorro
mana.

• En Morelos, munici
pio de Cuernavaca, las
autoridades detuvieron a

Irving 'N' un sujeto de 33
años de edad, que está
acusado de abusar se

xualmente de una menor

de 4 años de edad, quien
además era su propia hija,
en enero pasado.

• El expresidente
argentino Alberto Ángel
Fernández fue acusado

de violencia de género. La
denuncia provino de su
expareja, Fabiola Yáñez,
quien asegura que fue
golpeada por el político
argentino. El ya tiene
medidas de restricción.
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La transformación que se
deba hacer en materia de

justicia tiene que transitar
por la vía democrática
Nunca como ahora la Judicatura
federal y local han sido el tema de
debate nacional, los efectos de la
iniciativa Presidencial han sido
positivos en este aspecto para
reflexionar sobre la justicia en
nuestro país. Aunque tarde, hay
que reconocerlo, ha despertado
la Judicatura haciendo oír su voz,
desde distintos foros y en distin
tos medios y formas, los jueces
han expresado su manera de
concebir una reforma judicial.
Hoy la sociedad mexicana,

toda en su conjunto, exige de
los tres Poderes de la Unión un

compromiso inquebrantable, más
allá de posiciones personales, con
el orden constitucional; no puede
ser de otra manera, la transfor
mación violenta que aconteció
con la revolución mexicana dio
paso a una necesaria vida institu
cional que trajo un orden. Ahora,
agotada esa etapa, la transforma
ción que se deba hacer en materia
de justicia tiene que transitar por
la vía democrática, además de las
urnas, con el diálogo incluyente,
serio, informado y abarcando
todas las áreas que la componen.
Falta aún por escuchar, debatir
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y proponer sobre justicia penal
en las fiscalías, la que también se
imparte en los tribunales admi
nistrativos, fiscales, agrarios, bu
rocráticos e insisto, en la olvidada
y tan importante justicia munici
pal o cívica, que es la de primer
contacto y con la cual convive
nuestra sociedad.

Es una oportunidad
única para lograr con
esta apertura demo
crática un avance en

la justicia mexicana de
hondo calado, no hay que
caer en el reduccionismo
del nada se toca para pa
sar al todo se toca, pero
como yo quiero que se
toque. La democracia no
es sólo cuestión de suma
de votos, es de asumir compro
misos con el resultado de éstos,
para que cada acción de gobierno
que se lleve a cabo signifique una
mejora para todo el pueblo.

La Judicatura ya está en
transformación aún sin proceso
legislativo, el debate y la reflexión
entre ministros, magistrados, jue
ces, académicos, legisladores e

incluso la clase trabajadora entre
sí misma, significa un avance que
hay que consolidar. La unidad en
los conceptos ideológicos, en su
sana acepción, deberá darse en lo
fundamental, lograr una justicia
de calidad, pronta y expedita.
No hay redentores judiciales

en ningún espacio públi
co o privado, la reforma
debe darse sí, claro que
sí, como producto del
análisis de todo el fe
nómeno de justicia con
el mayor grado posible
de objetividad por el
Congreso de la Unión,
quien será el responsa
ble de fijar las reglas del
cambio.

Por último, no hay
que dejar pasar de largo, la
partida de este mundo de Don
José Agustín Ortiz Pinchetti,
un forjador de las instituciones
democráticas en México, siempre
hará falta una voz como esa, mi
solidaridad con su familia y espe
cialmente con su compañera de
vida y lucha, la ministra Loretta
Ortiz Ahlf.
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La libertad se nutre de

responsabilidad, y la
educación es el instrumento

que genera prosperidad
Baltazar Gracián (16011658),
jesuita aragonés, que encon
tró en el ensayo su género de
expresión sin ambages, siempre
elegante, pero contundente, "duro
y ci lci cabeza". Conocedor del
alma humana como ningún otro
pensador antes en el El arte de la
prudencia. Oráculo manual, pu
blicado en 1647, su libro más leído
y celebrado, señala en el aforis
mo número 26 de un universo
de 300: "Hállale el punto débil a
cada uno. Es el arte de manejar
voluntades. Cultiva la destreza de
saber por dónde llegarle a cada
uno. No hay hombre que no tenga
sus especiales aficiones, distintas
según la variedad de los caracte
res, Todos adoran algo: unos las
alabanzas, otros la fortuna y los
más el placer. El secreto está en
conocer cuál de esas adoraciones
tiene cada uno. Conociéndolas,
sabrás cómo dirigirlo hacia donde
deseas. Es la llave con que entras
al amor de los demás. Has de

descubrir el primer móvil de cada
persona, que no siempre es su
razón más importante ni la que
ellos te digan. Al contrario, mu
chas veces es aquello a lo que dan
ínfimo valor, pues en el mundo
son más los desordenados que
los subordinados a un plan. Debes
conocerles el carácter primero,
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motivarlos luego con palabras, y
finalmente exaltarles aquello a lo
que son aficionados, y así vence
rás su voluntad''.
Y vaya que esta recomen

dación guarda una verdad del
tamaño de un templo. Los sujetos
desean ser admirados

y queridos aunque no
lo merezcan. La cita no

obedece al tiempo, pare
ciera más bien imponerlo
a capricho del autor,
ya que se ajusta a los
acontecimientos actua
les de nuestra sociedad.
Frivolidad. Mucho ruido
y pocas nueces. Cinismo.

En la reflexión políti
ca, lenguaje crítico que
denuncia los excesos a partir de
una ética robusta e inapelable, re
posa su grandeza literaria. Así lo
manifiestan sus escritos: El héroe,
El político, El discreto, El criticón.
Pese a su realismo de corte con

ceptista con cierto escepticismo,
se dirige a un lector identificado
más con las virtudes que con los
vicios. Pero, siempre asoma el
pragmatismo.

De modo que los mismos
títulos de tan sucintas reflexiones

son ya un compendio de sabidu
ría práctica. Elijo algunos de ellos:

Combina siempre sabiduría y
esfuerzo; Si no tienes la vocación,
busca la experiencia para tus
decisiones; Actúa cuando estés
seguro de no ser imprudente; No
tengas espíritu de contradicción;
Valora a todos, que de cualquiera

puedes aprender; Es
bueno que seas co
rrecto en palabras y
obras; Conoce bien qué
defectos tienes; Todo
lo que comiences, no
pares hasta culminar
lo; Sé siempre hombre
respetuoso de la ley; Si
tus triunfos son grandes,
mayores han de ser tus
virtudes, como botones
de muestra.

Filosofía del mérito y recono
cimiento del otro, cuyo cimiento
es la libertad, concebida como
voluntad de ser, pensar y hacer
que favorece la realización de las
personas y perfecciona nuestra
sociedad. La libertad se nutre de
responsabilidad, y la educación
es el instrumento que genera
prosperidad, impulsa la inclusión
y promueve la democracia. Sea
mos seres en libertad, prudentes
y comprometidos, capaces de
diseñar soluciones en vez de

generar problemas.
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Tendría un resultado en un aumento del
costo del servicio de la deuda de más

de 83 mil mdp al año, ¡casi 20 veces el
presupuesto de los autónomos!

En memoria de Jorge Lara Rivera,
entrañable panista,

En uno de sus más recientes libros, el periodista
Andrés Openheimer analiza las razones de los
elevados índices de bienestar y felicidad de algunas
naciones. Al referirse al caso de uno de los países
que ha reportado tener uno de los niveles más
elevados de auge, Dinamarca, el autor indagó sobre
las razones de fondo que tiene el pueblo danés para
sentirse satisfecho.
Uno de sus hallazgos resultó ser muy interesante

y aleccionador para nuestro país. Una de las claves
para la felicidad es la confianza social, es decir, un
ánimo general de credibilidad compartido entre
todos, empezando con la clase gobernante. Cu ando
preguntó sobre la razón de ser de ese nivel de con
fianza, la respuesta se atribuyó a la erradicación de
la corrupción. En este punto, Oppenheimer señala
que la mejor manera de combatir la corrupción es
creando agencias supervisoras independientes del
gobierno que vigilen a los funcionarios públicos.
La referencia a las agencias supervisoras inde

pendientes en Dinamarca y otros países es perti
nente en este momento en que se ha puesto sobre
la mesa una propuesta del Ejecutivo para eliminar
órganos constitucionales autónomos. Una de las
enmiendas se refiere a la eliminación de dichos

órganos bajo la supuesta razón de que implican un
gasto superfluo para el gobierno, lo cual, como se
demostrará, es una falacia. La iniciativa reforma
diversos artículos a efecto de desaparecer como
organismos autónomos, para incorporarlos dentro
de la Admnistración Pública Federal. Las facultades

de la Cofece pasarían a la Secretaría de Economía,

las funciones del IFT se ubicarían en la Secretaría

de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes;
las tareas del Coneval serían asumidas por el Inegi.
Por su parte, las atribuciones que hoy tiene enco
mendadas el INAI pasarían a la Función Pública.
El planteamiento descrito ha suscitado diversos

análisis y opiniones. Una de las más interesantes es
la que hizo el economista Gerardo Esquivel pu
blicada en Milenio. Al revisar las implicaciones eco
nómicas de dicha reforma, Esquivel opina que si la
tasa de interés de la deuda de México aumentara
medio punto porcentual debido a un incremento en
el riesgopaís asociado a una posible reforma cons
titucional señalada los costos serían significativos.
Sin embargo, concluye Esquivel, el costo del au

mento en el riesgopaís por dicha reforma sería el
previsto de medio punto porcentual de la tasa de in
terés multiplicado por la deuda pública. Lo anterior
tendría un resultado en un aumento del costo del
servicio de la deuda de más de 83 mil mdp al año,
¡casi 20 veces el presupuesto de los autónomos!
No hay que olvidar que las señales de preocupa

ción en ese sentido se han presentado desde que se
conoció el resultado electoral del 2 de junio y sus
implicaciones para la confianza de los inversores.
Consideramos que el destino nacional urge a los

gobernantes y representantes serenidad y objetivi
dad en la toma de decisiones para que estas puedan
ser guiadas por razones y no por motivos ideoló
gicos. Ese ha sido, es y seguirá siendo la forma de
trabajar de las y los legisladores del PAN, a efecto
de contribuir con nuestra cuota de responsabili
dad y aplomo en las discusiones en que muchas
veces prevalecen visiones estrechas o francamente
revanchistas.

"No hay
que olvidar

que las
señales de

preocu
pación en
ese sentido

se han

presentado
desde que
se conoció
el resulta
do electo
ral del 2 de

junio".
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— ESTADO —
POR ESTADO

CONCRESOS ESTATALES
SOBRERREPRESENTACIÓN

stán puestos los ojos en el Congreso Fe
deral, por la sobrerrepresentación de Mo
rena, con más ele 75% de las enrules. Pero
en 27 legislaturas estatales lograron, en
las pasadas elecciones, mayorías y han
logrado mayorías calificadas en muchas
de ellas. Le arrebató al PRI Durango, por

el deficiente gobierno de Esteban Villegas. Lo mismo pasó
en Jalisco, con Enrique Alfaro, ele MC. En Guanajuato, las
guindas tendrán mayoría simple. La oposición solo retuvo
Nuevo León y perdió Querétaro. Con más ele dos tercios
ele los Congresos es fácil pasar reformas constitucionales.

NL: Ni se acongoja Samuel García. Es abogado, en sus
tiempos libres ele gobernador, ele su esposa Mariana Rodrí
guez, cancliclata perdedora por MC a la alcaldía de Monte
rrey. Viaja a la CDMX para convencer a funcionarios del INE
de derrumbar el triunfo ele Adrián de la Garza. Más que un
asunto marital, es ele ocio y política con el priista, quien tiene
"pruebas" ele cielitos de Samuel. Bueno, eso dice Adrián. Por
cierto, el Congreso local peería imponer a Samuel, por órdenes
del TRIFE, entre 2y 9 años ele cárcel, por uso indebido ele recur

sos en su p recampaña presidencial.
MICHOACÁN:La rehabilitación del

Lago ele Pátzcuaro es en una priori
dad para el gobierno del morenista
Alfredo Ramírez. Le pedirá a la pre
sidenta electa Claudia Sheinbaum

que sea una "prioridad nacional", ya
que ele ello depende la vida digna,
agua potable, pesca y turismo de
más ele 2 millones ele michoacanos.

Alfredo, con policías federales, evita el saqueo ele agua.
ZACATECAS: Escala la crisis financiera cíela BUAZ. Dijeron

que la cleucla con el ISSSTE, por más ele 3 mil 500 millones cié

pesos, había sido liquidada; pero fue falso. El rector bonachón
Rubén Ibarra, ni suela ni se acongoja. Espera que el milagro
venga ele AMLO, a través ele la secretaria ele Educación, Leticia
Ramírez, para que le condonen la abultada cleucla. La pregunta
ele los 3 mil 500 millones: ¿Quién se quedó con el dinero?

COAHUILA: Algo serio pasa en la oficina ele Oscar Pimentel,
secretario ele Gobierno ele Manolo Jiménez. Éste le nombró
hasta a los mensajeros. Muchos decían que, a pesar ele ser su
amigo, a su paso por la Unidad ele Inteligencia Financiera clel
estado pisó callos ele personajes "clave". Tiene expedientes ele
varios exgobernaclores que son el soporte político ele Manolo.

CHIHUAHUA: AMLO y Claudia Sheinbaum estarán en Ciu
dad Juárez para inaugurar un Hospital ele Especialidades clel
IMSS. Esto provocó que algunos morenistas, encabezados por
Benjamín Cabrera, sientan pasos por la cercanía de Claudia
con la gobernadora panista Maru Campos. Desde la CDMX
le pusieron un alto para que Morena no haga un papelito en
el evento. De ahí López Obraclory Claudia van a Los Cabos el
mismo viernes, a inaugurar un hospital clel ISSSTE,

YUCATÁN: Bien dice Groucho Marx: "tengo principios, pero
sino le gustan tengo otros", piensan priistas de la entidad. Se
fueron clel tricolor Gaspar Quintal, líder estatal; Pablo Gamboa
y Janice Escobedo, piezas clave de ese partido. Pero fueron
ya sustituidos por el CEN de Alejandro Moreno, Alita.

Calman a

morenos

en

Chihuahua
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Ahora las diferencias van mucho más allá del
intercambio de vulgaridades entre el argentino
.Javier Milei y el mandatario venezolano

ace algunos meses, un analista de temas
latinoamericanos se quejaba de los in
tercambios de injurias y desdenes entre
presidentes de varios países de la región

"Los insultos entre líderes latinoameri

canos tienen consecuencias en el mundo

real", escribió James Bosworth, del World
Paiicy Ravirw.

Pero ahora las diferencias van mucho más allá del inter

cambio de vulgaridades entre el argentino Javier Milei, un
anarquista de derecha convertido en el antagonista de los
integrantes de la "marea rosa", en especial el venezolano
Nicolás Maduro, en el extremo ideológico opuesto.

Pero Milei, con todos sus defectos, fue electo democráti
camente y su gobierno terminará de igual forma.

Ahora, tras el fraude electoral cometido por Maduro en Ve
nezuela, las divisiones son no solo mayores sino más visibles

Los esfuerzos ele los gobiernos de Brasil, Colombia y México
para encontrar una salida política a la crisis electoral parecen
ir a ningún laclo, al igual que las gestiones para que el "hombre
fuerte" venezolano haga públicas las actas de la elección que

asegura le dan el triunfo.
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Pero a decir verdad, quién sabe
qué tan fuertemente trataron de llevar
la petición de transparencia electoral
ocuáleseran losiímitesasu postura
La acusación de que el respaldo a la
democracia en Venezuela sería una

ayuda a la política exterior estadou
nidense, o a la derecha regional, es

un trauma que ninguna de las cancillerías de esos gobiernos
democráticos está dispuesta a sufrir.

Y la realidad es que como cualquier dictador, de cualesquier
ideología, Maduro simplemente recrudeció la represión contra
opositores y disidentes. En tocio caso, al menos siete países
de la región han roto relaciones con Venezuela y la relación
con otros, como Chile, quedó lastimada. Los países del Caribe
inglés no se pronunciaron como bloque, pero la mayoría se
abstuvo de respaldar peticiones por transparencia en los
resultados de la elección venezolana.

Algunos más, como Brasil, Colombia y México, parecen
determinados a quedarse simplemente a un ladoy quejarse de
un esperado nuevo surgimiento en la migración de venezola
nos, que al votar con los pies llegarán a sus territorios, de paso
hacia otros destinos, o para quedarse. Pero la responsabilidad,
según esa visión, será igualmente resultado de la renovación
o incluso el endurecimiento de sanciones estadounidenses.

Sin embargo, será para esos y algunos otros países la
responsabilidad de absorber a ios refugiados venezolanos,
los que ya salieron y lo que se espera salgan, a cambio de
mantenera Maduro en el podery no provocar la reacción de
sus respectivas izquierdas.

Más allá, hay una serie de posibles, o probables conse
cuencias. Como el golpe a la credibilidad de la izquierda de
mocrática en la región o las fracturas visibles e invisibles
alrededor de los planes de unidad regional, simbolizada en
proyectos como la Comunidad de Estados Latinoamericanos
y del Caribe (Celac).

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BCARRENOJOSEl
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Entre vencedores legítimos o no ij vencidos, negociar
es lu palabra clave ¡Mira garantizar un triunfó, al
filenos moral; sólo basta con mirar los conflictos
políticos que hay en el mundo

"CUALQUIER INTENTO DE TRANSICIÓN TENDRÍA QUE
CONSIDERAR MÁS QUE SÓLO LA PRESIDENCIA", ES
CRIBE EL LUNES PASADO SOBRE LA ACTUAL CRISIS

VENEZOLANA MIE DAHL EN AMERICAS QUARTERLY. "EL
PARTIDO GOBERNANTE... CONTROLA CASI TODAS LAS

INSTITUCIONES RELEVANTES: EL TRIBUNAL SUPREMO,
LA FISCALÍA GENERAL, LA ASAMBLEA [CONSTITUYENTE],
LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN, LAS AUTORIDADES

ELECTORALES Y LAS FUERZAS ARMADAS". TENDIENTE A

CREER A PARTIR DE LA EVIDENCIA COMO GRAN PARTE

DEL PLANETA QUE LA OPOSICIÓN TRIUNFÓ EN LAS PA
SADAS ELECCIONES, CONSCIENTE DE LA URGENCIA DE
REENCAUZAR PRONTO Y EN PAZ UNA VIDA DEMOCRÁTICA
LARGO TIEMPO AUSENTE EN ESE PAÍS, LA PERIODISTA
NOS RECUERDA, SIN EMBARGO, QUE "LAS TRANSICIO
NES EXITOSAS A MENUDO REQUIEREN EQUILIBRAR
UNA LÍNEA DURA Y OTRA BLANDA" Y QUE SE ANTOJA
DIFÍCIL LOGRAR UNA NORMALIDAD DEMOCRÁTICA EN
VENEZUELA SIN "OFRECER A LOS ALTOS FUNCIONARIOS

DEL GOBIERNO UNA ESTRATEGIA DE SALIDA VIABLE, QUE
CONTEMPLE INCENTIVOS ADECUADOS". EN SUMA, QUE
NO HAY NEGOCIACIÓN POSIBLE CON AQUEL A QUIEN SE
AMENAZA CON PERDERLO TODO.
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Ante un discurso opositor venezolano no por legitimo,
justo y moral menos estridente, Dahl apuesta por "un cam
bio de estrategia [que] aún podría movilizar e implicar a las
principales partes interesadas en una segunda fase. Esto
requerirá un enfoque matizado, caracterizado por la empatia,
y un amplio diálogo para comprender las motivaciones de
las principales partes interesadas y lo que pueden ganar y
perder". Es decir una negociación.
Releo el párrafo —que, por azares de la estructura no

incluye la palabra Venezuela y no la requiere para su com
prensión— y me parece aplicable a la situación en Medio
Oriente. O al tránsito del Plan C de López Obradory el inicio de
la Presidencia de Sheinbaum. O a las tensiones políticas en
los Estados Unidos de tiempos del MACA. O al proceso apla
zado de formación de gobierno que deberá enfrentar Francia
pasada la tregua olímpica. O, más allá, a la discusión sobre
aquel espectáculo inaugural y aquella boxeadora argelina.

Hay en todos esos procesos actores que pueden simpa
tizarnos menos o más pero, allende filias y fobias e incluso
más allá ele moralidad o inmoralidad, resulta imposible ob
tener ganancia política ele aquel a quien nacía se ofrece. Una
amnistía. Un salvoconducto. Unos escaños. Unos rehenes.

Un corredor humanitario. Una discusión en comisiones. Un

interlocutor moderado. Evidencia científica, O, al menos, una
escucha respetuosa.

La arrogancia del ganador que no negocia termina por
minar el proceso mismo, por hacerlo insostenible, insus
tentable. Y lo que vale para Netanyahu y para López Obrador
vale para la oposición venezolana, para los civiles palestinos,
para Macron.

La representación más famosa de la Victoria —la que está
en el Louvre— no tiene cabeza. Por algo será
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SUBE Y BAJA

Marco VerdeO Boxeador

El pugilista hizoO historia en los Jue
gos Olímpicos al
asegurar la medalla
de plata para Mé?
xico en este depor

te. El mexicano buscará la presea de oro.
Asadkhuja Muydinkhujaev será el rival a
vencer.

Vladimir Padrino LópezO Ministra de Defensa de Venezuela

Ratificó que las
fuerzas bolivaria
nas son "leales" a
Maduro. El funcio
nario acusó de ci
nismo el hecho de
que una "facción

insurreccional de !a oposición" quiera es
cudarse en el manto de legalidad que ase
guró, nunca han practicado.
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Encuentro multicolor con
gobernadores

A cada capilla le llegará su fiestecita. La
doctora Sheinbaum se reunió con un gru
po variopinto de gobernadores a quienes
dijo que durante su gobierno cada esta
do tendrá una obra emblemática realizada
con recursos federales. Se hará sin distin

gos de colores partidistas.
Esa fue la clave la reunión con los man
datarios estatales. Es cierto que la ma
yoría de los asistentes eran de Morena
y ya se han reunido con ella en otras
ocasiones, pero en esta oportunidad
también se incluyeron gobernadores de
oposición que, tome nota, no se habían
reunido con Claudia.

Asistieron el gobernador de Coahuila,

Manolo Jiménez, del PRI. La panista de
Aguas calientes, Tere Jiménez. El priista
de Durango, Esteban Villegas. También
asistió Samuel García de Movimiento

Ciudadano, anaranjado, pero de corazón
guinda que ya antes ha visitado la casa
de transición.

Primera reunión con Evelyn
El gobierno del estado de Guerrero ha si
do un convidado de piedra en las investi
gaciones de la desaparición de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa. A pesar de que la
tragedia ocurrió en su territorio y que en
tre los inculpados están el ex alcalde de
Iguala, José Luis Abarca y su esposa, lo
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cierto es que se ha mantenido al margen.
Por primera vez en sus tres años de go
bierno, Evelyn Salgado se reunión con
los familiares de los normalistas. Sí,
primera vez en lo que va de su mandato.
Los familiares llegaron con su demanda
de siempre, que el gobierno ayude a en
contrar a los normalistas. Hay versiones
de que el gobierno del estado tiene en
su poder videos de los hechos y los pa
dres de los normalistas quieren verlos.
¿Habrá algo que pueda hacer? En el mar
co de la reunión se recordó la estrecha

relación que tenían, en el momento de la
desaparición, el entonces gobernador An
gel Aguirre con la esposa del alcalde, la
señora María de los Angeles Pineda, cuyos
hermanos pertenecían al grupo delictivo
de Arturo Beltrán Leyva, el jefe de jefes.
¿Le buscarán por ahí?

Que viene Putin
Comenzó a circular ayer por la tarde la
versión de que el presidente ruso Vladi
mir Putin ha sido invitado a México a la
toma de posesión de Claudia Sheinbaum
el próximo primero de octubre. Ya se dijo
incluso que podría coincidir aquí con Joe
Biden y tener un encuentro informal.
De España no acude el Rey por las dife
rencias de López Obrador con la monar
quía española, pero ya prepara male
tas la princesa Leonor, de Asturias, que

incluso podría sostener reuniones con
grupos de españoles radicados en Mé
xico para algarabía de las revistas del
corazón.

Los únicos que están vetados son los presi
dentes de Ecuador y Perú, a quienes la 4T
aplicó la Ley del Hielo.

Darles tiempo de leer
Los legisladores que toman posesión el pri
mero de septiembre y que les tocará votar
las reformas que incluye el Plan C han es
tado al margen de los debates en los que
han llevado la batuta los legisladores que
ya se van y que por lo tanto no votarán las
reformas. Algo no cuadra.
De hecho, hay voces dentro del oficia
lismo que quieren votación inmediata.
O sea, que los nuevos legisladores to
men protesta y levanten la mano sin to
marse el tiempo de analizar reformas
que quieren cambiar la vida pública del
país. ¿Para eso hicieron campaña y los
eligieron? Ni siquiera se toman un par
de días para leer con cierto cuidado lo
que van a votar.
Si lo que se está diciendo en los foros de
debate no será tomado en cuenta por las
prisas de los nuevos legisladores que vo
tarán las iniciativas, se está perdiendo el
tiempo de manera lastimosa»
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Maru; discordia sin herencia

La reunión de Claudia Shein
baum con los gobernadores
mayoritariamente, morenis
tas, para analizar posibles ac
ciones de infraestructura, mo

vilidad y agua (su constancia de mayoría
y victoria electoral le será entregada en
una semana), no tiene ninguna impor
tancia real, pero sí un enorme significa
do político.

Es una de sus primera acciones de go
bierno alejada de la sombra del caudillo
quien la ha llevado a recorrer el país an
tes de ser declarada presidenta electa,
en giras hebdomadarias y tenaces, cuyos
resultados no son del todo conocidos.

Pueden ser inmersiones al corazón del

"México profundo", como cursimente diría
algún jilguero, o mejor—revisión "in si
tu" de las reales condiciones de un país cu
ya diferencia con los discursos es abismal.

También llama la atención —al menos
en esta ocasión— el reencuentro del fu
turo Ejecutivo (poder) con gobiernos es
tatales de otro partido con quienes, ade
más, el actual Ejecutivo ha tenido graves
diferencias y hasta pugnas abiertas como
ocurrió con Maru Campos la aguerrida
gobernadora de Chihuahua.

No olvidemos lo ocurrido hace ape
nas un año cuando la gobernadora chi

huahuense frenó la distribución de los es
perpénticos libros escolares elaborados
por la 4T:

"(Universal). El presidente Andrés
Manuel López Obrador se lanzó contra
la gobernadora de Chihuahua, la panista
Maru Campos por el amparo que inter
puso su gobierno y por el cual se ordenó
frenar la distribución de los nuevos libros
de texto gratuitos.

"Desde su conferencia mañanera,
AMLO apuntó que
Campos Galván es
una gobernado
ra "conservadora,
irresponsable y po
litiquera".

"Acaba de dar a
conocer un ministro

de la Corte de que no se pueden distri
buir los libros de texto en Chihuahua. Es
tamos ante un caso especial de una go
bernadora muy reaccionaria, conserva
dora, irresponsable y politiquera", expu
so AMLO.

"Y un ministro deshonesto ordena

que no se distribuyan los libros, buscan
do dejar sin libros de texto a los niños
y estudiantes de Chihuahua", arremetió
López Obrador en contra del juez que
otorgó el amparo".
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Pero como los caminos del rencor
presidencial, no tienen boletos de regre
so (así dicen la canción de Esperón y Cor
tázar), la malquerencia hacia Campos se
extiende hasta la próxima gira de este
cercano fin de semana. Ayer le pregun
taron si se reuniría con ella en el recorri
do por Chihuahua donde irá acompaña
do de CSP.

—"No, no..." Fue su reiterativa y mo
nosilábica respuesta.

Sin embargo,
el lunes CSP habló
con la chihuahuense
quien dijo:

—"No hay un
cambio de actitud,
está servidora tiene

un gran respeto por
la señora presidenta, no ha habido nin
guna expresión en contra del presidente
de la República (Andrés Manuel López
Obrador), respeto la investidura... Agra
dezco la disposición de la doctora Clau
dia Sheinbaum para escuchar a los go
bernadores. Hoy se abre una nueva épo
ca en la relación del gobierno del estado
y el gobierno federal en beneficio de la
ciudadanía",

Pero una cosa es ser acompañante del
presidente en una gira de reforzamien

A fin de cuentas, estas
reuniones con gobernadores
tienen mucha relación con ese
extraño fenómeno nacional: el
federalismo centralizado

to de la identidad partidista y hasta de
profesión de un credo ideológico, y otra
gobernar. O prepararse para gobernar.

Si en la giras compartidas la doctora
debe plegarse a un programa ajeno (en
todo caso no deja de ser una invitada, y a
veces de piedra como me dice un reporte
ro de esos recorridos), en sus actividades
preparatorias para el ejercicio del cargo,
se reúne con quien quiere y más aún,
con quien debe, como de seguro ocurri
rá con Tere Jiménez, la gobernadora de
Aguascalientes en la reunión de manda
tarios del centro del país, parte de es
tos encuentros colectivos de evaluación,
prospectiva y análisis.

A fin de cuentas, estas reuniones con go
bernadores tienen mucha relación con ese
extraño fenómeno nacional: el federalismo
centralizado. El caso Jalisco, es aparte.

AGUA

Como se quiera ver el anuncio es positi
vo. A ver si la realidad futura correspon
de al propósito anunciado: 30 mil millo
nes de pesos a Conagua para proyectos
hidráulicos en Nayarit, Sinaloa y Baja Ca
lifornia. Es una suma ínfima si se compa
ra con el dispendio de una refinería (sin
refine), de 24 mil millones de dólares.

Beberemos gasolina... •
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Bienvenidas y bienvenidos a la UNAM
CRATOLOGÍA

Joaquín Narro Lobo /*
X: @JoaquinNarro

El pasado lunes 5 de agosto,
más de 80,000 jóvenes ingre
saron a la Universidad Nacio
nal Autónoma de México. Al
rededor de 34,000 en el ba

chillerato y poco más de 48,000 en la
licenciatura, las y los nuevos universi
tarios tendrán la oportunidad de for
marse en una institución de excelencia

académica en la que su riqueza tras
ciende las aulas, los auditorios y los la
boratorios. Junto a la calidad de los es
tudios que ofrece, podrían mencionarse
una gran cantidad de actividades que
adicionan la oferta de la Universidad

a sus estudiantes. Ahí están, por ejem
plo, sus múltiples museos, salas de ci
ne o teatros en los que se recrean el ar
te y la cultura; las decenas de espacios
para practicar cerca de cien disciplinas
deportivas; la oferta de movilidad in
terna, nacional e internacional que per
miten que dotan a los estudiantes de

nuevas perspectivas sobre la realidad,
así como las miles de actividades que
anualmente organizan las distintas en
tidades y dependencias universitarias
como complemento a la formación aca
démica.

Sin embargo, y a pesar de la dimen
sión de la Universidad Nacional Autó

noma de México por su infraestructura
y servicios, la verdadera grandeza de
esta institución se ubica en su comuni
dad como colectivo y como cada uno de
los individuos que la integran. Allí don
de las y los universitarios se encuen
tran, se recrean y se complementan, es
en donde se halla el mayor valor de la
institución. Los edificios, los recursos y
las actividades, hacen que la Universi
dad sea rica en su oferta, pero es en la
vida cotidiana de su comunidad donde
se adquieren principios como la identi
dad, la pertenencia y el orgullo y donde
la relevancia de aspectos como la diver
sidad, la ética, la tolerancia, la autono
mía y el compromiso cobran sentido. Es
allí y es entonces donde el ser universi
tario adquiere una dimensión distinta
y superior a la que cualquier otra insti
tución educativa puede ofrecer.
A partir del 5 de agosto, más de

80,000 jóvenes han adquirido una res
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ponsabilidad mayúscula con ellos mis
mos, con sus familias, con sus entornos,
con México y con el mundo. Ser univer
sitaria o universitario implica un com
promiso con la sociedad entera y no
solamente consiste en la oportunidad
de recibir una formación profesional
de excelencia. Se trata, en todo caso,
de una forma de intercambio en el que
ellas y ellos adquirirán conocimientos
que después habrán de poner al servi
cio de todo un país para buscar contri
buir en la mejora de toda su sociedad.
Cada año, en estas fechas, recuerdo

mi primer día como universitario y la
manera en que mi concepción de Méxi
co y el mundo se transformó. Cada año,
al llegar agosto, la nostalgia y la alegría
se mezclan porque entiendo perfecta
mente lo que para muchos significa pi
sar por primera vez la Universidad Na
cional Autónoma de México, sabiendo
que después de esa ocasión nada vol
verá a ser igual y todo podrá ser mejor,
mucho mejor, de lo que hasta entonces
ha sido. Cada año, al iniciar el ciclo es
colar, mis ánimos crecen y mi pecho
se ensancha de orgullo al saber que la
juventud nutre e inunda las aulas, los
jardines, los pasillos, los auditorios, las
canchas y las bancas.
A las futuras egresadas de la Escue

la Nacional Preparatoria; a quienes en
seis semestres concluirán el bachillera
to en el Colegio de Ciencias y Humani
dades; a los que esta semana comenza
ron el sueño de convertirse en ingenie
ros, filósofos, economistas o biólogos;
a las que mañana serán abogadas, his
toriadoras, psicólogas, médicas o arqui
tectas; a quienes, a través de la pintura,
las letras, la música o el cine, en unos
años nos harán sentir, reír, llorar y vi
brar; a las científicas que en el maña
na desarrollarán vacunas, descubrirán
planetas y rescatarán ecosistemas; a
quienes desde astronomía hasta zootec
nia, desde Acatlán hasta Zaragoza, vi
virán algunas de las historias más ma
ravillosas de su vida; a quienes creen
que otro México es posible y que un fu
turo mejor depende de ellas y ellos y de
su formación; a quienes saben que no
existen límites a sus sueños y que las
barreras solo se encuentran en el pen
samiento; a quienes creen en los valo
res como la solidaridad, la dignidad, la
honestidad, la libertad, la pluralidad, la
inclusión y la igualdad, a todas y todos
ustedes jóvenes universitarios, ¡bienve
nidas y bienvenidos a la UNAM! •

Profesor y titular de la DGACO, UNAM
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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CODICE

El Mayo, sombras nada más

Otro momento incómodo en
Palacio Nacional. Ya van

varios ocasionados por el
caso del Mayo Zambada y
uno de los hijos del Chapo.

Y es que cada que les preguntan por el
tema ni el presidente ni la secretaria de
Seguridad saben qué responder. Se ex
pande por el recinto de las mañaneras
un silencio incómodo y hasta los pro
pios reporteros sienten pena ajena de las
autoridades mexicanas que viven en las
sombras.

¿Por qué aceptan el maltrato por par
te del gobierno norteamericano? ¿Dón
de quedó el hombre que se enciende a
las primeras de cambio? La entrada de
la policía de Ecuador a nuestra embaja
da en Quito generó una respuesta rispi
da, contundente, la relación diplomáti
ca se rompió. ¿Por qué la sumisión ante
el gobierno de Estados Unidos? Lo que
se dice en corto es que hay pánico de lo
que pueda decir el Mayo en los interro
gatorios o para aprovechar un eventual
criterio de oportunidad.

Hace varios días que se debió exigir
la presencia de Ken Salazar en Palacio

Nacional para dar explicaciones, porque
el gobierno americano tiene que hacer
lo obligadamente ya que hay indicios de
operación de agentes de ese país en te
rritorio mexicano. ¿Si eso no pasó a qué
obedece el pesado silencio de las auto
ridades norteamericanas? Si de verdad

como dicen el hijo de Chapo se llevó a
Texas al Mayo así, sin escoltas, como si
el jefe del Cartel de Sinaloa fuera un se
ñor desorientado aficionado a los gansi
tos que no se entera de que le tendieron
una trampa hasta que lo esposan y le
cubren la cabeza. Si eso fue verdad por
qué no le entregan el reporte pormeno
rizado al gobierno de México.
AMLO tiene que exigir la presencia

de Ken Salazar en Palacio y traer pa
ra consultas al embajador mexicano en
Washington. Seguir esperando es, sin
más, una humillación. Si el gobierno
dobla las manos acicatea a los políticos
republicanos que quieren una interven
ción directa de los marines en México

ya que es un país al que todo le pasa
de noche.

Lo que AMLO y Rosa Icela han dicho
en público es lo mismo que se ha pu
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blicado en los medios desde días. Dan

una versión de los hechos, no tienen ni
siquiera una nota informativa del De
partamento de Justicia de Estados Uni
dos que ya empezó el juicio del Mayo en
Texas sin sentir que debe informarles a
sus vecinos cómo capturó al pez gordo.
Allá todo mundo da por hecho que el go
bierno es cómplice de los narcos, como
lo dijo hace unos días Chris Swecker, ex
subdirector del FBI. Swecker argumenta
que el gobierno de México no sólo asiste
a los cárteles de la droga que exportan
fentanilo, sino que es parte de la estruc
tura criminal

AMLO tiene que exigir la
presencia de Ken Salazar
en Palacio y traer para
consultas al embajador
mexicano en Washington.
Seguir esperando es, sin
más, una humillación.

La captura es por lo tanto un acto po
lítico hostil que muy poco o nada tiene
que ver con el tráfico de drogas a ras de
suelo, comenzando por el fentanilo. Si
alguien por ahí piensa que porque cap
turaron al Mayo ya las drogas no cruzan
la frontera, tiene que volverlo a pensar y
tener presente que el juego político de la
captura de capos no está conectado di
rectamente con el tráfico cotidiano que
lleva droga a todas las escuelas prepa
ratorianos de Estados Unidos.

Glifos
En Chihuahua se dice en corto que la

estructura de corrupción que operó du
rante el gobierno de César Duarte, y que
incluso benefició a la actual gobernado
ra Maru Campos, es lo que le ha permi
tido gozar de muchos privilegios en su
reclusión. Ya solo falta que le autoricen
una casa en la playa para relajarse. La
pregunta que todo mundo se hace por
allá es qué tanto le debe Maru Campos
a Duarte para derrochar su capital polí
tico apapachándolo»
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PUNTO Y SEGUIDO

Fisuras en el IECM

Juan Manuel Jiménez
metropoli@cronica.com. mx

El Instituto Electoral de la Ciudad de
México se encuentra en una crisis que
ha trascendido de lo privado a lo públi
co; así ha quedado evidenciado en el de
sarrollo de las más recientes sesiones del

Consejo General.
Como recordarán, la división entre

las consejerías se empezó a hacer más
evidente desde la sesión en la que fue
aprobado el Acuerdo de Consejo Gene
ral en el cual fueron asignadas las di
putaciones plurinominales al Congreso
de la Ciudad de México, en el que, en
una votación dividida, pero mayoritaria,
ese órgano electoral aceptó que 7 dipu
tados electos de mayoría por el partido

Morena, dijeran que pertenecen a otro
de la misma coalición electoral (unos al
PT y otros al PVEM); de esa manera, el
Partido Morena alcanzaba más curules
plurinominales a costa del resto de los
partidos.

Esta división, que no debería trascen
der de una sesión en la que se manifes
taron sanas diferencias de criterios en
cualquier órgano colegiado, se volvió a
apreciar en el desarrollo de una sesión
extraordinaria celebrada el pasado 5 de
agosto, en la cual fue sometido al Con
sejo General un Acuerdo para que, a dos
meses de concluir la integración de las
Comisiones del Instituto, fuese cambia
da la integración de la Comisión de Que
jas, a solicitud de uno de los Consejeros
que la integran y que manifestó su vo
luntad de no pertenecer más a ella.
Los argumentos: pérdida de confian

za en el Secretario Técnico de la Comi

sión y el área ejecutiva que elabora los
proyectos que conoce la Comisión de
Quejas, la cual, hay que decirlo, tuvo
gran importancia durante el desarrollo
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del Proceso Electoral, pues a decir del
propio Instituto, fueron recibidas más de
mil 800 quejas.

Esa pérdida de confianza tiene como
origen lo que algunas consejerías califi
caron como "manipulación" de las fir
mas electrónicas de quienes integran la
Comisión, lo que derivó en una senten
cia del Tribunal Electoral de la Ciudad

de México que dejó en mal el actuar de
la Comisión referida. La Presidenta de la
Comisión de quejas, solicitó no usar ca
lificativos que aún no han sido determi
nados por las autoridades competentes
en un proceso de investigación que se ha
iniciado y del que, en sus palabras, debe
guardarse la secrecía institucional y la
presunción de inocencia que priva en el
Estado de Derecho.
Dos Consejeras cuestionaron la pro

cedencia legal de dicho Acuerdo, argu
mentando diversas circunstancias de

Hecho y de Derecho, entre ellas, la rela
tiva a que las personas involucradas en
estos hechos ya no forman parte de la
institución, además de que la separación

anticipada de un consejero a una comi
sión a la que pertenece no se encuentra
regulada en ninguna norma.

La sesión subió de tono cuando una
de las Consejeras acusó que el solicitan
te ventiló comunicaciones que se die
ron en el ámbito privado de una reu
nión previa, mencionando además que
era la primera de estas que se llevan a
cabo desde hace dos meses, dijo, desde
antes de la Jornada Electoral, y que ha
bría deseado que esa situación que cali
ficó como delicada para el instituto, se
hubiese tratado en este tipo de reunio
nes previas.
Parece evidente que no es la falta de

consensos lo que tiene en serios conflic
tos al Instituto Electoral de la Ciudad de

México, sino la falta de comunicación, la
cual debe ser un elemento imprescindi
ble en cualquier órgano de carácter co
legiado.

Vivo la noticia, para contarle la historia*

@juanmapregunta
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Por cierto, como una señal de distensión y
buena voluntad es como se asumen las reu

niones que ha programado la virtual presi
denta electa, Claudia Sheinbaum, con gober
nadores del país, comenzando por los de
oposición, que fueron ninguneados por el go
bierno actual, que todo lo polarizaba. Este
lunes pasó por sus oficinas de transición Ma
ra Campos, de Chihuahua, ayer fueron los
del Noreste y hoy estará el gobernador de
Querétaro, Mauricio Kuri. Las reuniones, nos
dicen, son para escuchar sus proyectos y sa
ber a cuáles puede sumarse la Federación.

Morena en la CdMx perdió poquito en las pa
sadas elecciones, pero ese poquito parece
que también lo quiere arrebatar: no quitan el
dedo del renglón en la alcaldía Cuauhtémoc,
donde después del recuento pedido se ratifi
có el triunfo de la opositora Alessandra Rojo
de la Vega, quien sigue denunciado presio
nes de parte de la Fiscalía capitalina, que ha
amagado con acusarla de falsear el atentado
en su contra.

Pero además está el agandalle del Con
greso de la CdMx mediante un engaño parti
dista, todavía no resuelto por el Fribunal
Electoral local, presidido por Armando Am
briz Hernández.

En el Servicio de Administración Fributaria

(SAF) andan preocupados por su imagen ins

titucional. De cara a la entrada del nuevo go
bierno, al equipo de comunicación le apura
qué tan bien perciben a Antonio Martínez
Dagnino, el jefe de ese organismo, y los men
sajes que ha colocado en sus contadas apari
ciones públicas. Hay que recordar que con
Raquel Buenrostro se hacían conferencias
trimestrales o se convocaba a la prensa para
hablar de un tema en particular, pero desde
que Martínez Dagnino llegó a la jefatura, en
el SAF hay un silencio sepulcral, tanto así
que en su grupo de prensa de WhatsApp solo
pueden enviar mensajes los propios admi
nistradores.

En su visita a México, la expresidenta de Ar
gentina, Cristina Fernández de Kirchner, no
ha reparado en elogios para el trabajo de An
drés Manuel López Obrador y de Morena.
Durante la reunión de ayer con Clara Bruga
da, jefa de Gobierno electa, dijo que este es el
momento del partido. "Yo soy muy creyente
y creo que Dios sabe por qué hace las cosas,
asi que si AMLO por ahí no pudo ganar el
gobierno en el 2006, a lo mejor le tocaba a
Morena ser faro en este momento en Améri

ca Latina en donde las derechas parecen en
quistarse". Puro cariño para la 4T.

Casi a punto de concluir el sexenio, las Fuer
zas Armadas, sobre todo la Sedeña, de Luis
Cresencio Sandoval, y la Marina, José Rafael
Ojeda Duran, administran ya 72 de cada 100
pesos que gastan las instancias de seguridad.
Hace seis años, al concluir el sexenio de En
rique Peña Nieto eran 53 pesos los que esta
ban bajo el control de los entes militares. Juz
gue usted.
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Que todo está listo y hasta firmado por Elon Musk
para la instalación de la armadora de vehículos
más grande del mundo en Nuevo León.
"Fenemos todo en orden, ia compra del
terreno esté registrada en Secretaría
Economía federal, el proyecto de incentivos
está registrado en Nuevo León. Yo
realmente creo que es un tema electoral
que se acaba en noviembre", eso dijo el
gobernador, SAMUEL GARCÍA que ayer
acudió al llamado de la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum para reunirse erró
la Ciudad de México. Nada que ver con la
aclaración, días atrás, de la secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro: "No tenemos
registros de inversión de Fesla, es lo único oficial",
se hicieron anuncios en medios, pero no hay ningún
trámite oficial, institucional conforme a la Ley de Inversión Extranjera.
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Reforma judicial y
equilibro de poderes
Toda reforma que pretenda incidir en un mayor, eficiente y
eficaz acceso a la Justicia debe ser bienvenida en un país en el que
las mayorías tradicionalmente se han hallado excluidas de tan vital
servicio público.

Ahora bien, precisamente
porque se trata de tutelar
derechos fundamentales

de quienes habitamos
México es que debe cui
darse que las propuestas

que ahora mismo se discuten no lesio
nen el entramado de una división de po
testades que nos ha costado décadas
instrumentar y poner en efectiva prác
tica más allá de pomposas proclama
ciones normativas.

En referencia a quienes juzgan, el
equilibro de poderes se debe traducir en
independencia para seguir el criterio le
gal propio y para dictar las resoluciones
que la conciencia del juez estime más
apegadas a la imparcialidad y a la regu
laridad constitucional. Si una propuesta
lastima esta posibilidad debe ser recha
zada o reformulada.

Someter a la Judicatura a la presión
del escrutinio electoral y a la de mante
ner sus posiciones a través de sucesivas
reelecciones suena bien, pero tal vez no
sea una idea óptima.

Los incentivos para que ministros,
magistrados y jueces comiencen, como

se dice coloquialmente. a torear para los
tendidos, se hallarán perversamente
alineados tan pronto como se les obli
gue a participar en elecciones popula
res. Ya lo vivimos en 1836 y 1857, sin más
resultado que la sustitución de la volun
tad del pueblo, imposible elector, por la
del señor presidente Santa Anua, Busta
mante, González o Díaz.

Quien realiza la difícil labor de juzgar
debe tener claro que no tiene porqué
agradar a nadie (mucho menos a quien
lo propuso para el cargo) sino que su
obligación es hallar la solución más jus
ta al caso concreto en el marco de un

orden, el constitucional, que se estima
superior a veleidades partidistas, de in
tereses económicos o de fortalezas fác

ticas. Su labor es solitaria y frecuente
mente incomprendida. No es, no es de
seable que sea, un rock star.

Se pretende también, con la iniciati
va que se discute, poner por encima del
personal judiciario a un tribunal disci
plinario encargado de sancionar a quie

nes, al juzgar, coloquen su conciencia y
su saber por encima del difuso e inasi
ble interés público.

La cuestión es complicada y ha trata
do de solucionarse desde hace siglos,
sin que los órganos pesquisidores e in
tocables que se han puesto en funciona
miento hayan servido para algo más
que para sentirse superiores a los Tribu
nales Superiores. Someter a las perso
nas que juzgan a la obligación de aplicar
exactamente las leyes generales y abs
tractas a los casos peculiares y concre
tos suena, de nuevo, bien, pero no sólo
no es buena idea sino que resulta de im
posible aplicación: aplicar la ley en sus
términos literales se traduce en renun

ciar a la lusticia y al Derecho.
El Derecho es complejidad, contexto

e interpretación. No hay, en realidad,
casos fáciles, y en los asuntos que se
desenvuelven en los tribunales siempre
hallamos más de una posición en
contrada y discutible que requiere lar
gas horas de estudio y reflexión. Hacer
del juez la boca flaca, inerte y robótica
de la voluntad legislativa resulta reduc
cionista y empobrecedor.

Creer que su experiencia no importa
a la hora de integrar el orden jurídico a
base de resoluciones correctamente ar
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gumentadas implica negar uno de los
capitales humanos más valiosos con los
que contamos. Someter a quien juzga a
pesquisas que partan de la sospecha de
que sus pensamientos delinquen termi
nará por excluir a los audaces y someter
a los cobardes. En ambos casos, la divi

sión de poderes quedará dañada, la im
parcialidad judicial se tornará imposible
y el acceso a la lusticia quedará como
uno más de nuestros seculares anhelos

inacabados. Si se quiere pensar en am
pliar la estrecha puerta por la que hoy
por hoy transita la lusticia vayamos

perfeccionando la carrera judicial.
Abogado por la Escueta Libre de Derecho,
diplomado en Antropología Jurídica por
la Escuela Nacional de Antropología e

Historia, grado en Derecho Constitucional
y doctor en Derecho por la Universidad

de Salamanca
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El deporte, arte
y cultura como
desarrollo para
los jóvenes
Con una visión humanista, el arte, la cultura y el
deporte, serán herramientas fundamentales para ale
jar a los jóvenes de las drogas, vicios, delincuencia y la
corrupción.

La juventud debe convertirse en una prioridad en la
política social, velar por su seguridad y su pleno de
sarrollo debe ser una asignatura a cumplir en los tres
órdenes de gobierno teniendo en cuenta que con ac
ciones de este tipo, se aleja a la juventud de la violen
cia, sembrando esperanza, unidad e inclusión.

Impulsar modelos innovadores e incluyentes como los Ma
ratones de la transformación, se siembre en las nuevas genera
ciones el amor por las costumbres, las raíces, el deporte la cul
tura y el arte; además del cuidado del medio ambiente, la salud,
educación y el trabajo.

En Puebla para asegurar el desarrollo integral y el bienestar
de los jóvenes se ha pensado en una serie de iniciativas enfoca
das en su bienestar y desarrollo con acciones focalizadas a im
pulsar el extensionismo universitario, que no es otra cosa que,
ofrecer becas a los jóvenes para que se involucren en la vida
laboral desde el sexto y séptimo semestre de sus estudios, para
que, nuestros estudiantes adquieran experiencia en las empre

sas y cuenten con un documento que avale esa experiencia.
También se ha pensado en activar el programa estatal de

titulación y se buscará con el sector empresarial, establecer
vínculos para brindará apoyo a las micro, pequeñas y medianas
empresas que alojen a estos estudiantes para generar su expe
riencia laboral.

En materia de seguridad, el enfoque integral, se piensa en un
punto que aborde la inseguridad desde su origen, con estrategia
de investigación y coordinación entre los distintos órdenes de
gobierno, que considere ofrecer a niños y jóvenes, actividades
asociativas con el deporte, arte y cultura; el objetivo está enfo
cado a prevenir que la delincuencia se apodere de los jóvenes,
para ello, trabajaremos para proporcionarles espacios seguros
y actividades que enriquezcan su desarrollo.

Es importante que las iniciativas en materia de deporte, arte
y cultura sean piezas claves para fomentar un entorno saluda
ble, creativo y recreativo que permita a este sector de la pobla
ción desarrollarse plenamente, y que sean una guía para for
marlos como hombres y mujeres con éxito, que lo mismo ganen
una medalla en una justa deportiva, que sean emprendedores
innovadores, o artistas destacados en sus diferentes ramas, que
puedan representar a Puebla y al país, en las competencias
nacionales e internacionales como es el caso de una olimpiada
deportiva o del conocimiento.
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COLUMNA INVITADA

Tepito, el
hogar de la
diversidad

ANDREA
GUTIÉRREZ

S "tepiteño" es "barrio" las palabras
que usamos para marcar a otro,
para decirle que 110 puede salir fiel
lugar donde creció, para hacerle
saber que le está prohibido soñar,
que no puede, aspirar a un mejor
presente, ya ni hablar del porvenir.

La vida en el barrio desde sus inicios ha estado
marcada por innumerables historias de resisten
cia, supervivencia, violencia y al mismo 1 iempo
por una ley una alegría inquebrantables.

En este barrio poco importa ir a lá escuela; niñas,
niños y jóvenes cifran el progreso en el comercio,
porque dicen que "aquí Se vende todo menos la dig
nidad", desde temprano se escucha el movimiento
de losdiablitos, las tarimascayendo al piso, lasesco
bas tallando la calle, familias enlerasque entre bro
mas, chillidos, dichos, gritos y risas sacan el puesto.
"Buenos díashermanilo, buenos días comadre, que.
hoy venda mucho, con el favor de Dios que hoy sea
un buen día para todos"

El barrio le ha arrebatarlo la infancia'a la mayoría
de los niños, están los que tienen como obligación
anidar a sus padres en el puesto antes fie ir a la
escuela, los que 110 van a la escuela porque t ienen
que trabajar todo el día, los huérfanos a quienes
Sus padres léSfue arrebatada la vidaeñ la violencia
cotidiana de este lugar y aquellos hijos a la buena
de Dios que tienen a sus padres pagando una sen
tencia en el reclusorio.

Las mujeres y los hombres de este lugar no le

tienen miedo a nada, han aprendido a enfrentar la
vida, a rifarse un tiro por defender su barrio ante
las injusticias fie todo gobierno,porque intentos por
desplazarlos ha habido muchos.

Aquí donde, la adversidad cala hondo, en dife
rentes sentidos se mant iene el espírit u. la fortaleza ,
las ganas de salir adelante, la esperanza y la fe hacen
que cada persona en el barrio se mantenga de pie.

Han establecido una cultura propia, aquí laS ré
glasete la sociedad de otros no aplican, viven libres
de toda regla fie etiqueta, del buen comportamien
to y también porqué 110 decirlo de la moral. Los
valores tienen otro sentido, el amor por el otro es
esencia en su vida, la fraternidad entre la familia, el
vecino y los amigos existe y se practica, la nobleza
es una de sus grandes virl udes y la creatividad que
tienen para emprender Cualquier bisne o negocio
de donde, sea que salga el dinero para vivir.

Ha sido tanta la exclusión y el estigma que car
gan los fiel barrio bravo que la sonrisa se ha conver
tido en la expresión natural ele felicidad y al mismo
1 iempo un escudo ante la adversidad, la solidaridad
una virtud que les caracteriza entre ellos, en este
lugar supieron hácer fiel vecino su familia. Con gran
orgullo dicen que "a Dios te debo la vida y a Tepi
to la comida" én las vecindades y muliilamiliares
donde el hambreen ocasiones pierdeel nómbrela
nobleza, la solidaridad, la comunicación y la empa
tia cobran valor al organizarse para poder comer y
salir adelante, porque "al hermanito hay que echa rie
la mano"
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SALDRÁ LA LA LEY
DE VIVIENDA DE BATRES
•yn3.@!3íi..?ASprcs3..generó[ja notificación^
qué hizo ia presidenta ge ía Mega
Directiva, Gabriela Salido, durante la

L1f >c'h^_'_ C: n
fe .C1 ye PMy Áíe stó.y ye P.a ÍAAdesLIA1 bar e]
temade fe. Ley de;VMenda,_e^fe_de
Gobierno, Martí Batres, debía reunirse
5r_f_ MI _V'! ^r'.' A( ?Í^A i _•_! ' r J^? í7_rA^ i D_ kí\ i/. ?_ fr1!
Mx. l'edcricíí Doring. C ua n d o fe
vicecoordinadora de Morena, Guadalupe.
Morales, le pidió explicar sobre ia
Í^'A ^ r , s"11 í)c!r > 1; CJ^'_ A_eA. ' ?7_ íl i_^A ^
simplemente le,re^ondió_gue eso_lo
dará a conocer esta mañana, ai iniciar
fe. sesión, "como lo acordamos".. Lo_
sorprendente, nos comentan, es que
Ia AfA A AAAA f^Áf * rl ^ i J !.<l [¡
analizará en la Comisión ele Vivienda.

LOS PUNTOS SOBRE
LAS ÍES SOBRE EL IECM
•Oarificanckí¡.el tema, el IECM recibió,
de parte del T|GeSÍX el califkativo de
"negligente" ya que recibió de "la Comisión
de.quejasque .pr^ide.fe.consej.era^
l^dl^ lístratLi >5: ¡A111 LfA^.ír.Vi\vi s
ryA(^JAA! AAAAAy.AAAA AlP^A^A yÍÍ<A
derivado cíe una.presunta Msificadón de.
firmas cíe;.tres .consejeros ^
un acuerdo de la Comisión de Quejas del

Instituto Electoral de la Ciudad de México
M^ÁÍÁ.aÍTribunal Local i. que.derivó
en una denuncia ante la contraioría
interna, así como en la revocación de
d icíi( _>_ í.c u niA'.n. ÍAA.iy qy.e .OA (.A ÁA( AA(A A.ÁlA
la saiida dei Consejero Ernesto Ramos
í í asac t 1AA l MÍ.a de ceA1 ÍJAOA Aen A.í
acty.ar ele fe íAA1AVÍA'Í^Á0_3"AlA!íA_i:s !^ÁÜAi^AínA_
A11.íllAA A >.Ai A A Í.A de11 y y da .A11.AÍ.QíEA)A(!
A! ^A17A AAfAÍ Á ÍA VyAAlAA A 3A ).cA .^A\í ÍAÍ ÍA )í
Quiñones^secretario
4 funcionarios más.

ANA VILLAGRAN BUSCA
'HUESO' EN LA ADMINISTRACIÓN
DE BRUGADA, PERO NADIE LA
TOLERA

V iHasana,..quienja..parece arroz de
lydyAÍ(>^JlA!!A^iJAklAAAyai;eceent(KÍos
ÍyAAAAyy.!AdAÍAÍAfe.y!^!ALde(]ybÍArA'A.
Clara Brugad^^ :]ue
con esto ia ex panista busca presionar
ai.equipó de fe moren^sia para que le de
hueso en ia próxima administrariófl. Lo
y):!AAAAAA!^^yAyyAy^<A.yAÍAAcA1^At':l<i
todos y A i A'dAA^Áy.dAAÍAjAiÍAjyArA(:ÍA.ÍA.
yy'^Ay'AAd'ylyÁ^kA^^ÁA'^yyA^Afyi^yiA
comentan que..tanto ha.queridq
AAAft!A!AÍArAAAAAkAÜyAA!A!AAA]AAAAAÁ
yAAsA|idy:.AAyrALyyÍA.AA!AA'1 ÍAAAIAAA^.UA.
culata a 1a legisladora.
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Justicia para las víctimas

JOSÉ VÍCTOR
RODRÍGUEZ NÁJERA

Una de las asignaturas pendientes quedeberá lomaren sus
manos la próxima administración, que encabezará Clau
dia Sheinbaum Pardo, será el de atender un llamarlo de
la oficina de la Organización de las Naciones Unidas para
los Derechos Humanos (ONUDH) para cumplir con la Ley
General para Prevenir, Investigar y Sancionar la Tortura y
Otros Tratos y Penas Crueles, Inhumanos o Degradantes:.

I.a l.ey General, adoptada en 2017, ha sido reconocida iniei nacional
mente por su avance en derechos humanos. Incluye medidas directas
para la protección frente a la tortura y prevé la emisión de instrumentos
para erradicar esta práctica.
A pesar de su adopción, a siete años fie distancia, aún hay importantes

pendientes en su implemeniación. El Programa Nacional para Prevenir
y Sancionar la Tortura no ha sido adoptado, y la Estrategia Nacional
emitida en 2023 no sustituye esta obligación.

El cumplimiento de la Ley Genera.', sigue siendo
insuficiente.. Muy pocas personas han sido
sancionadas y el Registro Nacional del Delito de
Tortura no se ha c()ns()lidado; y precisanicntc
Rosa Icela Rodríguez, como actual titular de la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
liene el tema en sus manos; por ende, deberá
ciarle continuidad como la próxima titular
de la Secretaría de Gobernación (Segob).
En este S6.niido, la act ualización fiel Protocolo Homologado de Inves

tigación de tortura también está pendiente. Las fiscalías del país deben
adoptar planes de persecución penal específicos para este delito y esta
prioridad deberá ser atendida por la persona que designe al frente de la
subsecretaría de Derechos Humanos, Población y Migración de la. Segob.
Por si esto fuera poco, la atención y reparación a
las víctimas ele tortura es otra deuda pendiente.
La Ley General prevé programas de rehabilitación
para las .víctimas,, que no han sido adoptados ni
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por la Federación ni por las entidades federativas.
Las comisiones de víctimas y otras instancias responsables carecen

fie herramientas adecuarlas para abordar la complejidad de la ton tira.
Esto impide brindar una debida atención y reparación inmediata a las
víctimas.

Por eso es una prioridad que la. ONUDH vea cu
la próxima titular del Poder Ejecutivo federal,
Claudia Sheinbaum Pardo, una .oportunidad crucial.
Es el momento de velar por los derechos de las
¦\ íc t i ni a syp i( )ni( n er las reformas necesarias para
garantizar el cumplimiento de la Ley General,
Adoptarestas medidas sería invaluablepara las víctimasy contribuiría a

mejorar las herramientas del país. Esto es esencial de cara a la revisión del Co
rnil é contra la Torl tira de la ONU sobre el octavo informe periódico deMéxico.
En este sentido, la ONÍJDH ha subrayado la importancia de los esfuer
zos conjuntos para erradicar la lorlura. Estos incluyen los esfuerzos del
Poder Judicial lederal. el Inslilulo Federal de Defensoría Pública y el
Mecanismo fie Seguimiento dé CásOS de 'Lorlura Sexual.
Asimismo, es import ante el papel de la Comisión Nacional para Preve

nir y Erradicar la Violencia. Contra las Mujeres (Conavim) y él Mecanismo
Nacional para la Prevención de la Lorlura, Las organizaciones de la so
ciedad civil también juegan un lugar Crucial. Pongamos manos a la obra.

Contra RéplicaFecha: 07/08/2024
Página: 8

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Políticas

José Víctor Rodríguez Nájera

Costo: 59,654

Página 138 de 185 Índice



COLUMNA INVITADA

Que todas las niñas, niños,
adolescentes y jóvenes
se queden en la escuela

ROSALÍA
ZEFERINO

Ei i 19 días, de acuerdo con el calendario escolar 20242025 publicado
por la Secretaría de Educación Pública (SEP), iniciará un nuevo ciclo
escolar, que como lo lia manilesiado la presidenta electa, Claudia.
Sheimbaum, continuará con la Nueva Escuela Mexicana (NEM),
modelo educativo que entre oíros puní os, enfal iza que la educación
es un derecho fundamental de niñas, niños y adolescente^.

Iinveho (|iic i'si;í establecido en nuestraConst.ilución Política
y en la Convención Internacional de los Derechos del Niño,,.signada por el
Senado de la República,y que eniróen vigor en junio de 1990. Esté último
establece que los garantes de la educación de lodo niño, niña y adolescente
son el Eslado, las instituciones que brindan servicios!a II niñez y los padres
de familia.

Por lo que, si un niño, niña o adolescente deja de asistir o abandona la
escuela, quien está vulnerando este derecho es el sistema educativo (llámese
el Estado) o los padres de familia, cuando ellos le impiden la asistencia.
Para cumplir con esle derecho, en el sexenio del presídeme Andrés Manuel

López Obrador, se puso énfasis en la entrega de las Becas para el Bienestar
Benil o Juárez a estudiantes de familiar pobres programa que de acuerdo con
flatos oficiales lia beneficiado a 23.37 millones de esi lidiantes desde nivel
básico hasta licenciatura, mediante una inversión de 404 mil millones de
pesos fie 2019 a 2024.
Becas, qué se ha resaltado redujeron la deserción escolar, informando

que en primaria de 0.7 por ciento el ciclo escolar 20182019 pasó a 0.3 por
ciento en el Ciclo escolar 20222023;,y én el nivél medio superior, pasó fie 14
por ciento a 9 por ciento el abandono escolar en los mismos ciclos escolares.
En estos datos hay un hueco, porque no se habla del ciclo escolar 2020 y

2021, que si bien estuvo determinado por la pandemia, no lo podemos dejar
fie lado y Considerar que la SEP informó que mientras en el ciclo escolar
20172018 se tuvo un registro de 36.49 millones de alumnos inscritos, en el
ciclo 20202021 hubo únicamente 35.39 millones,
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), por su parle con
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cifras hasta 2023, el cual establece que la media en nivel primaria es fie 0.3%,
en secundaria 2.7%,en nivel medio superior es de 8.7% y en el nivel superior
la lasa fie deserción escolar es de 6%.
Entre las cifras que destaca el Iñegi son la de los estados que encabezan én

los diferentes niveleseducativos la deserción escolar, colocando a Zacatecas en
el primer lugar én abandono educativo en nivel supérior con 12.1%, Coahuila
encabeza el medio superior con i 1.7%, Oaxaca en secundaria con 8.1%, y la
Ciudad de México se ubica en primer lugar con 2.1% en el nivel primaria.
La Encuesta Nacional sobre Acceso y Permanencia en la Educación y otros

est tiflios que analizan el abandono escolar, han demost rado que éste encueni ra
su origen no solo en los problemas económicos, sino también en factores como
encontrar la escuela aburrida, entornos violentos en la escuela, en las calles
o en la casa, con la falla de. apoyo familiar, considerar que no se nació para
estudiar al tener complicaciones en el aprendizaje, problemas emocionales
como la depresión, ansiedad entre otros y la influencia de personas "negativas".
Con esle panorama y la obligación del Eslado de garantizar el derecho a

la educación de niñas, niños y adolescentes, la tarea que lien© el próximo
secretario de Educación, el Maestro Mario Delgacloes grande, porque no solo
Sé tratará de fiar becas, sino de invertir para tener más y mejores escuelas,
profesionalizar permanentemente a los maestros, consolidar una alianza con
los padres de familia para que clésde él seno familiar se motivé a estudiar,
impulsar políticas interinslilucionales que los mantengan en el sistema edu
cativo; en fin, hay lanías cosas que hacer y que esperamos el nuevo titular
de la SEP las realice, para que lodos los niños, niñas, adolescentes y jóvenes,
ejerzan su derecho a la educación y se queden en la escuela.
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COLUMNA INVITADA

Combates
por la historia

ISMAEL
CARVALLO
ROBLEDO

1 día de ayer, preveníamos $1 libro de Rafael Rojas
Comba,tes por la historia en la. Guerra hia latinoame
ricana, editada recién por la Academia Mexicana de la
Historia y la SEP en el marco de la Cátedra Exiremos
de América del Espacio Culi ural San l.á/aro.

El libro es una aproximación general a los debates e
investigaciones que t uvieron lugar en el ám bito académi

co de Estados Unidos, México, Argentina y la Unión Soviética, durante
la segunda mitad fiel siglo XX, tal como fueron procesarlos en publica
cionesemblemálieascomo la Hispanic American Histórica! Review, de
Estados Unidos,el Bolet ín del Inst.it utoRavignani de Argentina, Historia
Mexicana de El Colegio de México y la soviética Voprosy Istorii.

La Guerra l'ría es un laborat orio de gran interés para analizar filosó
ficamente riiii'tidiciidii a la filosofía como un saber de segundo grado
desde el cual es posible mapear el cruzamiento e interrelaciones de
diversidad desatieres y planos fie la realidad la dialéctica lundamenial
que hay entre la historia, la ideología y la políticacomo campos ele poder
y, por tanto, de cómbate, razón por la cual tiene tanto sentido la tesis de
José Luis Romero según la cual más que una historia fie la política, lo
que hay es una política de la historia.

El libro consta de cinco partes medulares: Lalinoamericanismo y
anticomunismo;La revolución preferida;Ellalinoamericanismo sovié
tico; Una revista argentina; y La escuela mexicana, flanqueadas por una.
Introf lucción y un comentario conclusivo en los que Rojas va rastreando
el hilo de polémicas, reseñas y conlroversiasincrusladas denl.ro de un
paralelogramo problemát ico conformado por los siguientes elementos:
por un lado y primero que todo, dos procesos históricos fundantes
( Marcelo Güilo habla de "insubordinaciones fundantes"), a saber: la Re
volución mexicana y la Revolución cubana, que acaso pudiéramos en
tender como "hechos sociopolíticos totales" o totalizadores alrededor
de los cuales se aclivaroii debates sobre la comprensión más justa de
sus claves, dispositivos dialécticos y potencia para explicar los grandes
procesos de transformación americanos de la Edad Contemporánea.

Por otro lado, la emergencia, dentro fie tales hechos sociopolíticos
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totalizadores, de formaciones ideológicas que podríamos denominar
onomásticas en el sentido deque quedaron y quedan asociadas alrede
dor fie un nombreen específico (marxismo, maoísmo, bolivarismo), y
que de alguna manera vinieron a sil liarse como Iniciales que resumen
la dialéctica revolucionaria en cuestión: el peronismo y el cardenismo
(por ahí su habla también un poco fiel varguismo de Brasil).

El libro no es de carácter exhaustivo sino más bien esquemático
y divulgal ivo, y lo que buscó Rojas fue trazar un arco de preocupa
ciones ideológicas propias de la Guerra Ería. En aquellos años, para
los historiadores est adounidenses, soviéticos, mexicanos y argentinos
era fundamental definir qué tipo de economía, sociedad y Estado se
había .construido tras la independencia fie los antiguos virreinatos de
la España borbónica...' (p. 87).

Hasta la década de los 50, hubo una. sintonía digamos alrededor
de las similil udes que se quisieron encontrar entre el nacionalismo re
volucionario mexicano, el peronismo argent ino, el varguismo brasileño
y el New Dea! de Roosevelt. Todo cambió una vez que la Revolución
cu baila,al sovietizarse, abrió una polaridad entreel modelo mexicano
y el cubanosoviético de revolución americana que imanló la discu
sión en las revistas en cuestión. La revisión de todo esto ofrece claves
fundamentales para la interpretación fie nuestro presente en marcha
más puntual y acuciante ante lo que muy bien cabría aplicar la tesis
de Antonio La briola según la cual "si comprender es superar, superar
es sobre todo haber comprendido".

El libro está impreso en formato fie bolsillo, lo que hace que su
función divulgativa se cumpla a la perfección.
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DESDE EL CONFINAMIENTO

Un hecho
la mayoría
calificada

ARTURO
ZARATE VITE

1 debate o polémica sobre la dis
tribución de los diputados de
representación proporcional en
nada va a cambiar lo que esta
blece la ley y é! acuerdo de los
consejeros del INE, aprobado por
unanimidad en lo general y por

mayoría en lo particular.
Prácticamentees un liecho la mayoría cali

ficada de Morena y sus aliados en la Cámara
ele Diputados y en el Senado no tendrían nin
gún problema para conseguir los dos o tres
votos qué les faltan para aprobar reformas
.constitucionales.

A reseñ a de que se
conozcan las cifras finales,
una vez resueltas todas las

impugnaciones presentad
en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF), lo que
deberá suceder a más
tardar el 23 del mes en

curso, las estimaciones
en base a lo que señala la
normatividad es que Morena
ysus aliados sumarían 375
diputados y 82 senadores.
La mayoría calificada én la Cámara de

Diputados se alcanza con 334 legisladores.
Morena y sus! aliados rebasan el número.
En el caso del Senado es distinto, con el

reparto plurinominal conseguirían 82 esca
ños, les fallarían tres para la mayoría califi
cada, De antemano se sabe que más de tres
senadores de oposición estarían dispuestosa
contribuir con su voto favorable para lograr
el número que exige la ley.
Por lo tanto, por más que se quejen opo

sitores y opinadoréíS afines* la mayoría cali
ficada de Morena y aliados está sustentada
en lo que establecen la Constitución, la ley
secundaria y el acuerdo del INE del 7 de di
ciembre fiel año pasado.
Las leyes precisan que el reparto plurino

minal se hace en función dé partidos y no de
coaliciones.

Desde quienes ahora, §f quejan de
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que es injusta la distribución,son los mismos
que modificaron las leyes para dejarlas como
se han venido aplicando, con la aprobación
de todos.

Los inconformes tienen
la esperanza de que el
INE, al que toca hacer
la distribución de los

espacios legislativos
plurinominales, después
que el tribunal electoral
desahogue impugnaciones,
haga caso a sus reclamos,
lo que no va a suceder
porque los consejeros están
obligados a cumplir lo
que les ordena la norma
vigente en la materia.
Además, los consejeros del INE, desde él

7 de diciembre del año pasado, aprobaron el

acuerdo para precisar la. forma én que lleva
rán acabo la distribución por partidos de. los
diputados y senadores plurinominales.
El acuerdo fue aprobado por unanimidad

(once votos)en lo general y por mayoría en lo
particular, 10 votos a favor y uno én contra.
La única que voló en contra fue la maeslra

Beatriz Claudia Zavala Pérez.

Conlrario a lo que se pregona, el lema no
tiene dividido a los consejeros, hay coinci
dencia en lo que se debe hacer, simple y sen
cillamente aplicar la. ley, vigente désde 200!).

Es la ley que se aplicó en los procesos elec
torales de 200!), 2012, 2015, 2018 y 2021 y en
ninguno protestó la oposición como ahora lo
hace;mucho menos vio la democracia afectada.
Si quieren que esto vuelva a criterios

anteriores, cuando el reparto sé hacía por
coaliciones, para evitar lo que llaman sobre,
rrepresentación, entonces deberán de im
pulsar su propuesta para qué se consideré la
conveniencia de hacer la reforma legislativa
correspondiente.
Hoy el reparto es por partidos y en este

contexto se puede decir que es un hecho la
mayoría calificada para Morena y sus aliados.
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liraditos
MIENTRAS TANTO EN EL INE
•Ya^ reiniciaronJos.ceses en.el.INE,_Hace unos_
días fue¡.separado> de.su_cargo Jyán_Flores,__
Coordinador de Cpmunicación__S
R.^dip. pasillo¡ informa que¡.siguen el director^
Jurídico, Juan Manuel Vázquez, y el de la
Unidad de Servicios Informáticos Manuel
Brasdefer Extrañamente, hay renuncias
que aún no han sido solicitadas, como la
del director de .Atepción a C
r.csppndea intereses lo reneistas y j.acobistas
desde hace¦.años,ycomo eiDirector de
Enlace, personaje cercanísimo al anterior
Director.General.de¦ Administraci^ Ignacio
Ruelas también ieíeneslrado en agosto
pasado. Todos con sueldos de cien mil pesos
a.!. mes. o m á s, más auto . chofer, gasolina,
celular y secretaria. Limpie
ESTRENAN CARRETERA
•..Quiches se .encuentrande¡.estreno son los
habitantesde una ..veintena de común
aledañasalcamino..Minatitlán
Hidalgotitlán, y es que este fin de semana
Andrés Manuel López Obrador y Claudia
Sheitibaum, próxima titular del Ejecutivo,
^pr^ronHstónalultiínotramodelosSl.i
kilómetros de carretera totales. Los 4.5

k Á lómetros restantes se ve ian afe ci ad o s
po.r.las^.intensas lluvias y .los cortes a la

circulación por las inundaciones, ante lo
cual el equipo liderado por Luis Posada
Floresen el .Centro; Veracruz de la Sec
de ,'á )í ra e st me tu rax C o mu nica c ione s
Y. T.r.a P spp r t es r e c u rri ó a u n a carpeta
hidráulica..con 20.centímetros de esp
para fortificar la superficie de rodamiento.
Luegp.de crearse 881 .empleos directos y
3 mil 524 indirectos, entre las decenas de
poblaciones favorecidas con celeridad en
los .traslados .y,.pprtanto, .en el dinaniismo
tyn.sticp y cconómk ¡ figuran Las Lom
Terraplén, Las Animas, Qjochapa, El Plan del
Naranjal, entre otras..
TELEVISA Y AMLO
• Yaya. t ronipo que se echó a la u ña el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
al mencionar en la tradicional conferen
prensa mañanera que fue la empresa Televisa
l.a.que intentó .extorsionar a .la entonces,
candidata algobiernode Veracruz, Mocío
Nahle, con 200 millones de pesos a cambio
.de.npreyelar ..información ..comprometedora
.%reciera que fue con..cierta candidez
corno>.lp.mencipnóAperofueun yerdaderp
P.bú s el que 1 a n z ó a un a d e l as empresas
de teje comúnicaciones más importantes
de 1 p ais, lo que seguramente traerá
consecuencias.

Contra RéplicaFecha: 07/08/2024
Página: 2

Area cm2: 291

1 / 1

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 55,109

Página 145 de 185 Índice



SE DEFIENDE LA SUPREMA CORTE

El pleito entre AMLO y la Corte co
mienza a tomar forma, algo tiene que
ver que el primero ya se va y el segun
do se va a enfrentar a un cambio legal
sin precedentes. Ayer el consejero lo

sé Alfonso Montalvo Martínez, consejero del
Consejo de la Judicatura, se le fue encima durísi
mo a la propuesta de reforma judicial, tan simple
como desmintiendo sus supuestos, el más impor
tante, dijo, es ese que se menciona de que la pro
pia Corte hizo su propia propuesta de reforma:
"Se ha tratado de confundir diciendo que nosotros
mismos sabemos que necesitamos una reforma,
y que incluso hemos formulado propuestas alter
nativas para lograrlo. Esto no es cierto", dice el
abogado que es identificado como un operador
político de la presidenta de la Suprema Corte de
Justicia, Norma Pifia. La narrativa del Poder Judi
cial se enfoca a que se necesitan leyes que reduz
can las chicanadas dilatorias y legaloides "no la
reforma judicial del Ejecutivo", dijo. El consejero
se les fue encima a los organizadores de los lla
mados diálogos nacionales porque mientras los
diputados que buscan justificar la reforma de
AML© tiene un espacio de 8 horas a los ponente
de la judicatura federal apenas les han dado 4:42
horas, es decir, los especialistas tienen la mitad
del tiempo que los porristas del gobierno federal.
Oiga, y por cierto, el aún coordinador de

Morena ai el Senado, Ricardo Mon
real, ya dijo que la discusión de !a re
forma judicial iniciará el próximo 2 de
septiembre, al día siguiente de que se
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instale la LXV1 legislatura en la Cámara de Diputados,
y se concluirá, a más tardar; el 15 de septiembre proba
blemente para incluir un "¡Viva la reforma judicial!" en
la ceremonia del grito, el plan no es solo no moverle
una ooma a la iniciativa para que en 1a segunda quin
cena de septiembre la reforma sea enviada al senado
y después a los congresos locales que también forman
parte del Constituyente permanente
Y ya que andamos en esto del pleito que se

viene, y la crisis constitucional que se
puede provocar desde el gobierno actual
ya la IUFED (Juzgadoras y Juzgadora
Federales) y la Asociación Nacional de

Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder
Judicial de la Federación recogieron la voz generaliza
da de los representantes de los circuitos y se insiste en
el 19 de agosto como fecha de inicio del pato, quedan
do pendiente definir la modalidad del mismo, si será
total o pardal lo que se tendrá claro hasta que se logre
un consenso mayoritario. Hasta ahora el punto de vis
ta mayoritario habla de que sea 24 horas los 7 días de
la semana Nos dicen que la próxima semana se ten
drá una nueva reunión con la dirigencia de la JUFED,
pues a ver en que termina.
Parece que las autoridades morenistas

de la alcaldía Gustavo A. Madero que
van de salida, ya no les importa hacer
su trabajo, aunque sí cobran puntual
mente. Y un ejemplo es el abandono

en que se encuentra el Centro Cultural Futurama.
No les importa que ya lleva tres semanas sin agua,
lo que lo convierte en un foco de infección en los
batios y posibles problemas de salud para las per
sonas que realizan eventos, visitantes, trabajado
res de las ocho oficinas, beneficiarios de la tercera
edad y con capacidades diferentes de los progra

mas sociales federales ubicados en la primera
planta. Los afectados han planteado la problemá
tica a los jefes de las respectivas áreas y con el
sindicato, pero hasta el momento no han solucio
nado el problema. Lo peor es que hay cinco de per
sonal de limpieza para atender ocho oficinas, dos
salas de cine, tres auditorios, una sala polivalente
y la área de entrega de programas federales. La
cuestión es que sin agua tu trabajo es imposible.
Pues los vecinos de Santa Fe metieron

varias quejas a la alcaldía Al vare
Obregón y a la Jefatura de Gobierne
en contra del "Winclub Luxury Ca
sino" y solicitan al INVEA que actúe y

clausure. Los vecinos gestionan una reunión con el
Jefe de Gobierno, Martí Batres, para que los apoye
y ordene la clausura definitiva del centro de
apuestas debido a que viola las normas vigentes
El casino es de Operadora de Apuestas y Entrete
nimiento, una empresa que ha tenido problemas
en otros lados, por ejemplo, su casino en Mexieali
opera sin la aprobación del Cabildo del Ayunta
miento y de un estudio que justifique su ubicación
Otro caso es Puerto Vallarte con otro presunto
centro de apuestas, que también es un restaurante
y hay dos más en San Ángel, en la CDMX, donde
está prohibido el giro de casino, por tratarse de una
zona histórica y protegida de acuerdo con el Pro
grama Parcial de San Angel, San Ángel Inn y Tla
copac. Los afectados denunciaron que las autori
dades de la alcaldía involucradas en la operación
del casino son la Dirección de Verificación Admi

nistrativa. la de Juegos y Sorteos y la de Gobierno
que son las entidades que autorizan el uso de suele
para que opere como casino, pese que no cuenta
con dicho permiso.
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SMSEM, EL HARTAZGO
RUBÉN PÉREZ

La próxima elección del Sin
dicato de Maestros al Servi
cio del Estado de México, a
realizarse en octubre próxi
mo, tiene sumamente ner

viosos a los séquitos del actual diri
gente, Marco Aurelio Carbajal Leyva,
quien para nada quiere soltar las mie
les del poder y las prebendas que giran
en tomo a una organización que hace
de todo, menos apoyar y respaldar al
magisterio. A medida en que se cierra
el tiempo y se aproximan los días para
cambiar el rostro de uno de los sindi

catos más politizados del país, la in
certidumbre crece y el pánico se apo
dera Carbajal Leyva, pues es alta la po
sibilidad de que su círculo de poder
quedé desplazado y con ello se rompa
toda una cadena de privilegios y cotos
de poder que históricamente han ca
racterizado a ese sindicato. Tras la vic

toria en 2023 de la gobernadora Delfi
na Gómez Álvarez y el descalabro que
sufrió el PRI en las pasadas elecciones,
el sindicato de Marco Aurelio Carbajal
Leyva y sus acciones de privilegio solo
para unos cuantos comenzó a llevar a
cuestas el fantasma de la transforma

ción. Hoy el grupo que no quiere des
apartarse de ¡as prerrogativas acusa
que hay mano negra en el proceso para
renovar la diligencia, como si nunca en
la vida sindical hubieran existido ma

rrullerías para beneficiar a los bende

cidos como el propio Carbajal Leyva. El
viejo corporativismo sindical que du
rante décadas marginó al magisterio, al
profesor de clase y a los maestros con
vocación de servicio, siente actual
mente la amenaza real contra los cotos

de poder de una organización que ha
estado al servicio de intereses de grupo
y de lincamientos políticos que hoy
quedaron sin brújula. Será en octubre
cuando se vea cómo el choque de fuer
zas logra el acomodo en un sindicato
viciado y plagado de intereses que ja
más tomaron en cuenta a los miles de
mentores de uno de los estados más

poblados del país. Entre las filas del
magisterio, en las bases, hay hartazgo
contra los grupos que han encabezado
el sindicato y también existen deseos
de cambio por el bien de uno de los
sectores más valiosos en la educación

pública.

A RENGLÓN SEGUIDO
VÍCTIMA de sus propias tribus, el PRD,
que aún sobrevive en el Estado de Mé
xico, juega con lumbre, al proyectarse
como indestructible con el discurso de

su principal exponente, Ornar Ortega
Álvarez, quien asegura que el partido
resurgirá como el ave fénix, y que eso
de las alianzas quedó en el pasado, por
lo que caminará solo en la próxima
efervescencia política, tras hacerle el
fuchi al PRI y al PAN. El tiempo dirá
cuánto durará su agonía... ASEGURA el
gobierno de la alcaldesa de Naucalpan,
Angélica Moya Marín, que las infrac
ciones de tránsito tuvieron que regre

sar después de estar suspendidas des
de el inició de su gobierno, como he
rencia del anterior, sólo porque los
naucalpenses lo pidieron. ¿Será? Mu
chos se preguntan que de cuando acá
atienden lo que el pueblo pide. El tema
es que dentro del propio ayuntamien
to, algunos servidores públicos afir
man que es el último estirón, dado que
el 31 de diciembre termina el trienio y
la estrategia es para alimentar el lla
mado Año de Hidalgo... A PROPÓSITO
de tajadas, los habitantes de la colonia
Jardines de Morelos, en el municipio de
Ecatepec, dicen estar hartos de obras
mal hechas por parte del gobierno mu
nicipal. Esto, tras las molestias genera
das sobre la avenida del mismo nom

bre, donde se llevan a cabo trabajos de
red hidráulica, los cuales, a decir de los
pobladores, son maniobras para ejer
cer recursos que quién sabe a dónde
van a parar, pues denunciaron que en
las últimas dos grandes obras hechas
en la comunidad la característica fue el

desastre porque no funcionan... PESE a
las muestras de inconformidad de sim

patizantes y militantes del Partido
Verde Ecologista en el Estado de Méxi
co, tras los señalamientos de que el di
rigente Pepe Couttolenc ha hecho del
instituto político su principal agencia
de colocaciones, no se vislumbran
cambios en favor de las bases, y por el
contrario, el dirigente sigue haciendo
amarres cupulares con grupos de po
der en la entidad, lo que demuestra
claramente que un partido político an
tes que otra cosa es un negocio.
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BARTLETT, EL AMIGO
JOELSAUCEDO

| Manuel BarÜett Díaz amigo, cómplice, compadre o
 cuate del Presidente Andrés Manuel López Obrador?

Si no lo es, todo apunta a una sólida amistad, más
J allá de una simple relación de colaborador del Pre

sidente.

A ciencia cierta, nadie sabe al exterior qué los une, porque
la parte más importante de su carrera política la hizo en la
época del todo poderoso PRI.

Tal vez los podría haber unido el que Manuel Bartlett Bau
tista padre del actual director de la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE) gobernó Tabasco.

Pero Bartlett padre sólo desempeñó ei cargo dos años 0952
1955), por discrepancias con el Presidente Adolfo Ruíz Cortines
y una revuelta social que no pudo controlar.

La polémica vida del amigo del Presidente data de cuando
fue secretario de Gobernación, con Miguel de la Madrid.

Algunos hechos que hasta la fecha se recuerda, marcaron la
vida y trayectoria del Bartlett Díaz.

A él se le atribuye la famosa caída del sistema en 1988,
cuando compitió Cuauhtémoc Cárdenas con Carlos Salinas.

Antes, sucedió el asesinato del influyente periodista Ma
nuel Buendía en 1984; en él recayeron las sospechas de tan
lamentable crimen.

Más todavía en esa época. Testigos protegidos lo involu
cran en el asesinato del agente de la DEA, Enrique Camare
na, en 1985.

Otros señalamientos lo ubican en turbias relaciones con ba

rones de las drogas de esa época, como Rafael Caro Quintero,
Miguel Ángel Félix Gallardo y Ernesto Fonseca, entre otros.

Batlett estuvo en dos ocasiones en la lista de aspirantes a la

Presidencia. Primero en la disputa sucesoria de donde salió
triunfante Salinas. Después en 1999, cuando le disputó la can
didatura a Francisco Labasüda, quien al final perdió ante Vi
cente Fox.

Para 2006, Manuel Bartlett llamó a votar por Andrés Ma
nuel López Obrador como candidato a la Presidencia.

En dos ocasiones fue senador de la República; de 2000 a
2006, por el PRI, y de 2012 a 2018, por el PT, respaldado por
López Obrador.

Al arribo del tabasqueño a la presidencia, fue designado di
rector de la CFE. Es de los pocos funcionarios que han perma
necido intocables en el cargo a lo largo del sexenio.

La mañana de este martes, López Obrador defendió a Bar
tlett del reportaje que exhibió su riqueza y la de sus familiares.
El Presidente dijo que se trataba no sólo de perjudicar a su
amigocolaborador, sino también a su gobierno.

"Hay la intención de desacreditar y calumniar al licenciado
Bartlett y al gobierno que represento (...).

"Da la impresión de que el Tren Maya lo hicimos para favo
recer a la familia del licenciado Bartlett", defendió.

¿Qué hace intocable a Bartlett? ¿Qué los une? ¿Compli
cidades o intereses? ¿Coincidencias? Interrogantes para la
reflexión.

PROSPECCIÓN El Senado de la República se sumó a la
conmemoración de los 50 años de la creación del Consejo Na
cional de Población (Conapo), a través de la exposición deno
minada Memoria Histórica de la Política de Población en Mé

xico, con el propósito de reflexionar sobre los logros y de avan
zar en la construcción de un futuro de bienestar para todas y
todos los mexicanos.
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos
Organismos autónomos, la primera
víctima de la aplanadora morenista

Desde los primeros días de febrero de 2024, cuando el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) enunció el más
reciente paquete de reformas, se vislumbró que alguna de esas
iniciativas resultaba una hacha bien afiliada con la que se pro
ponía "cortar la cabeza" a varios organismos autónomos, entre
ellos la Comisión Reguladora de Energía (CRE), el Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (Inai) y la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece), con el argumento de que "no sirven para
nada" y son "facciosos, onerosos y antipopulares".
En uno de sus espectáculos mañaneros,AMLO aseguró que se

proponía "eliminar todas las dependencias y organismos onero
sos" porque, durante muchos años, en ellos "se fue creando una
burocracia dorada" que gastaba mucho dinero del presupuesto
federal, requerido en otros rubros. Días después aclaró que la
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) no se vería
afectada.

Hoy, a seis meses de esas declaraciones, la Comisión de Pun
tos Constitucionales de la Cámara de Diputados concretó el dic
tamen que liberará la reforma constitucional enviada por AMLO
para deshacerse de los organismos autónomos. Los entes públi
cos cancelados son el Inai, la Cofece, la CRE, el Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT), el Consejo Nacional de Evaluación
de la Política de Desarrollo Social (Coneval), la Comisión Nacio
nal de Hidrocarburos (CNH) y el Sistema Nacional de Mejora
Continua de la Educación (SNMCE).
Para eliminarlos sólo falta discutir las propuestas en comisio

nes durante agosto y esperar a que, en septiembre, cuando se
integren las nuevas legislaturas de las cámaras de Diputados y
Senadores del Congreso de la Unión, se voten con mayoría
calificada junto a otras 15 iniciativas.Todo indica que AMLO
logrará sacar adelante su paquete de reformas porque More
na y sus aliados son una aplanadora.
Y será así como el mandatario saliente de México, contra

la opinión de los analistas expertos y la voluntad de gran
parte del pueblo que ve con buenos ojos a los organismos
autónomos, porque operan como "un contrapeso" a las de
cisiones de las autoridades federales, verá cumplido el último
de sus caprichos y ocurrencias cuando faltan solamente dos
meses para que termine su ciclo gubernamental.
Se ha dicho que las tareas realizadas por los organismos

autónomos serán ejercidas por otras dependencias del go
bierno; que el Inai las cederá a la Secretaría de la Función
Pública (SFP); el Coneval al Inegi; las del IFT pasarán a la Se

cretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
(SICT); las de la CNH y la CRE a la Secretaría de Energía
(SE), y las del SNMCE a la SEP.
Según el Gobierno Federal morenista, en los pasados seis

años se destinaron 32 mil 300 millones de pesos (mdp) a los
organismos autónomos; que el IFT recibió más recursos; que
le siguió el Inai, con seis mil 900 mdp y que la Cofece contó
con cuatro mil 300 mdp.
Pero lo más relevante de la desaparición de estas institu

ciones autónomas no será el ahorro financiero, sino en el
gran hueco que su ausencia abrirá en el cuerpo de un Estado
nacional como el de México, en el que el añejo presiden
cialismo priista, ahora recuperado por Morena, siempre ha
tendido hacia las decisiones autoritarias para favorecer los
intereses políticos de partido y los de los grandes empresa
rios oligárquicos.
En el ámbito gubernamental se dice que el dinero

hasta ahora gastado en los organismos autónomos
"será destinado" al Fondo de Pensiones para el Bien
estar (FPB). Esperemos que así sea, a pesar del control
políticoelectoral con el que siempre lo orientó AMLO,
quien seguirá operando en el próximo gobierno, por
que seguirá repartiéndolo, con tarjetas o sin tarjetas
para manipular, engañar y comprar la consciencia de
miles de mexicanos.

En la próxima administración federal, ese dinero se
guirá entregándose para conservar la falsa percepción
de que el gobierno de la "Cuarta Transformación (4T)
sí ayuda y apoya a la gente", aunque en el fondo sólo
daña el tejido social con más pobreza, marginación y
nula atención a la infraestructura y los servicios urba
nos básicos, como las redes de agua potable, drenaje,
pavimentación de calles, carreteras, etcétera.
El objetivo de fondo de AMLO y Morena es el con

trol absoluto del poder. Hoy, la locura megalómana del
Presidente y su partido representa una embestida que
someterá a los organismos autónomos; pero mañana,
la víctima será el mismo pueblo mexicano si permane
ce ciego ante ese vil atropello.
Por tal motivo urge despertar, concientizar y organi

zar al pueblo, porque las ayudas que el gobierno brinda,
solamente representan una irrisoria cantidad que, por
sí misma, corresponde al pueblo porque, con su trabajo,
genera la riqueza social, que está injustamente distribui
da y acaparada por un puñado de ricachos protegidos y
defendidos por AMLO. Organizamos y luchar es la única
solución para evitar más atropellos en el futuro: no hay
más. Por el momento, querido lector, es todo.
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Matías Pascal

La indiferencia de los gringos

a López Obrador tras caída
de "El Mayo" Zambada

Puede parecer chiste, pero resulta
una anécdota, de la cual es impre
decible llorar o reír... Pues resulta

que, a pregunta expresa del porqué el
gobierno de México no había buscado
cumplir la orden de aprehensión con
tra Ismael11El Mayo " Zambada, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
respondió de la manera menos imagina
da: porque "se busca que no haya vio
lencia". E inmediatamente después cri
ticó que el gobierno de los Estados Uni
dos apueste a detener capos y no a fre
nar las causas. ¡Pero qué cosa!
Y es que en su diaria declaración, el

presidente López Obrador lanzó una
expresión lapidaria: "No se toleran
prácticas ilícitas, pero se busca que no
haya violencia, atendiendo las causas que
la generan
Y lo único que parece cierto y tangi

ble es lo expresado ahí mismo en
Palacio Nacional, desde el atril presi
dencial del Salón Tesorería por la toda
vía secretaria de Seguridad Ciudadana
y futura responsable de la política inte
rior del país tal como lo anunció la vir
tual presidenta electa, Claudia Shein
baumf Rosa Icela Rodríguez: "Ismael
'El Mayo' Zambada tiene 4 órdenes de
aprehensión vigentes en México por
delincuencia organizada, delitos contra la
salud y en materia de armas..."
Ahhh, pero también lo tangible son

los daños colaterales de la detención de

los dos capos, que más de uno la tradu
cen en una guerra interna entre bandos:
los homicidios del exrector de la Uni

versidad Autónoma de Sinaloa y dipu
tado federal electo, Héctor Melesio
Cuén; y hasta el "accidente11 de un her
mano de Amado Carrillo Fuentes, ayer
mismo en Culiacán, Sinaloa.
Es entonces cuando surge la inmedia

ta cuestión sobre la desconfianza y el
silencio de las autoridades estadouni

denses en torno a la reciente detención
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da: porque "se busca que no haya vio
lencia". E inmediatamente después cri
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nar las causas. ¡Pero qué cosa!
Y es que en su diaria declaración, el

presidente López Obrador lanzó una
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delincuencia organizada, delitos contra la
salud y en materia de armas..."
Ahhh, pero también lo tangible son

los daños colaterales de la detención de

los dos capos, que más de uno la tradu
cen en una guerra interna entre bandos:
los homicidios del exrector de la Uni

versidad Autónoma de Sinaloa y dipu
tado federal electo, Héctor Melesio
Cuén; y hasta el "accidente11 de un her
mano de Amado Carrillo Fuentes, ayer
mismo en Culiacán, Sinaloa.
Es entonces cuando surge la inmedia

ta cuestión sobre la desconfianza y el
silencio de las autoridades estadouni

denses en torno a la reciente detención

de dos capos del crimen organizado y,
más aún, en torno a las tareas conjuntas
para combatir el trasiego de drogas y a
los líderes de los cárteles del narcotrá

fico, a quienes los gringos, azules o
rojos, demócratas o republicanos pre
tenden equiparar a una práctica más
del terrorismo y enfrentarlo como tal...
¿acaso no se da cuenta el presidente que
lo han dejado solo y en ridículo?
Con el Ejército y la Marina a su lado,

la Guardia Nacional, las fiscalías, tanto la
general como las estatales, el gobierno
de la Cuarta Transformación poco o
nada ha hecho para abatir a los capos
del crimen organizado y menos aún
para enfrentarlos, como si no hubiera
violencia en el cobro de derecho de

piso, la desaparición forzada, el desalojo
armado en comunidades, el asalto arma
do en carreteras y ciudades y otras tantas
muestras de las actividades delictivas

que ya se padecen en todo el territorio
por ciudadanos que nada tienen que ver
con los criminales, ¿o para López
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de dos capos del crimen organizado y,
más aún, en torno a las tareas conjuntas
para combatir el trasiego de drogas y a
los líderes de los cárteles del narcotrá

fico, a quienes los gringos, azules o
rojos, demócratas o republicanos pre
tenden equiparar a una práctica más
del terrorismo y enfrentarlo como tal...
¿acaso no se da cuenta el presidente que
lo han dejado solo y en ridículo?
Con el Ejército y la Marina a su lado,

la Guardia Nacional, las fiscalías, tanto la
general como las estatales, el gobierno
de la Cuarta Transformación poco o
nada ha hecho para abatir a los capos
del crimen organizado y menos aún
para enfrentarlos, como si no hubiera
violencia en el cobro de derecho de

piso, la desaparición forzada, el desalojo
armado en comunidades, el asalto arma
do en carreteras y ciudades y otras tantas
muestras de las actividades delictivas

que ya se padecen en todo el territorio
por ciudadanos que nada tienen que ver
con los criminales, ¿o para López
Obrador sólo hay que evitar la violen
cia en la detención de delincuentes?

Ahora bien, más allá del silencio incó
modo que ejercen las autoridades de
fosé Biden desde hace más de diez
días, lo dicho y esgrimido por López
Obrador ayer martes, es merecedor de
un análisis más a profundidad y sobre
todo porque la aprehensión de "El
Mayo" y una de los "Chapitos" han
provocado un cierre de administración
adverso para la Cuarta Transforma
ción.

Dicho sea de paso, la justificación que
hizo López Obrador para que no se
hayan ejecutado las órdenes de apre
hensión que se tenían desde hace años
contra uno de los líderes del Cártel de

Sinaloa, Ismael 'El Mayo' Zambada, es
en verdad injustificable y lo pone en
aprietos junto con su política de "abra
zos, no balazos". Más allá de ser omiso,
sus acciones lo ponen como un cómpli
ce de los chicos malos....

En este sentido y a pregunta expresa
de los motivos por los que no se habían
ejecutado dichas órdenes de aprehen
sión, el tabasqueño también justificó
que desde su gobierno se atienden las
causas que originan la violencia, moti
vo por el cual el gobierno no había
buscado ejecutar las órdenes de apre
hensión: "Siempre se detiene a los nar
c o traficantes... son concepciones distin
tas, no se tolera ninguna práctica ilícita,
pero se busca que no haya violencia...
que se atiendan las causas... "
Así la indiferencia estadounidense

hacia nuestro gobierno, esperamos
leernos mañana con nuevos asuntos que
analizar en el poker político mexicano.
¡Ciaooo!

Obrador sólo hay que evitar la violen
cia en la detención de delincuentes?

Ahora bien, más allá del silencio incó
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hensión que se tenían desde hace años
contra uno de los líderes del Cártel de

Sinaloa, Ismael 'El Mayo' Zambada, es
en verdad injustificable y lo pone en
aprietos junto con su política de "abra
zos, no balazos". Más allá de ser omiso,
sus acciones lo ponen como un cómpli
ce de los chicos malos....

En este sentido y a pregunta expresa
de los motivos por los que no se habían
ejecutado dichas órdenes de aprehen
sión, el tabasqueño también justificó
que desde su gobierno se atienden las
causas que originan la violencia, moti
vo por el cual el gobierno no había
buscado ejecutar las órdenes de apre
hensión: "Siempre se detiene a los nar
c o traficantes... son concepciones distin
tas, no se tolera ninguna práctica ilícita,
pero se busca que no haya violencia...
que se atiendan las causas... "
Así la indiferencia estadounidense

hacia nuestro gobierno, esperamos
leernos mañana con nuevos asuntos que
analizar en el poker político mexicano.
¡Ciaooo!
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Tercero Interesado
Casa Zapata
Carlos Tercero

Se aprecia la posibilidad de que
Morelos regrese a ser la Primavera
de México. A menos de 60 días del

inicio del periodo de la Gobernadora
Margarita González Saravia se percibe
una nueva esperanza entre las y los
morelenses que, por nacimiento o convic
ción, comparten su orgullo por la tierra de
Emiliano Zapata, con el mismo ánimo y
sentimiento que cautivó hace más de dos
siglos a ñlexander von Humboldt por esa
dichosa región tlahuica.
Pasada la elección, Margarita ha dado risi
bles muestras de una capacidad y operación
política que no se ve, al menos en este
momento, en otras entidades; tan solo basta
observar la prudencia y sensatez con que
ha ido conformando a su equipo de colabo
radores y a pesar de que serán anunciados
formalmente a mediados de este mes, ya
recorren los municipios de la entidad
acompañando a la Gobernadora Electa
para agradecer el voto de confianza, pero
sobre todo reiterar la cercanía con la gente
que confió en ella, sin excluir a quien piensa
o eligió diferente.
La decisión del Gabinete es fundamental

para el éxito de su gobierno y por ello, ya es
posible advertir que la Secretaría de
Gobierno se confiará a uno de los actores

políticos con mayor arraigo y trayectoria
en la entidad, a quien prácticamente solo le
ha faltado ser gobernador; en la Secretaría
de Finanzas, se espera a una catedrática, no
solo talentosa y honesta, sino que está pro
bada tanto en la administración pública

como en tareas legislativas que le mere
cen un gran reconocimiento; en el tema del
agua, sin duda estratégico y crítico para un
estado con la ancestral vocación agrícola
y turística de Morelos, no se puede espe
rar más que a un profesional de la mayor
capacidad técnica y política, pero sobre
todo con gran sensibilidad social, proba

do en los temas hídricos y que incluso ha
ocupado la curul de mayor responsabi

lidad en el Palacio de San Lázaro;
Desarrollo Económico, se habrá
de confiar a un empresario for
jado en el liderazgo estu
diantil, que ha sido regidor,
legislador federal e inte
grante del gobierno esta
tal en el tema agrario; en

la Secretaría de Obras y
en la de Salud, se habrá
de confiar la tarea a dos

jóvenes y destacados
profesionistas en cada

uno de sus ramos res

pectivamente, reafir
mando el compromiso
con el re/evo generacio
nal y oportunidad a
nuevos cuadros.

Estas carteras y las
demás que integrarán al
gobierno estatal, conta

rán con la coordinación del Jefe de Oficina,
quien ya mostró su eficiencia en la operación
precisamente en la campaña electoral.
Corresponderá a los convocados, estar a la
altura del compromiso y honrar la confian
za depositada, comenzando por no ceder a
la tentación de las confrontaciones internas.

Todo ello se va conformando desde un espa
cio, que se ha convertido en el centro de la
política y decisiones relevantes para el futuro
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del estado y al que coloquial y afectivamente
todos se refieren como "Casa Zapata".
La integración del gabinete no ha sido igual
en cada una de las entidades que se conten
dieron en el proceso electoral del pasado 2
de junio. Hay casos poco afortunados en los
que quien ganó la elección, con una premu
ra innecesaria y sin la menor reflexión a
favor de su estado y sobre todo de su gente,
ha repartido las mayores responsabilidades
y encargos de su futuro gobierno, sin consi
derar mínimamente criterios obligados
como el mérito, el arraigo, la experiencia
y trayectoria; lo cual tristemente es prelu
dio en la mayor de las veces, de resultados
desastrosos y desvíos de lo que debe ser
el servicio público, por no entender a tiem
po que el exceso al depositar la función de
gobierno en los afectos, termina por poten

ciar los defectos.

Por supuesto que la esencia política del
gobierno obliga a considerar acuerdos y
compromisos, incluso cuotas y agradeci
mientos, pero sin dejar de observar el prin
cipio básico de la administración que dicta
"un lugar para cada cosa y cada cosa en su
lugar", lo que está en juego es el desarrollo
de un estado, el bienestar de toda su gente
y, por tanto, se debe ser muy serio, muy sen
sato para tomar esas decisiones que impac
tarán, positiva o negativamente, a esa enti
dad y población. En el caso Morelos, da
tranquilidad observar el actuar de su pró
xima Gobernadora, que trabaja desde
ahora para que la Tierra de Zapata retome
en el concierto nacional, el lugar que legíti
mamente le corresponde.
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Inspectores
El gobierno mexiquense firmó con
el municipio de Acambay, el primer
convenio de coordinación en materia

de verificación administrativa, con
el que se busca frenar actos de co
rrupción de inspectores comerciales,
ya que ese fue otro de los grandes
compromisos de la hoy gobernadora
Delfina Gómez El convenio con

templa que 19 personas servidoras
públicas con funciones de verifica
ción de Acambay, se incorporen al
Registro Estatal de Inspectores (REI)
con la entrega de una credencial
con un código QR, que al momento
de ser escaneado, podrá confirmar
su identidad y autorización de la
visita de verificación para aumentar
la confianza ciudadana. Esto es un

gran paso de protección para los
dueños de las unidades económicas,
porque no podrán ser sorprendidos
por personas que usurpan funciones
o podrán hacer los reportes corres
pondientes.
Elementos de la Secretaría de la

Defensa Nacional (SEDEÑA), Guardia
Nacional, Fiscalía General de Justi
cia mexiquense (FGJEM), Secretaría
de Seguridad del Estado de México
(SSEM) y de la Dirección de la Seguri

dad Pública y Tránsito Municipalde
Coacalco, liberaron a 22 personas de
nacionalidades de India y Vietnam,
que se encontraban presumiblemen
te privadas de la libertad al interior de
un inmueble ubicado en este munici

pio y detuvieron a dos probables se
cuestradores. Los liberados, narraron
que dos personas les impedían salir
del inmueble, mismas que presumi
blemente habían solicitado dinero vía

telefónica a sus familiares para no
causarles daño y dejarlos en libertad.
Terrible todo lo que los migrantes
viven en nuestro país.
El Comité Directivo Estatal del PRI

en el Estado de México, impugnó
la sentencia por la cual el Tribunal
Electoral del Estado de México le

retiró una diputación de representa
ción proporcional. De esta manera se
mantiene la defensa de los espacios
que le corresponden en la Legisla
tura mexiquense. En la demanda se
combate la sobre representación del
grupo de Morena, en detrimento del
PRI y se solicita que sea respetado el
principio de autenticidad del sufragio.
Pues seguirá la batalla en tribunales
por parte de todos los partidos.
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ayer con una frase desacredito
cualquier logro intelectual de te pre 
siderita de la Suprema Corte de Jus 
tscia de ta Nación, la ministra Norma
Pina, fue el ministro Arturo Zaldfvar.
quien tras integrarse a las í:!as de
•yorerss per eaer 3 cue su ún ica me 
ta en ta v ida es atacar ai Poder Judi 
c¡3t Y es queert unía entrevistaque
se dfunoí 6 ampj jámente en redes
sociales, Z3; rf :var aseguró que Mor 

a éi En te mente det júrala no hay
espacio para r econocer et trabajo
de Pina ni ios esfuerzos que se sabe
r izo para cursar sus carreras, traba
jar y estudiar ai mismo tiempo, para
llegar hasta donde ahora está. Si al
go ha caracterizado e! refero de Zal 
divares su lengua larga que ataca a
13do aquel que critique o tome dis 
taocia de!a4T. "Sin mí no hubiera
sido ministra, cosa que ya se te oivi
áó" dijoZaldtvar.

Muy
distraído anda et encargado de ta
Fiscalía de la Ciudad de México, Uli
ses Lara persiguiendo a ta candida
ta electa de fa alcaidía Cuauhtémoc,
ta aiiancista Aíessandra Rojo de te
Vega, mientras que ta trata yei fe
minícidfo. teniendo como víctimas
a ciudadanas venezolanas, se co
meten de manera impune en ¡a ca
püal del país. Ayer, luego del asesi
nato de las extranjeras y de que se
difundiera cómo ías mafias venezo
lanas operan en ía Ciudad de Méxí 
co, no te quedó a i_ara más que salir
a dar adelantos de la investigación
que, a juzgar portes datos, tienen
más información algunos reporte
ros, que el propio funcionario.
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Ayer, el jefe
de Gobierno de la Ciudad. Martí Ba 
tres reveló a ios nuevos funcionarios
que ocuparán un cargo de elección
popular; cómo deben gobernar, ies
reveló ta forma para tener un buen
gobierno, y no estaría nada maf que
elfurtccnano to aplicara deforma
general en toda la Ciudad, porque
queda claro que la obra pública y ta
cercanía con la gente, no ta aplica él
en todas tas demarcaciones.
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GRAVE ACUSACIÓN

dudainS, a ! g u n a ,
los "televi

sos" se quedaron
perplejos cuando
el presidente An
drés Manuel López
Obrador optó final
mente por dar el

nombre de la televisora que intentó extor
sionar con 200 millones de pesos a Roció
Nahle durante su campaña para goberna
dora de Veracruz.

Emilio Azcárraga,
Bernardo Gómez y
otros ejecutivos de la
empresa no se expli
can el por qué de ese
"piquete de ojos" del
primer mandatario.

El más perplejo,
dicen los malosos de

malolandia que exis
ten en Palacio, ha de
ser Bernardo, pues
todas las veces que
se ha entrevistado

con AMLO, ha decla
rado que la ha ¡do
"requetebién", que
los encuentros han

sido "increíbles" y que
abordan "puras cosas
padres". O sea que

goza de buen trato.
Bueno, ya van varias ocasiones en que

López Obrador "balconea" a Televisa sobre
este asunto de la señora Nahle; en mayo
pasado le mandó el siguiente recadito a
Emilio Azcárraga: "De manera muy respe
tuosa le mando a decir a Azcárraga que
revisen eso (la campaña negativa contra
Nahle) y que, si tienen pruebas de corrup
ción que las presenten ante la autoridad
competente, pero que no calumnien, así
de claro. Es que sí calienta".

Al respecto existen varias interrogan
tes difíciles de responder: ¿Por qué López
Obrador se refiere a la supuesta extor
sión tres meses después, cuando ya na
die se acordaba? ¿Por qué Roció Nahle
le dio "más pelos y señales" del asunto la
semana pasada? ¿Por qué "le da vuelo"
justamente cuando están cuestionando
la puesta en operación de la refinería de
Dos Bocas cuya construcción salió al tri
pie de lo presupuestado?En otras confe
rencias mañaneras, AMLO se ha referido al
importante papel que jugó la televisora en
las administraciones de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto; que, si contribuyó al
fraude en la elección presidencial del 2006,
donde según López Obrador, Felipe "le
robó la presidencia"; que, si Televisa cons
truyó la candidatura de Enrique Peña Nieto
y hasta le consiguió pareja, y otras cosas
horribles, horribles.

Sin embargo, el primer mandatario no
se había referido a "moches" y/o supues
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tas extorsiones, por
lo que los analistas
y los observadores
políticos se pregun
tan: ¿Qué pasó?
Pues sólo él y los
"televisos" lo saben.

Bueno, no nada
más cuestionó a Te

levisa sino también

a otros medios que,
según él, orquesta
ron una campaña
de desprestigio con
la finísima persona
de la señora Nahle
cuando se lanzó
como candidata.

¡Ya basta de ese
periodismo mafio
so, calumniador,
chantajista, un pe

riodismo que actúa por consigna, que ac
túa de manera mercenaria! Se quejó.

AGENDA PREVIA

El secretario "florero" de Agricultura, Víc
tor Villalobos, afirma que de los más de 700
millones de personas que padecen hambre
en el mundo, ninguna es mexicana.

Presume que "nosotros (el gobierno de
la 4T) no sólo frenamos el avance del ham
bre, por el contrario, lo redujimos, gracias a
las buenas y sanas políticas públicas".

Bueno, si para el funcionario regalar di
nero a través de diversos programas socia
les y el de "bienestar para la producción",
es política pública, pues ni hablar.

Sin embargo, el secretario debería dar
se una vuelta por las zonas más fregadas
del país para comprobar sus dichos, pues
digan lo que digan, la miseria en nuestro

país sigue siendo un gran problema.

Bueno, ya van varías
ocasiones en que López

Obrador "balconea" a Televisa
sobre este asunto de la señora

Nahle; en mayo pasado le
mandó el siguiente recadito a
Emilio Azcárraga: "De manera
muy respetuosa le mando a
decir a Azcárraga que revisen
eso (la campaña negativa

contra Nahle) y que, si tienen
pruebas de corrupción que las
presenten ante la autoridad

competente
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ANTE FRACASO DE MAREA
ROSA EN 2024, AHORA VA
POR NEO PRD

n una enEt r e v i s t a

.con Adela

Micha luego de la
estrepitosa deba
ele electoral del 2

de junio, la candi
data prianredista Xóchitl Gálvez Ruiz acep
tó que había fracasado el enfoque opositor
en ¡a movilización de masas de la Marea

Rosa porque al final la población mayori
taria votó por Morena y por los programas
sociales de López Obrador en la figura de
Claudia Sheinbaum Pardo.

Ahora, ante la inminencia de la dis
tribución de plurinominales en términos
constitucionales de partidos y no coalicio
nes, la Marea Rosa de Claudio X. González
y el perredista disfrazado de sociedad civil
Guadalupe Acosta Naranjo vuelve a las an
dadas y anuncia movilizaciones callejeras al
grito de que "los plurinominales no se to
can", repitiendo el modelito a favor del INE
y de la Suprema Corte.

Pero más que una movilización política
e ideológica contra la configuración final
de las mayorías en las dos cámaras, las mo
tivaciones del ya conocido como Claudio
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Décimo y del perre
dista Acosta Naranjo
no buscarán impe
dir que el INE y el
Tribunal Electoral
decidan en función

de lo que ya se ha
decidido en el pa
sado, incluyendo en
las épocas en que
Lorenzo Córdova

Vianello y Ciro Mura
yama Rendón en el
INE habían decidido

asignaciones en fun
ción de partidos y
no de coalición.

El propósito sub
yacente de la convo
catoria a marchas de

protesta tiene que
ver, primero, con el
reagrupamiento de
los sectores conser

vadoras qué fueron
aplastados por el voto popular el 2 de junio,
a pesar de sus tres marchas y un mitin con
cientos de miles de personas en las calles.
La contundencia del resultado electoral ge
neró una percepción de pesimismo en los
sectores del centro a la derecha y reclamos
severos a la candidata Gálvez Ruiz porque
no supo llevar la protesta ciudadana al dis
curso de campaña de la coalición opositora.

Pero después, como segunda parte de
la estrategia de movilización de masas en
las calles, los líderes opositores utilizarán la
estridencia sobre la sobrerrepresentación
para volver a estimular el sentimiento polí
tico opositor de la sociedad no partidista y
encarrilarlo a lo que sería el objetivo central
de Décimo y Acosta: la construcción de un
nuevo partido político a partir de las ceni
zas del movimiento conservador social y de
los últimos perredistas que no encontraron
espacios en el PRI y en el PAN y que quie
ren reproducir el fenómeno PRDCuau
htémoc Cárdenas a partir de la Marea
RosaFrente Cívico.

El otro dato interesante radica en la fal

ta de entendimiento y cohesión entre la
Xóchitl después del ramalazo electoral y la
Gálvez Ruiz que todavía no decide si hace
un nuevo partido, si toma por asalto el PAN,

si impulsa una fusión del PRIPAN o si se
suma con resquemores y ya sin el ánimo a
su figura a la Marea Rosa que tiene muchos
reclamos que hacerle antes de encontrar
nuevas formas de coparticipación política.

La bandera de la sobrerrepresentación
legislativa distribución de plurinominales
en función de partidos o de coaliciones
para construir mayorías calificadas en las
dos cámaras no parece preocupar a la so
ciedad de masas que es la que al final de
cuenta puede determinar la fuerza social
en las calles; inclusive, el desánimo provo
cado por la contundencia electoral difícil
mente sacará a las calles a los ciudadanos

a los que le llegó muy de cerca la reforma
electoral al INE y la propuesta de reforma al
Poder Judicial.

El problema de la solución a la sobrerre
presentación se localizará en que el INE ya
anunció la interpretación legal que deter
minará la asignación de congresistas plu
rinominales en función de partido y no de

coaliciones, pero con
la trampa engañosa
de los opositores que
dicen que Morena y
aliados ganaron 54%
de los votos y tendrán
74% de las cámaras,
cuando en realidad

la victoria por par
tidos fue de 80% y
sólo le darán 74%.

Al final, este debate
tiene que ver con las
reformas políticas a
poder legislativo que
PRI y PAN se dieron
para mantener mayo
rías artificiales y que
ahora esas decisiones
benefician a Morena.

La Marea Rosa ha

sido cooptada por
Claudio Décimo y
el perredista Acosta
Naranjo y ha despla

zado a figuras sociales como José Wolden
berg, Lorenzo Córdova Vianello, José Ramón
Cossío Díaz, José Narro y otros que no die
ron el paso decisivo hacia adelante para in
volucrarse de manera profunda en la lucha
político partidista cotidiana y han preferido
seguir pululando en la periferia de la opinión
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pública militante que sólo es atendida por un
reducido sector de la sociedad opositora.

Los que vayan a mostrar las movilizacio
nes de Xóchitl y de la Marea Rosa dibujará
el perfil de la oposición para ¡os tres plazos
electorales que se vienen: elecciones de
gobernadores, elecciones de la próxima
Cámara de Diputados federal en 2027 y las
presidenciales del 2030.

Política para dummies: La política se
convierte en poder dentro de las institucio

nes y no en las calles.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La Marea Rosa ha sido

cooptada por Claudio
Décimo y el perredista Acosta
Naranjo y ha desplazado
a figuras sociales como

José Woldenberg, Lorenzo
Córdova Vianello, José Ramón
Cossío Díaz, José Narro y
otros que no dieron el paso
decisivo hacia adelante para
involucrarse de manera

profunda en la lucha político
partidista cotidiana y han
preferido seguir pululando
en la periferia de la opinión

pública militante
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CASA ZAPATA

aPrec'a 'a
'^posibilidad
%>./de que More

los regrese a ser la Pri
mavera de México. A

menos de 60 días del

inicio del periodo de
la Gobernadora Mar

garita González Saravia
se percibe una nueva
esperanza entre las y

los morelenses que, por nacimiento o convicción,
comparten su orgullo por la tierra de Emiliano
Zapata, con el mismo ánimo y sentimiento que
cautivó hace más de dos siglos a Alexander von
Humboldt por esa dichosa región tlahuica.

Pasada la elección, Margarita ha dado visibles
muestras de una capacidad y operación políti
ca que no se ve, al menos en este momento, en
otras entidades; tan solo basta observar la pru
dencia y sensatez con que ha ¡do conformando
a su equipo de colaboradores y a pesar de que
serán anunciados formalmente a mediados de

este mes, ya recorren los municipios de la enti
dad acompañando a la Gobernadora Electa para
agradecer el voto de confianza, pero sobre todo
reiterar la cercanía con la

gente que confió en ella,
sin excluirá quien piensa
o eligió diferente.

La decisión del Ga
binete es fundamental

para el éxito de su go
bierno y por ello, ya es
posible advertir que la
Secretaría de Gobier
no se confiará a uno

de los actores políticos
con mayor arraigo y tra
yectoria en la entidad,
a quien prácticamente
solo le ha faltado ser go
bernador; en la Secretaría de Finanzas, se espe
ra a una catedrática, no solo talentosa y honesta,
sino que está probada tanto en la administra
ción pública como en tareas legislativas que le
merecen un gran reconocimiento; en el tema
del agua, sin duda estratégico y crítico para un
estado con la ancestral vocación agrícola y turís
tica de Morelos, no se puede esperar más que a
un profesional de la mayor capacidad técnica y
política, pero sobre todo con gran sensibilidad
social, probado en los temas hídricos y que in
cluso ha ocupado la curul de mayor responsa
bilidad en el Palacio de San Lázaro; Desarrollo
Económico, se habrá de confiar a un empresario
forjado en el liderazgo estudiantil, que ha sido
regidor, legislador federal e integrante del go
bierno estatal en el tema agrario; en la Secretaría

de Obras y en la de Salud, se habrá de confiar la
tarea a dos jóvenes y destacados profesionistas
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en cada uno de sus ramos respectivamente, re
afirmando el compromiso con el relevo genera
cional y oportunidad a nuevos cuadros.

Estas carteras y las demás que integrarán
al gobierno estatal, contarán con la coordina
ción del Jefe de Oficina, quien ya mostró su
eficiencia en la operación precisamente en la
campaña electoral.

Corresponderá a los convocados, estara la al
tura del compromiso y honrar la confianza depo
sitada, comenzando por no ceder a la tentación
de las confrontaciones internas.

Todo ello se va conformando desde un es

pacio, que se ha convertido en el centro de la
política y decisiones relevantes para el futuro del
estado y al que coloquial y afectivamente todos
se refieren como "Casa Zapata".

La integración de! gabinete no ha sido igual
en cada una de las entidades que se contendie
ron en el proceso electoral del pasado 2 de junio.

Hay casos poco afortunados en los que quien
ganó la elección, con una premura innecesaria y
sin la menor reflexión a favor de su estado y so
bre todo de su gente, ha repartido las mayores

responsabilidades y
encargos de su futuro
gobierno, sin conside
rar mínimamente crite

rios obligados como el
mérito, el arraigo, la ex
periencia y trayectoria;
lo cual tristemente es

preludio en la mayor de
las veces, de resultados
desastrosos y desvíos
de lo que debe ser el
servicio público, por no
entender a tiempo que
el exceso al depositar
la función de gobierno

en los afectos, termina por potenciar los defectos.
Por supuesto que la esencia política del

gobierno obliga a considerar acuerdos y com
promisos, incluso cuotas y agradecimientos,
pero sin dejar de observar el principio básico
de la administración que dicta "un lugar para
cada cosa y cada cosa en su lugar", lo que está
en juego es el desarrollo de un estado, el bien
estar de toda su gente y, por tanto, se debe
ser muy serio, muy sensato para tomar esas
decisiones que impactarán, positiva o negati
vamente, a esa entidad y población.

En el caso Morelos, da tranquilidad observar
el actuar de su próxima Gobernadora, que traba
ja desde ahora para que la Terra de Zapata reto
me en el concierto nacional, el lugarque legítima
mente le corresponde.

Pasada ¡a elección, Margarita
ha dado visibles muestras de

una capacidad y operación
política que no se ve, al
menos en este momento,
en otras entidades; tan solo
basta observarla prudencia
y sensatez con que ha ido

conformando a su equipo de
colaboradores
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NORMA PIÑA Y EL
MINISTRO "APOLÍTICO"

"n el séptimoF¦ Foro de los Diá
l_logos Naciona

les sobre la reforma al po
der judicial (30/07/2024),
que tuvo como eje prin

cipal la elección de sus nuevos integrantes, el
ministro Juan Luis González Alcántara expresó
que la reforma judicial es una consecuencia de la
sentencia que sobre la Guardia Nacional emitió
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Recordemos que por esa sentencia se pasó
de la Secretaria de la Defensa Nacional a la Se

guridad de Seguridad y Protección Ciudadana el
control de la Guardia Nacional.

El 28 de junio de 2024, en una entrevista
con el periódico español El País, la presidenta de
SCJN, Norma Piña esgrimió por vez primera el ar
gumento de González Alcántara sobre el origen
del quiebre entre López Obrador y la SCJN.

Según Piña, la negativa a que la Guardia Na
cional quedará bajo mando militar quebrantó su
relación con el presidente de la República.

En una conversación de dos horas con el

periodista de El País, David Marcial Pérez, Piña
reconoció que la victoria aplastante de Morena y
sus aliados en las elecciones del dos junio "abrió
otro frente más grande para su presidencia en la
SCJN". La sentencia sobre la Guardia Nacional

(18/03/2023), ahora es utilizada por Piña y Gonzá
lez Alcántara, como excusa para no aceptar que
ocho de los 11 ministros de la SCJN abiertamen

te, convirtieron a ese poder de! Estado, en un es
pacio para dar la pelea contra el gobierno fede
ral. Su embate no sólo fue contra López Obrador
sino contra Claudia Sheinbaum.

Bajo la presidencia de Piña, se asestaron

al menos tres reveses a acuerdos prioritarios
promulgados por el presidente López Obra
dor, con la excusa de que esos ocho ministros
solo realizaban la estricta aplicación de la Ley
y la Constitución.

Un ejemplo de los antes expuestos suce
dió el 8 de mayo de 2023, con nueve de los 11
votos de los ministros, se concretó un segun
do revés en contra de los decretos promul
gados por López Obrador, luego de que el
Pleno aprobó anular la totalidad de la primera
parte del "Plan B" de la reforma electoral, por
considerar que existieron "claras violaciones"
al proceso legislativo.

La Corte determinó también la invalidez de

las reformas a las "Leyes Generales de Comuni
cación Social" y de "Responsabilidades Adminis
trativas", por la falta de publicidad en la Gaceta
Parlamentaria con el tiempo debido y porque no
se acreditaron las condiciones establecidas en

los Reglamentos de la Cámara de Diputados y
de Senadores, para los trámites legislativos.

Con ese tipo de artimañas Piña convirtió
al Poder Judicial, en un virtual partido político,
que se sumó a la coalición de Claudio X. Gon
zález Guajardo, y sus decisiones en la presi
dencia de la SCJN, han estado subordinadas
a los intereses políticos, económicos y mediá
ticos del grupo de partidos, intelectuales y vo
ceros de radio y televisión que construyeron
de la campaña de la entonces candidata pre
sidencial de Xóchitl Gálvez,

En este contexto se dio la cena realizada el

12 de diciembre del año pasado, por Norma
Piña en la casa de González Alcántara y que se
llevó a cabo un día después de la renuncia del
entonces presidente del Tribunal Electoral del
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Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes
Rodríguez Mondragón.

En esa cena fueron sorprendidos los invita
dos por la presencia del
dirigente PRI, Alejandro
Moreno, cuya asisten
cia no les fue anunciada
de antemano.

Las comunicacio

nes entre la ministra y
Rodríguez Mondragón
muestran que había un
acuerdo para que se
mantuviera en su puesto
hasta la conclusión del

proceso electoral.
La presidenta de la

SCJN logró que a esa
cena asistieran cinco

integrantes de la cúpu
la judicial: los magistra
dos electorales Felipe
de la Mata Pizaña, Fe
lipe Fuentes Barrera y
Mónica Soto Fregoso,
bajo el argumento de
"limar asperezas".

Los acuerdos de Piña con la oposición al pre
sidente López Obrador no son nuevos.

El tres de mareo de 2021, Lorenzo Córdova,
se reunió en el domicilio particular del entonces
secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electo
ral(INE), Edmundo Jacobo Molina, con los presi
dentes de PAN, PRI y PRD, Marko Cortés, Alejan
dro Moreno y Jesús Zambrano para apoyar a su
coalición opositora.

Pese a que la Constitución le ordenaba a
Córdova, como servidor público actuar con le
galidad, independencia, imparcialidad, máxima
publicidad, objetividad y certeza.

Además, el Código de Conducta del INE es
tablece, que debe evitar cualquier acto de apoyo
injustificado a candidatos, partidos o tendencias
políticas, o actos que pudieran ser interpretados
de esa manera. ¿Fue lícito y ético que Piña y Cór
dova se reunieran subrepticiamente, al inicio de
las campañas, con ¡a oposición para coordinar

las estrategias contra sus
adversarios de Morena?

En octubre de 2023,
el "apolítico" González
Alcántara acudió a la

marcha convocada por
los trabajadores en de
fensa del Poder Judicial

y en rechazo a la inten
ción de eliminar 13 de
14 fideicomisos. Nomi

nado por el presidente
López Obrador en la
terna para ser ministro
de la SCJN, el entonces
magistrado González
Alcántara Carrancá, fue
cuestionado por haber
incurrido en tráfico de

influencias para benefi
ciar al ministro en retiro,
Genaro David Góngora
Pimentel. La acusación

contra González Alcán

tara aparece en la segunda parte del reportaje
"Denuncian tráfico de influencias de Góngora
Pimentel para encarcelar a su expareja", investi
gación especial presentada en el espacio matu
tino de Noticias MVS por los periodistas Daniel
Lizárraga, Juan Ornar Fierro y Carmen Aristegui
que apareció los días 22 y 23 de mayo del 2013.

En el reportaje se muestra el talante de Gon
zález Alcántara como im partidor de justicia.

La investigación del caso Góngora puso en
evidencia que el expresidente de la SCJN apro
vechó su investidura para encarcelar a su expare
ja sentimental, Ana María Orozco Castillo, quien
lo había demandado previamente para garan
tizar la pensión alimenticia de sus dos hijos con
autismo, David y Ulises Góngora Orozco.

La batalla judicial de Góngora Pimentel
contra la madre de sus hijos se dio en varios
frentes uno de ellos fue el de definir el monto

de la pensión alimenticia. La intervención del
entonces magistrado González Alcántara se
dio en su calidad de magistrado de la Cuarta
Sala Familiar del Tribunal Superior de Justicia
del Distrito Federal (TSJDF) cuando firmó una
sentencia que redujo la pensión alimenticia de
David y Ulises a 50 mil pesos mensuales, luego
de una jueza de primera instancia le impusiera
a Góngora un pago mucho mayor que equiva
lía al 35 por ciento de sus ingresos totales, in
cluyendo lo que recibía por concepto de pen
sión en la Corte, sus salarios como académico
de la UNAM y las regalías de sus libros.

En la apelación que hizo Góngora Pimentel
solicitó tomar en cuenta que sus hijos pertenecían
a un estatus social "medio bajo", por lo que el nivel
de ingresos que les correspondía era de 12 mil
818 pesos. Además, pidió excluir cualquier gasto
por concepto de diversiones para los menores
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argumentando que sus hijos estaban imposibilita
dos para disfrutar de una actividad recreativa, deri
vado de que fueron diagnosticados con autismo.

El estatus social del que gozaba Ana María
Orozco y sus dos niños fue uno de los argumen
tos principales de la defensa de Góngora, y que
fue valorado en el fallo de la Cuarta Sala de lo Fa

miliar del Tribunal Superior de Justicia a cargo de
González Alcántara quien ordenó reducirla pen
sión alimenticia para cubrir los gastos de David y
Ulises, los hijos de Góngora Pimentel que sufren
de autismo. El periodista Manuel Ajenjo calificó
a este asunto como una exhibición sobre el uso

y el abuso del poder de Genaro David Góngora
Pimentel, prestigiado personaje dedicado, pú
blicamente, a la administración de justicia; y un
miserable en su vida personal, que tuvo el apoyo
de ministro "apolítico" González Alcántara para
consumar esa infamia.

En octubre de 2023, el
"apolítico" González
Alcántara acudió a la

marcha convocada por los
trabajadores en defensa del
Poder Judicial y en rechazo

a la intención de eliminar
13 de 14 fideicomisos.

Nominado por el presidente
López Obrador en la terna
para ser ministro de la

SCJN, fue cuestionado por
haber incurrido en tráfico de

influencias para beneficiar
al ministro en retiro, Genaro
David Góngora Pimentel
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CONFIDENTE EMEEQUIS

KAMALA HARRIS YSU
SOCIO PROGRESISTA

na de las deci
siones más imu
portantes para

Kamala Harris era la de
buscar una buena com

pañía para las elecciones
de noviembre.

Ya lo hizo y se inclinó porTim Walz, el gobernador
de Minnesota.

Quien será candidato a vicepresidente del
partido Demócrata, es un político progresista, que
despenalizó el uso de la mariguana para mayores
de 21 años, siempre ha cobijado las políticas para
que las mujeres puedan decidir lo que atañe a su
cuerpo, estableció desayunos escolares gratuitos
y, a pasar de ser un cazador, trabajó para instaurar
mayores controles en la ad
quisición de armas.

Walz habla directo, quizá
por la experiencia adquirida
en sus años de profesor de
geografía. Sobre su calvicie,
alguna vez dijo, "fui supervi
sor de un comedor durante
20 años. No se hace ese tra

bajo sin arrancarse el pelo".
Pero la apuesta de Harris

es estratégica, ya que Walz
tiene mucho que decirles a
los trabajadores blancos, so
bre todo en el Medio Oeste,
esos que están desencanta
dos, pero aún no deciden su
voto y no acaban de confiar
en DonaldTrump.

Es una jugada interesan
te, porque sale de los marcos
de referencia en los que se
siente más cómodo el candidato Republicano.

Walz puede contribuir a la persuasión de la ur
gencia de mantener el liderazgo Demócrata en La
Casa Blanca, desde una posición más que creíble, y
de paso desnuda, por contraste, las carencias de sus
adversarios. Harris está en su momento.

Las mediciones sobre el voto se mueven. El

domingo, la CBS hizo público un estudio que co
loca a Harris con un 50% de respaldos, frente a un
49% deTrump.

A ello hay que sumar el promedio de encuestas
que dio a conocer la CNN que colocan la batalla en
los márgenes de error, 49% para el expresidente y
47% para la actual vicepresidenta. La clave para los
Demócratas será que se mantenga la emoción y el
sentido de la epopeya que podría significar la llega
da de la primera mujer al puesto de mayor poder el
en el mundo.

Por lo pronto, la llagada de Walz al equipo de la
candidato, ha establecido una narrativa que fortalece
las percepciones sobre las posibilidades de victoria,
cuando hace apenas unas semanas, mientras se man
tenía la candidatura del presidente Joe Biden, los au
gurios no eran nada buenos.

Esto se muestra también en los errores de

Trump, quien con expresiones racistas pretende
descalificar a Harris, lo que le puede redituar en
zonas del electorado poco informadas, pero no le
servirá de nada en los sectores que tendría que
convencer para ganar la contienda.

Hace unas semanas, Walz, sobre el dueto de
Trump y J.D Vanee, señaló:
"no tenemos miedo de la

gente extraña. Nos inquietan
un poco, pero no tenemos
miedo. Estos tipos son sim
plemente raros". Y sí, una de
las consecuencias del relevo

de Biden, es que los demó
cratas volvieron a soñar.

Por lo pronto es eso, fal
tan poco más de 100 días
que serán un vértigo, pero
es, no cabe duda, una mejor
posición de salida.
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En lo que respecta al
presidente Biden, está
haciendo un cierre ade
cuado de su administra

ción, en un contexto inter
nacional complicado.

Es un tipo inteligente y
preparado, aunque la edad,

pero sobre todo las percepciones, le hayan jugado
una mala pasada a partir del desastroso debate con
Trump en Atlanta.

Para nuestro país los resultados de la elección de
noviembre tendrán un alto significado y no solo en lo
que atañe al futuro de millones de compatriotas que
viven al norte del Río Bravo.

Hay muchos temas en la agenda y sí cuenta quien
ejerza el liderazgo en Washington.

Porque resulta evidente que no será lo mismo
tener que batallar con un Trump empoderado y
cada día más radical, que, con Harris, una política
sofisticada, estudiosa de los temas y comprometi
da con valores que son indispensables para man
tener una buena vecindad.
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MENSAJE POLITICO

SOBRE LAS CENIZAS
DEL IECM, CONSTRUYEN
CANDIDATURAS AL INEC
Por Alejandro Lelo de Larrea

Sobre las cenizas del Institu
to Electoral de la Ciudad de

México (IECM), los consejeros
Patricia Avendaño (presidenta), Sonia
Pérez, Ernesto Ramos y Bernardo Valle
construyen sus candidaturas al Consejo
General del Instituto Nacional Electoral

y de Consultas (INEC), que sustituirá al
INE cuando se apruebe el "Plan C" del
presidente López Obrador

Los cuatro, sin recato, desde hace
varios años, al parecerse han disputado
el trono de quién es más servil a More
na, a Claudia Sheinbaum (en su mo
mento), al actual jefe de Gobierno, Martí
Batres; y ahora a Clara Brugada, la jefa
de Gobierno electa.

Pero eso no les garantiza nada para
llegar a! INEC, porque como ellos hay
otros 30 o más consejeros electorales
serviles a Morena en las entidades fede

rativas que buscan el mismo cargo. Es
una fila muy larga, y lo que les complica
más es que en vez de 11, serán 7 conse
jeros. Son pocos huesos para muchos...
Además, es altamente probable que
algunos de los actuales consejeros repi
tan, como premio a su sumisión a López
Obrador: Guadalupe Taddei, Norma
de la Cruz, Jorge Montano. O también
esta vez sí pueden elegir a Bertha Alcal

de y seguramente lo disfrutaría mucho
Morena, por aquel lo de que la hermana
Luisa va a ser presidenta de Morena.

Tampoco es que la sumisión, el ser
vilismo de consejeros electorales sea
algo nuevo con la "4T". Ahí está el muy
patético y triste caso de Luis Carlos Ugal
de, quien como presidente del enton
ces Instituto Federal Electoral en 2006

operó a favor del PAN y del entonces
presidente Vicente Fox, quien tenía una
alianza con la madrina del consejero, ¡a
maestra Elba Esther Gordillo, para favo
recera Felipe Calderón.

Los cuatro consejeros IECM ya se
sienten con un pie adentro del INEC. El
más confiado es Ernesto Ramos, porque
hace dosaños vendió sualmaa Morena

para llegar a la tómbola final de la que
salió el papelito a favor de Guadalupe
Taddei, y cree que por eso ahora letoca.
Además, presume ser cercano a la futu
ra secretaria de Gobernación, Rosa Icela
Rodríguez. Sin embargo, le resta fuerza
que Claudia Sheinbaum identifica a Ra
mos como cercano a Brugada, a quien
apoyó en su campaña, pues con todo el
cinismo del mundo se le veía en las reu

niones de campaña con ella. Los dipu
tados federales de! PAN lo van a vetar,

pero no queda claro si eso incidirá en su
favor o en su contra.

La presidenta del IECM, Patricia
Avendaño no es bien vista en Morena

en lo general, salvo por algunos cuya
influencia es más local: el consejero
jurídico del GCDMX, Néstor Vargas, la
coordinadora de Morena en el Congre
so capitalino, Martha Ávila, y su amiga la
diputada Xóchitl Bravo.

A Sonia Pérez la ha empoderado
Avendaño en el IECM. Designó a su
ex coordinador de asesores, Bernardo
Núñez como secretario Ejecutivo del
IECM, pero su fuerza noalcanza la esfera
nacional de Morena.

Bernardo Valle es fundador del

IECM (1999). Fue escalando posiciones,
siempre gracias a su inclinación hacia el
PRD y después a Morena, donde el ala
dura lo considera un militante más, con
camuflaje de consejero imparcial. Eso le
favorece, pero tampoco alcanza a tener
la fuerza necesaria para que Sheinbaum
optara por él y no porTaddei, o Alcalde,
por ejemplo.

No está fácil que las cenizas del
ICEM alcancen para que alguno de los
cuatro logre ser designado por la Cá
mara de Diputados como consejero del
INEC. Lo veremos.
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POR LA ESPIRAL

' olo en España, enS.2023, se registra
'ron dos mil falleci

mientos relacionados con

el calor producto de golpes
de calor, hasta desvaneci
mientos y deshidratacio
nes. Entre los afectados hay

niños, adultos mayores y no pocos trabajadores
que realizan sus actividades al aire libre.

De acuerdo con la Organización de las Nacio
nes Unidas (ONU) Europa es el continente que
más rápidamente se está calentando: "La crisis cli
mática condujo a que 2023 fuera conjuntamente
uno de los dos años más cálidos jamás registrado
en Europa.

Con un número récord de días con estrés tér

mico extremo, las muertes relacionadas con el
calor fueron superiores a la normal". Estamos en
plena temporada estival.

El mes de julio ha sido muy caluroso aquí en
España, casi un tormento
de norte a centro y por su
puesto, en el sur.

Los días han sido infer

nales y las noches soporífe
ras sin aire fresco.

Desde el último quin
quenio, cada año es peor
en España y en el resto de
Europa. Los termómetros
rompen récords y los días cá
lidos y ardientes son eternos
y las noches no dan tregua.
Imaginar este panorama, sin
agua o ventilación, es prácti
camente apocalíptico.

Varias regiones del país
ibérico se han salvado casi

milagrosamente de ¡os re
cortes de agua porque las
lluvias entre enero y abril permitieron que los em
balses volvieran a llenarse por encima de la mitad.

Agosto recién inicia y las temperaturas no son
menos suaves.

Los meteorólogos advierten que agosto dejará
muchos días con termómetros por encima de los 40
grados en la mayoría de la geografía española.

Mientras los telediarios hablan de los muertos

que la ola de calor está dejando en el estío.
¿Tendrá España el clima de Marrakech en los

próximos años digamos en 2050? Hay un análisis

LA OLA DE CALOR INFERNAL

de prospectiva no solo en el país ibérico, sino en
muchos otros países, que atañe con las perspecti
vas adversas del clima esperado. Eso condiciona
el ámbito económico.

Hace unos años se presentó un informe de
la Agencia Estatal de Meteorología que hablaba
de cómo se espera el clima en los próximos 5 a
10 años en lo que básicamente se reafirman las
tendencias: en este caso, en España, se esperan
más olas de calor y temperaturas extremas más
frecuentes y más duraderas eso implica también
mayor desertificación en el territorio.

Al respecto, van proliferando los estudios
que indican que el clima semiárido se está ex
tendiendo por España; incluso, hacia el sur de
Madrid, se advierte que un 20% del territorio
sufrirá estas consecuencias.

No hay ningún pronóstico bueno en este sentido
para los próximos años, esto es una cruel realidad.

Madrid, podría tener un clima similar al de Las
Vegas con mínimas de 30 grados y máximas de

43 grados.

Hace unos años se presentó
un informe de la Agencia

Estatal de Meteorología que
hablaba de cómo se espera el
clima en los próximos 5 a 10
años en lo que básicamente
se reafirman las tendencias:

en este caso, en España, se
esperan más olas de calor y
temperaturas extremas más
frecuentes y duraderas

A COLACION
Tenemos una visión

sobre el cambio climático
con estaciones del año

menos frías, menos cortas;
menos lluviosas y meses
con días mucho más lar

gos y cálidos. Es decir, ha
brá que enfriarse.

Hace poco, una señora
en la calle que intentaba
resguardarse del sol mien
tras esperaba el autobús
para ir al banco, me hizo
una reflexión: "Si nuestros
veranos serán así habrá

que cambiar nuestros há
bitos y salir a la calle antes

de las 11 de la mañana y volver a salir después de
las 10 de la noche".

Y no me parece descabellado.Tarde o temprano
llegará y habrá que alterar nuestro estilo de vida. Hay
mucho en juego, el turismo, la economía, los viñedos,
los cultivos... nuestra propia vida.

Sí, hay una amenaza y nosotros tenemos una
responsabilidad. Esto ya no es algo que va a pa
sar... porque nos está sucediendo ahora. Hay que
hacer lo mejor posible para no sucumbir ante esta
ola infernal.
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GLORIETA DE COLON

ARGEL, UN JUNIOR DE LA
'CUATROTE', A LA SECRETARÍA
DE CULTURA CDMX

^~ste lunes, Marti
Batres, jefe de

^^—Gobierno, de
signó a Argel Gómez

Concheiro como encargado de la Secretaría
de Cultura de la capital del país. En la depen
dencia están que trinan los verdaderos exper
tos en la materia, porque aseguran que Argel
Gómez no llega al cargo por méritos propios,
pues su bisne son los conciertos. En realidad
llegó ahí más porque es un júnior de la "cua
trote", pues es hijo de Pablo Gómez Álvarez,
director de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera (UIC), y de Elvira Concheiro, tesorera de
la Federación. Buen amarre político de Batres,
porque además nos cuentan que la intención
es que Brugada ratifique al júnior como se
cretario de la dependencia, a partir del 5 de
octubre.

'MALICIA EFECTIVA' DE GUERRERO
CHIPRÉS

Por más que el presidente del Consejo
Ciudadano para la Seguridad y la Justicia,
Salvador Guerrero Chiprés diga que actuó a
título personal durante la campaña de Clara

Brugada, no se podía quitar el cargo de presi
dente del Consejo Ciudadano para la Seguri
dad y la Justicia cuando andaba en el papelón
de matraquero en los mítines de la candida
ta de Morena. Además, en sus artículos de
opinión que eran propaganda política para
Clara Brugada, firmaba precisamente como
titular de esa organización ciudadana, que
por cierto sí recibe recursos públicos. Esto es
"malicia efectiva" porque él sabía que se trata
ba de una aportación a la campaña oficialista
de Brugada, con cargo al Consejo, y aun así lo
hizo durante muchos meses.

GOLPISMO DESDE LA FISCALÍA
Como les dijimos ayer en este espacio,

Ulises Lara 'El Bailador' insiste en hacerle un

favor a Ricardo Monreal y quiere tumbar a la
alcaldesa electa en la Cuauhtémoc, la oposi
tora Alessandra Rojo de la Vega, utilizando a
la Fiscalía General de Justicia para dar un gol
pe a la voluntad popular. Ahora presionan a
mujeres que apoyó el colectivo "No es Una
Somos Todas", de Rojo de la Vega, para que
declaren en su contra porque supuestamente
no logró que les hicieran justicia, cuando en
realidad la responsabilidad es de la Fiscalía.
Que burdo.
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(ENE un cierre de sexenio con ojos muy
tos, por lo menos en el transporte.
EN RUTAS de Cuauhtémoc, Benito Juárez,
:án e Iztapalapa, funcionarios comenza

i| advertir a los concesionarios que habrá
revisiones a las unidades para saber si tienen y
funcionan las cámaras de videovigilancia.
• HASTA ahora nadie ha protestado, pero
inevitablemente ha surgido una duda: ¿no habría
que s jpervisar a todos?

CON [TODO y las lluvias ciclónicas, cuentan que
cada /ez son más las colonias que nunca habían
enfrentado escasez, pero que ya reciben agua

situación no empeoraría, pero no se ve que así sea.
HAY QUIEN asegura que quizá a estas

alturas él no percibe resequedad alguna, pues
con la posibilidad —cada vez más fuerte— de
ser el próximo titular de Conagua... ¡se le hace
agua la boca!

CON TAL de discutir en su grupo la iniciativa de
su Jefe... perdón... del Jefe de Gobierno sobre el
tope a las rentas, el diputado morenista Octa
vio Rivera dejó ver que todavía no le entiende a
algunos temas que eran fundamentales para la
Legislatura.

SEGÚN él, la Comisión de Planeación ¡no tie
ne nada que ver con el tema! Urgen unas peras y
unas manzanas.
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"la mejor
presidenta del
mundo mundial
Claudia Sheinbaum será declarada

presidenta electa de México, Logrará
hacer historia como la primera mujer en
alcanzar este cargo. Su elección ha generado
grandes expectativas y un fuerte respaldo
popular. El presidente, Andrés Manuel
López Obrador, en múltiples ocasiones,
ha expresado su plena confianza en olla,
asegurando que "no hay nada que temer"
y que 'Van muy bien las cosas". AMLO
destacó que el próximo gobierno fortalecerá
los programas de bienestar y mencio nó que
Sheinbaum será "la mejor presidenta del
mundo mundial*'.

Shei nbaum se ha consolidado como una

figura destacable en la poli tica mexicana.
Su experienciay trayectoria en diversos
ámbitos son testimonio de su capacidad
y preparación para asumir la presidencia.
Ha demostrado ser una líder competente
y comprometida con el bienestar social y
el desarrollo sostenibíe, lo que la posiciona
favorablemente paraenfrentar los retos de
su nuevo encargo.
Su mandato será un gran reto, lleva a

cuestas la responsabilidad de la confianza
que los mexicanos depositaron en que
consolidará y expandirá los logros de su
predecesor, prometiendo un futuro de
justicia social e impulso económico para
nuestro país.
Se espera que su liderazgo traiga una

nueva era de transformación, desarrollo

y bienestar para todos, con políticas
inclusivas y sostenibles que cumplan con las
altas expectativas depositadas en ella.
La sólida trayectoria de Sheinbaum y

su dedicación al servicio público indican
q ue es tá más que preparada para ser una
gran presidenta. Con su visión progresista
y su compromiso con la equidad, anticipa
que no solo cumplirá, sino que llevará a
México h acia una nueva etapa de progreso y
desarrollo.

El hecho de que México tenga a su
primera mujer presidenta no solo es
un avance significativo en términos de
representación de género, sino que también
envía un mensaje poderoso sobre el cambio
y la inclusión.
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Periodismo
carroñero

Sucedió en la mañanera de ayer, la
representante de Proceso citó el reportaje
de su revista acerca de los terrenos que
supuestamente adquirió la familia Bartlett
a raíz de la construcción del Tren Maya...
y el sesgo está ahí, justamente en el Tren
Maya, evidentemente hay que investigar
el asunto, evidentemente debe cuidarse la
pulcritud de los funcionarios y sus familias,
sin embargo, la periodista Dalila Escobar
fue expuesta al mencionar que también en
periódico El Universal daba la misma nota,
haciendo hincapié en el Tren Maya y no
en el funcionario. En el mismo periódico,
también una nota de Loret daba cuenta

de que Dos Bocas era una fábrica de ricos...
¡Yaya!, y lo escribe nada menos que el que más
se enriqueció en los sexenios anteriores. El
punto es no darle el crédito a una refinería, un
tren ni nada de lo conseguido en este sexenio
sino manchar el proceso.
La prensa del "porque lo digo yo" 'ínis

fuentes anónimas"" y ""mi oreja de palacio"
debiera estar proscrita, lo que antes eran
denuncias valientes de periodismo de
investigación que arriesgaba el pellejo al
denunciar públicamente, se ha convertido
en el juego mediático del golpeteo, de la

carroña, del denuesto; aparte de la nota roja
para vender, está esta otra nota "morada" que
pretende dejar un cardenal en el ojo público,
como si de un puñetazo se tratara.
La ley de medios existente preveía esos

golpes bajos, pero no se ha aplicado en este
sexenio, bueno sería que para el siguiente
se acotara ese libertinaje que tanto daña al
pueblo y se obligara al medio correspondiente
al menos a presentar pruebas de sus dichos, tal
como éticamente lo hace CONTRALINEA.

Y finalmente, suponiendo sin conceder que
lo que indican los medios antes mencionados
fuera cierto, ¿no deberían es tai' obligados a
hacer su denuncia formal ante autoridades

que (todavía) les son afines? ¿por qué
entonces no lo hacen?
La acusación en mi medio debería estar

sujeta ala denuncia ante el ministerio
público; no hay que olvidar' que, según la
ley, enterarse de un hecho probablemente
delictivo y no denunciarlo se considera un
acto de complicidad. ¿Qué le falta a Proceso,
Reforma, El Universal, Latinus, Anabel y otros
para denunciar?, ¿será que sus dichos son
solamente fantasías?

I jivííi lu opinión @>Anaitiariava/j}ucz
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la mas odiada
En esta columna ya teníamos olvidada a la
Miguel Hidalgo, pero es que dan mucho de
que hablar y tengo una amiga que trabajó ahi
que me ayuda a corroborar todo lo que pasa.
Ahora verá usted querido lector, en el

Concejo de la alcaldía hay una "disque"
trabajadora que se llama Gisela Olivares,
pusimos disque porque no hace nada, que
ha decir de muchos es un verdadero dolor de

muelas, quisiéramos utilizar otra palabra,
pero lo que aquí le sobra a esta escribana es
respeto.

Bueno, resulta que la mujer comenzó un
affaire amoroso con el insípido asesor de la
concejala de Morena, América Miranda, la
mujer que en su comisión de Seguridad nunca
logró tener ni pies ni cabeza y que le contaron
a esta columnista está vuelta loca juntando
todos sus documentos para el cierre de
administración.

Pero de América luego les hablará esta
chismosa nata, aquí el punto es que después
de correr a Alberto, Giselita se quedó sola
como perrito sin dueño, ah, pero nada más
en la alcaldía porque en su casa estaba
su cornudo esposo esperándola con sus
pequeños hijos.

Ahí no para la cosa, crearon una cuenta
de Twitter, hoy X, para ventanear cada
movimiento que hace, y ahora le voy a contar
lo que está sucediendo; no sin antes pedirle a
Tabe que ponga a trabaj ar a la gente que para

eso se les paga.
La mujer decidió comenzar un tórrido

romance con el concejal, Diego Ramírez, que
supuestamente es de Morena pero que operó
la campaña a favor del PAN, por lo que recibió
una cuantiosa cantidad de dinero que le fue
entregado de las manos de un cercano a Tabe.

Ramírez incluso mandó a Gisela a trabajar
en la campaña con Mauricio Tabe, aunque ella
ya se asumía del PAN, pero lo que yo le voy a
decir estimado lector es que a esta chismosa
le contaron que la vieron salir de la casa de
operaciones del morenísta supremo, Víctor
Hugo Romo, en la Anzures.

¡Qué fuerte! No nada más engaña ai marido
sino también al amante. Auno con otro en la
cama, y al Sancho en temas políticos. ¿Quién
la viera? Si a la vista es tan insignificante.
Pero ahí no parala cosa, también anda con
Mario Berumen, asesor del concejal, Alberto
Burgoa, y lo que no sabe este pañis ta mocho
es que usan su oficina para dejar fluir sus más
bajas pasiones.

Diego, cuídate. Porque en Morena saben
todo lo que haces con los del PAN, y mira que
eso de ser la agente 007 le salió bien a Gisela
pues nadie la ha descubierto, hasta ahora.
Y ti querida Giselita, ya no te maquilles

tanto, ya te pusieron el mote de pambazo y
qué culpa tiene esta comida tan deliciosa de
que lo comparen contigo.
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¿En qué minlió
don Andrés?..
MAESTRO, NOROÑA DIJO QUE LOS MEXICA
NOS ESTÁN PREPARADOS PARA ELEGIR A

Si desde hace seis años podemos escoger a mejores
presidentes, cuantimás a juzgadores que no cambien
su birrete por billete.
Keyes Rodríguez propuso confirmar sentencia
contra Obrador por calificar a Gálvez como "can
didata de los corruptos".
Y por decirle "representante de Salinas y Fox". ¿Dón
de está el "'delito electoral"?., ¿En qué mintió don An
drés?.. Ay magistrado, luego por qué lo deshancaron
Mónicay ios Felipes, ya nadie le cree sus iniciativas.
Xóchitl pide juicio ciudadano para evitar "aganda
lle" en el Congreso de la Unión.
A Gálvez la gran mayoría de I a ciud adaní a ya la enjui
ció y por su falsedad política la rechazó. A ver si con la
constancia a Claudia como presidenta electa el próxi
mo día 15, Berthaya calma sus ímpetus locuaces.
Sandra Cuevas y Margarita Z avala se reunieron
con Calderón en España, buscando una "auténtica
opción política".

Uy, a mal árbol se arrima la exalcaldesa. Mejor se hu
bieran echado unas cnbitas en un bar madrileño, así
sería más productiva su junta.
El gobierno capitalino nombró huésped distingui
da a Cristina Fernández, quien dijo que México se
volvió un foro político con AMLO.
Al que siempre consideraremos non grato es a Mil ei,
el gaucho gacho que está convirtiendo a Argentina en
un moderno Titanic.

Se casaron en Los Pinos 15 parejas en proceso de
reinserción social.

Allí vivieran matrimonios cuyos maridos merecerían
estar presos: Carlos, Ernesto, Vicente, Felipe y Enri
que. No por nada fue la residencia oficial de Los Pillos,
lsinail Haniyeh, dirigente de Hamas, fue asesina
do en Irán y desató un caos regional.
La muerte de uno de los provocadores para que co
menzara la masacre del pueblo palestino no calmó la
bestial sed de sangre de Netanyahu, tampoco la iray
venganza de sus enemigos, y ya se andan bombardean
do Irán y Líbano con Israel. Otro conflicto que podría
ponerse violento es en Venezuela con los dos "presi
dentes electos".
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(ouccjalcs:
nuevo

optimismo
RESULTADOS V PERCEPCION

Los avances en política pública, así
como la calidad de la acción democrá
tica son afectados si se debilitan los

mecanismos de participación ciuda
dana.

Uno de ellos es el equipo de conce
jales de cada alcaldía. Son contrape
sos colabor ativos externos.

Existen desde organismos autó
nomos, cuya existencia es defendida
desde la oposición, al mismo tiempo
que, contradictoriamente, hasta con
cejales, integrantes de los Concejos
de cada demarcación —creados para
supervisar, evaluar, comentar sobre
el gasto público o aprobar proyectos
de presupuesto— no son convocados
a sesionar.

Las y los concejales, designados
mediante voto popular, son el mayor

contrapeso a los gobiernos locales.
¿Hasta dónde es válido reclamar

contrapesos al gobierno, ahora, de
Andrés Manuel López Obrador y a
partir de octubre de Claudia Shein
baum o de Clara Brugada en la CD
MX, si una autoridad con cercanía
ciudadana evade promover estas fi
guras?
El Concejo de varias alcaldías

no se ha reunido. Ojalá inicien la si
guiente administración con otra
voluntad. La nueva etapa de recon
ciliación por el bien general abre una
oportunidad donde antes pudo es
tar cerrada. Alcaldesas y alcaldes di
funden la idea de contrapesos y dicen
compartir narrativas democráticas,
llágase.
En todas las demarcaciones existe

oportunidad de un buen arranque es
te octubre tan cercano como la opor
tunidad de un nuevo optimismo.

Intentemos el trabajo convergen
te con instancias internas y externas
colaborativas Es una oportunidad de
apoyar acciones y correlacionarlas
con necesidades ciudadanas y, por
supuesto, logros. Los Concejos son
un contrapeso central, representan
a los vecinos y deberían garantizar
participación. Defender contrapesos
y no impulsarlos es una abierta in
consistencia. Es mejor retomar las
buenas prácticas. Ll 2 de junio de
mostró cual es la opinión general: re
sultados y percepción van juntos.
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Sequía nacional
URGE PENSAR EN MEDIDAS

CONTRA ESTA TRAGEDIA

Los informes en relación a la sequía
que enfrentamos, son alarmantes.
Desde 2011 no se habían registrado
las dramáticas condiciones que ac
tualmente vivimos en el territorio

nacional.

El pasado mes de julio, la Comi
sión Nacional del Agua (CONAGUA),
informó que las presas del País es
taban cerca del 50% de su capacidad
total, Precisamente en el sistema

Cutzamala, que abastece en su gran
mayoría los reclamos deí vital líqui
do en la zona metropolitana, llegaba
apenas al 33%, sin duda algo alar
mante, inclusive, se precisaron medi
das urgentes para atender la escasez
que se padeció en distintos lugares
de la CDMX. Por lo que hace a los es
tados de Sonora y Sinaloa, histori

camente agrícolas, la situación fue
crítica, puesto que las presas bajaron
al 13%, poniendo en riesgo las cose
chas. Debe precisarse que, en 2011, la
sequía se intensificó en el norte de la
nación, pero este año, además de per
sistir la problemática, también será
patético en el centro y sur de la Repú
blica.

Lo más grave, es que, el Servicio
Meteorológico Nacional, precisó que
la temporada de ciclones será insufi
ciente para resolver la sequía, por lo
cual, insistimos, los daños que se pre
vén en la agricultura y ganadería, se
rán irreversibles.

Las consecuencias de la sequía son
inquietantes, los alimentos se verán
severamente disminuidos, donde ya
se precisa, la producción de maíz se
reducirá en promedio un 30%; por si
fuera poco, la Comisión Internacio
nal de Límites y Aguas (ClLA), quien
tiene obligación de entregarnos agua
en la zona de Laja California, seña
ló que nuestra contra parte, Estados
Unidos, no podrá cumplir el Tratado,
por el cual se nos hacía llegar agua del
Río Colorado, situación que es dra
mática.

Es urgente pensar en medidas pa
ra resolver esta tragedia sobre la falta
del esencial y vital líquido.
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